
Граждане 
не гонятся 
за блогами
Интернет-пользователи 
стали меньше верить 
лидерам мнений

Доверие интернет-пользова-
телей к блогерам снижается 
как в России, так и во всем мире, 
 говорится в исследовании ме-
диаагентства UM. Исключением 
из тенденции пока остаются рос-
сийские подростки. Это не поме-
шает дальнейшему росту рынка 
рекламных размещений в этом 
сегменте, который поддержива-
ет увеличение цен и аудитории 
Instagram, уверены эксперты.

Число интернет-пользователей, 
доверяющих мнениям блогеров 
о продуктах и услугах, в 2019 году 
в мире снизилось, говорится в иссле-
довании медиаагентства UM (входит 
в рекламную группу АДВ). Предыду-
щий опрос проводился в 2017 году, 
тогда блогерам доверяли 44%, тогда 
как в 2019-м — уже лишь 42%. Всего 
опрошены 56,3 тыс. интернет-поль-
зователей 16–54 лет в 81 стране мира.

В России уровень доверия среди 
аудитории 16–54 лет также снижает-
ся, сообщили „Ъ“ в UM, не уточняя 
цифр (всего в России опрошено око-
ло 1 тыс. человек в городах с населе-
нием 100 тыс. и более). Точные дан-
ные приводятся только по россий-
ской аудитории 16–19 лет, среди ко-
торой доверие к блогерам в 2019 го-
ду сохранилось на уровне 2014 го-
да — 42%. «В отличие от взрослых, 
которым свойственно верить тра-
диционным СМИ, 16–19-летним ха-
рактерно считать социальные медиа 
и полученные результаты в ходе пои-
ска в интернете наиболее правдивы-
ми источниками информации»,— 
говорится в исследовании. При этом 
в целом в мире подростки уже теря-
ют доверие к инфлюенсерам, в 2019 
году его уровень снизился до 42%.

Сохранение доверия у части рос-
сийской аудитории может быть свя-
зано с тем, что российский рынок 
блогеров сформировался позже, чем 
западный, считает директор по но-
вым медиа Isobar Moscow (входит 
в Dentsu Aegis Network Russia) Лина 
Лобач. При этом в России рекламные 
размещения у блогеров не регулиру-
ются, в отличие, например, от США 
и некоторых стран Европы, где ин-
флюенсер обязан помечать рекламу 
в блоге, отмечает она.
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Кадр-бланш
Белый дом заняло правительство, согласное с самим собой
Новое правительство РФ вчера не только  было 
назначено, но и провело свое первое заседа-
ние. В принципе его можно было провести 
еще полтора года назад — сейчас же прези-
дент Владимир Путин отказался от компро-
миссов, принятых в мае 2018 года в несиловом 
блоке Белого дома. Премьер-министр Михаил 
 Мишустин вчера фактически подтвердил бли-
жайшие  связанные задачи правительства, вы-
текающие из его новой структуры и  состава: 
здравоохра нение, социальная сфера, цифро-
визация, электронный бюджет, строительст-
во. Вопрос о том, какими мерами Белый дом 
 будет бороться с кризисом доверия со стороны 
 инвесторов, остается открытым — глава прави-
тельства его вчера задал почти сразу.

Новое правительство России вчера собралось 
на свое первое заседание. На формирование нового 
кабинета министров понадобилось рекордно краткое 
время — еще шесть дней назад правительство Дмит-
рия Медведева не собиралось уходить (вчера же пресс-
секретарь президента Владимира Путина Дмитрий 
Песков специально обратил внимание на роль пре-
мьер-министра в решении об отставке), а 21 января 
правительство Михаила Мишустина было назначено. 

В силовом блоке Владимир Путин заменил лишь 
одного министра: на место главы Минюста Алексан-
дра Коновалова пришел с вице-премьерской долж-
ности глава аппарата Белого дома Константин Чуй-
ченко. Структуры несилового блока изменения пра-
ктически не затронули — большинство новшеств 
в нем реализованы на кадровом уровне. Отметим, 
в немалой мере эти назначения (или назначения 
в той же логике) обсуждались еще в мае 2018 года, 
а по инерции и позже. От большинства кадровых 
компромиссов и системы «сдержек и противовесов» 
на уровне «вице-премьер — министр» в январе 2020 
года де-факто отказались — новое правительство вы-
глядит теперь необычно однородно.

Первым вице-премьером назначен — как предпо-
лагалось полтора года назад — помощник президен-
та Андрей Белоусов. Антон Силуанов сохранил пост 
главы Минфина, при этом в новом Белом доме пози-
ции финансового министерства скорее усилились: 
ему передано в подчинение от Минэкономики Ро-
симущество, проекты электронного бюджета и элек-
тронного правительства в приоритете, премьер-ми-
нистр и часть новых министров или занимались эти-
ми проектами в структуре Минфина, или участвова-
ли в них в других правительственных структурах. 
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Коллекторов прописали 
в коммуналке
Долги за услуги ЖКХ  
с граждан взыщут профессионалы

Коллекторские агентства допустят 
до полноценной работы с долгами гра-
ждан по ЖКХ. Это предполагает новый 
вариант законопроекта о деятельнос-
ти по возврату просроченной задолжен-
ности физлиц. Также в него внесены из-
менения, согласно которым регулятор 
рынка — Федеральная служба судеб-
ных приставов (ФССП) — будет вести два 
госреестра: профессиональных коллек-
торов, к которым предъявят повышен-
ные требования, и остальных взыскате-
лей. Эксперты отмечают, что главный 
вопрос — как этот закон будет работать.

Как стало известно „Ъ“, на состоявшемся 
на прошлой неделе заседании рабочей груп-
пы по реализации механизма регуляторной 
гильотины в сфере коллекторской деятель-
ности сторонами был разработан новый ва-
риант проекта закона. Впрочем, как пояс-
нил один из собеседников „Ъ“, данная вер-
сия законопроекта не является окончатель-
ной, часть его положений будет уточняться.

• Законопроект «О деятельности по воз
врату просроченной задолженности физи
ческих лиц» был разработан Минюстом 
в конце прошлого года (см. „Ъ“ от 19 сентября 
2019 года) и должен с 1 января 2021 года заме
нить действующий ныне закон о взыскании 
долгов физлиц (230ФЗ).
В законопроект вошла отдельная статья 

по взысканию просроченной задолженно-
сти физлиц по оплате за жилое помещение 
и коммунальные услуги. В ней в том числе 
указывается, что взыскивать задолженность 
по ЖКХ смогут профессиональные коллек-
торы. В отношении таких долгов, в отличие 
от прочих, досудебный порядок возврата 
просрочки не будет обязательным.

«На предыдущих заседаниях рабочей 
группы участники рынка ЖКХ выступали ка-
тегорически против установления обязатель-
ного претензионного порядка при работе 
с должниками»,— поясняет собеседник „Ъ“.
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В Давосе  
снега в достатке
На WEF обсуждают социальную экономику 
и экологию как бизнес-задачу

В швейцарском Давосе  официально 
 открылась зимняя сессия  Всемирного 
экономического форума (WEF). Главные 
экономические темы — мировая торгов-
ля и новые экологические  риски, соци-
альные — «более честная» эконо мика и, 
как ни странно,  геополитика. В повест-
ке Давоса-2020 много тем,  которые 
 были очень важными в прошлые  годы, 
на удивление мало Китая и много — 
Индии. Интерес к России выше, чем 
в прошлом году, но ее повестка в этом 
году хорошо сфокусирована: кибер-
безопасность, цифровые технологии, 
 партнерство с Ближним Востоком.

Сессия WEF в Давосе в 2020-м впервые 
за многие годы совершенно «рабочая» — без 
сильных акцентов в повестке, характерных 
для прошлых лет. Многие традиционные 
темы Давоса из-за загруженности потенци-
альных участников или обсуждаются мини-
мально (например, Brexit — главным спике-
ром по теме в Давосе будет Нгайре Вудс, де-

кан Школы управления Блаватника в Уни-
верситете Оксфорда), или исключены из по-
вестки. Это сделало сессию WEF более сфо-
кусированной, но программа стала несколь-
ко нестандартной: традиционные социаль-
ные темы здесь обсуждаются скорее с эконо-
мической точки зрения, а многие чисто эко-
номические темы — как социальные. При 
этом состав участников Давоса в 2020 году — 
как официальный, так и неофициальный — 
ни в коем случае не бедный: сессию открыл 
президент США Дональд Трамп, и, за исклю-
чением достаточно формального присутст-
вия представителей КНР, уровень представи-
тельства часто выше, чем в 2019 году.

Официальная часть WEF-2020 разбита 
на восемь блоков, часто пересекающихся 
по тематике. Пожалуй, наиболее представле-
на тема новых экологических рисков, фор-
мально находящихся в блоке «How to save 
the Planet».
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ЗА К А ДРЫ РЕШИЛИ ВСЕ
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  П Р Е В РАТ И Л  С ТА Р Ы Й  К А Б И Н Е Т  М И Н И С Т Р О В  В  Н О В Ы Й

21 января президент России Владимир Путин провел в Кремле 
и Белом доме, где встречался с новыми, с не самыми новыми 
и совсем не новыми членами кабинета министров. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников пристально наблюдал 
за происходящим.

С середины дня в Кремле дежурили сотрудники информационных агентств. 
Определенности не было никакой, все только рассчитывали на то, что все 
истории, связанные с новым кабинетом министров, случатся сегодня.

Но что-то никак в публичном поле не случалось. Притом что жизнь 
в Первом корпусе Кремля просто, как говорится, кипела. У шестого подъезда, 

через который в Первый корпус заходят все посетители, я увидел не меньше 
двух десятков машин с не самыми выдающимися номерами. То есть это были, 
как правило, «АМР», но не первой сотни. И, между прочим, это было логично: 
в конце концов, министры из первой полусотни «АМР», то есть нынешние 
и. о., Владимиру Путину в этот день в Кремле были не нужны.

Зато в коридоре можно было встретить, например, пермского губерна-
тора Максима Решетникова, и это, совпадало с телеграм-предположениями, 
что его ждет многотрудная судьба министра экономического развития.

Или вот Юрий Трутнев был здесь тоже встречен — и разве 
случайно (стал вице-премьером).

Отказ Владимира Путина и Михаила Мишустина от прежней системы сдержек и противовесов в кадровых вопросах 
Белого дома сделал новое правительство необычно однородным  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
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На звание одного из самых резонансных кадровых 
решений при формировании нового кабинета впол-
не может претендовать смена руководства в Ми-
нистерстве культуры. На смену Владимиру Медин-
скому, занимавшему этот пост с 2012 года, пришла 
Ольга Любимова, последние два года возглавляв-
шая в Минкульте департамент кино.

Неполные восемь лет пребывания в этой должно-
сти Владимира Мединского запомнятся как самая про-
тиворечивая в новейшей российской истории попыт-
ка государственного администрирования культурной 
сферы. Противоречивость ее завязана во многом имен-
но что на личность бывшего министра. Севший в ми-
нистерское кресло депутат от «Единой России» с PR-
прошлым, широкой публике известный прежде всего 
охранительскими разоблачениями «мифов о России», 
старался показать себя не столько идеологом, сколь-
ко бюрократом: кажется, никогда еще подведомствен-
ные ему учреждения не бывали вынуждены плодить 
такое количество отчетной документации, призван-
ной демонстрировать все более ослепительные, если 
верить цифрам, успехи культурных отраслей. Общест-
венность, однако, реагировала на другое. На скандал с 
докторской диссертацией экс-министра. На уголовные 
дела против высокопоставленных сотрудников мини-
стерства по обвинению в хищениях. На явные (будь то 
Даниил Гранин или бывший директор Государствен-
ного архива Сергей Мироненко) или подспудные кон-
фликты с культурной и научной общественностью. На-
конец, на программные высказывания министра о го-
сударственной культурной политике, сводившиеся к 
нехитрой схеме «не сметь делать за государственные 
деньги то, что начальству не нравится» и отличавши-
еся обычно чем угодно, кроме такта и взвешенности.

Назначение руководительницы департамента кино 
(а в прошлом — заместителя директора дирекции со-
циальных и публицистических программ «Первого ка-
нала») Ольги Любимовой на смену откровенно одиоз-
ной фигуре, безусловно, жест примирительный. Не то 
чтобы дама во главе Министерства культуры — всегда 
залог мягкости и либерализации, достаточно вспом-
нить Екатерину Фурцеву, но все ж таки нельзя не за-
метить, что бэкграунд госпожи Любимовой от фурцев-
ского значительно отличается. Она внучка великого 
переводчика Николая Любимова, создавшего образ-
цовые русские переводы Рабле, Сервантеса, Пруста, и 
дочь ректора Щепкинского училища Бориса Любимо-
ва. Ее интересы в тележурналистике (в 2000-е и в нача-
ле 2010-х Ольга Любимова продюсировала и создавала 
телепередачи и документальные фильмы на церков-
ные и околоцерковные темы) могут показаться вписы-
вающимися во все тот же державнический идеологи-
ческий контекст. Как и тот факт, что героем одного из 
ее документальных проектов был Никита Михалков. 
Впрочем, в своих прежних интервью новый министр 
неоднократно давала понять, что интересовал ее не 
идеологический официоз, а нечто куда более живое, 
условно говоря, «православие с человеческим лицом»: 

концепт, который был в тренде лет десять тому назад, 
в начале понтификата нынешнего патриарха, но в по-
следние годы явно оставленный за ненадобностью.

Недолгое пребывание госпожи Любимовой во гла-
ве департамента кино, возможно, даже более красно-
речивое обстоятельство ее биографии. Именно отно-
шения государства и кинематографа при Владимире 
Мединском неоднократно становились предметом са-
мых шумных споров. Самым резонансным событием 
последних месяцев в этом смысле стала публикация 
в октябре 2019 года базы данных по государственной 
поддержке кинематографа, сделавшая достоянием об-
щественности печальную прокатную судьбу огромно-
го количества фильмов, которые поддержало государ-
ство. И опубликовал ее минкультовский департамент 
кино именно по инициативе Ольги Любимовой, ко-
торая в своем большом ноябрьском интервью по это-
му поводу порталу «Медуза» хотя и прошлась доволь-
но сардонически насчет «смыслов-коромыслов» и «ху-
дожественной ценности» как приоритетов киноинду-
стрии, но все-таки хотя бы избегала — и довольно по-
казательным образом — риторики в духе своего быв-
шего начальника.

Сергей Ходнев

Смена кадров оказалась 
кинематографичной
Новым министром культуры стала Ольга Любимова

Назначения в администрацию президента пока не об-
народованы, с определенной вероятностью «противове-
сом» — штатным оппонентом господина Белоусова в АП 
будет экс-министр экономики Максим Орешкин. Главой 
Минэкономики стал пермский губернатор, ранее рабо-
тавший в правительстве Москвы,— Максим Решетников.

Логика устройства вице-премьерского «этажа» Белого 
дома стала очевиднее (хотя точно о ней можно будет го-
ворить лишь после публикации нового распределения 
полномочий заместителей премьер-министра). На пер-
вый взгляд может показаться, что вице-премьеров даже 
стало больше, хотя на деле их корпус сократился на од-
ного человека. Однако по функционалу теперь это уже 
скорее не столько прямые заместители премьер-минис-
тра, сколько отраслевые координаторы министерств. Из 
старого состава остались «дальневосточный» вице-пре-
мьер Юрий Трутнев, «оборонный» Юрий Борисов и «со-
циальный» — Татьяна Голикова. Под ее фактическим ру-
ководством-координацией будет работать новый состав 
министров: новым главой Минтруда вместо Максима 
Топилина станет Антон Котяков, ранее — заместитель 
главы Минфина по социальным вопросам, в здравоох-
ранении Веронику Скворцову сменил глава Росздрав-
надзора Михаил Мурашко, в просвещении Ольгу Васи-
льеву — глава Рособрнадзора Сергей Кравцов, в культу-
ре Владимира Мединского — глава департамента кино 
Минкультуры Ольга Любимова, в науке и высшем обра-
зовании Михаила Котюкова — ректор Тюменского го-
суниверситета Валерий Фальков. Назначения выглядят 
как инициированные вице-премьером.

Экс-глава Росреестра Виктория Абрамченко стала ви-
це-премьером, курирующим сельское хозяйство вместо 
Алексея Гордеева,— очевидно, в том числе для быстрого 
решения вопросов об учете агроземель и собственности 
на них. Вице-премьер Юрий Борисов же не только остал-
ся, но и расширил полномочия — от ушедшего (предпо-
ложительно в администрацию президента) Дмитрия Ко-
зака ему достался ТЭК и, видимо, кураторство над Мин-
промторгом и Минэнерго, сохранившими министров. 
Заместитель главы ФНС Алексей Оверчук стал вице-пре-
мьером, курирующим вместо Максима Акимова вопро-
сы цифровизации, а на посту главы Минцифры/Мин-
связи Константина Носкова сменил вице-президент по 
цифровым платформам «Ростелекома» Максут Шадаев. 
На посту «строительного» вице-премьера Виталия Мутко 
теперь будет работать Марат Хуснуллин — вице-мэр Мо-
сквы, причем в Минстрое министр не сменился. Вместо 
вице-премьера Ольги Голодец и министра спорта Павла 
Колобкова спортом в Белом доме будут заниматься вице-
премьер Дмитрий Чернышенко (глава оргкомитета по 
подготовке Олимпиады в Сочи, глава «Газпром-медиа») и 
министр Олег Матыцин, президент Международной фе-
дерации университетского спорта. Наконец, вице-пре-
мьером — главой аппарата правительства вместо Конс-
тантина Чуйченко стал Дмитрий Григоренко, один из за-
местителей Михаила Мишустина в ФНС. 

Пока неочевидные в разделении полномочий во-
просы — кураторство транспортной отрасли (минист-
ром транспорта остается Евгений Дитрих), полномочия 
Дмитрия Чернышенко (в Белом доме традиционно ни-
кто не занимался информационной политикой на уров-
не вице-премьера, а господин Чернышенко занимался в 
последние годы именно этим, а не только спортом) и ку-
рирование отдельных вопросов в экономическом бло-
ке Белого дома, ранее привязывавшихся к конкретным 
ушедшим вице-премьерам (в первую очередь инфра-
структурные проекты). Очень важным будет описание 
полномочий Андрея Белоусова — он может стать и «глав-

ным экономистом Белого дома», и заместителем Миха-
ила Мишустина, и «инфраструктурным» вице-премье-
ром: возможны все варианты, и полномочия остальных 
вице-премьеров от этого выбора зависят. Тем не менее 
в целом логика структуры Белого дома — отсутствие, 
по крайней мере на этом этапе, прямых противоречий 
между вице-премьерами и министрами, что в принципе 
может позволить решить основные проблемы, связан-
ные с нацпроектами: в первую очередь — в социальном 
блоке и в нацпроекте по цифровой экономике.

Сама по себе задача по повышению роста ВВП таким 
составом правительства, видимо, должна решаться луч-
ше, чем старым,— Белый дом стал с очевидностью «тех-
нократичнее» и моложе, на его работу будет меньше вли-
ять накопленный груз самых разных взаимоотношений 
членов правительства в последние годы. Достаточно оче-
видно, чем правительство Михаила Мишустина займет-
ся в ближайшие месяцы: вопросы соцполитики, цифро-
визации и «правительства как платформы» тесно связа-
ны. Однако само по себе более эффективное правитель-
ство не повод для инвесторов верить в него, к тому же 
такое доверие зарабатывается относительно медленно. 
Михаил Мишустин уже вчера прямо заявил о задаче бы-
строго изменения инвестклимата. Частью этого может 
быть быстрое внедрение соглашений о поощрении и за-
щите капиталовложений и реформа контрольно-надзор-
ной деятельности, однако другие сильные идеи по «пере-
загрузке» взаимоотношений бизнеса и власти, очевидно, 
также будут рассматриваться прямо сейчас — для успе-
ха новому составу министров Белого дома как никогда 
нужны «быстрые успехи», без них быть просто лучшим, 
чем вчера, правительством, кажется, будет недостаточно.

Дмитрий Бутрин

Кадр-бланш

Новому главе Минэкономики Максиму  
Решетникову  предстоит объединить опыт  
московской экономической политики 
и постро ения вертикали власти в Пермском 
крае ради выполнения амбициозных планов 
Кремля по ускорению роста российского ВВП   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Культурная общественность ждет от нового 
министра культуры Ольги Любимовой  
смягчения курса  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Новым министром труда стал Ан-
тон Котяков, а главой Минздрава 
— Михаил Мурашко. До 2024 года 
обоим предстоит работа над мас-
штабными проектами, напрямую 
связанными с ключевыми обеща-
ниями Владимира Путина — сни-
жением уровня бедности и повы-
шением качества медицинской 
помощи.

Достаточно ожидаемо вчера по-
сле встречи президента и премьер-
министра Михаила Мишустина в но-
вый состав правительства не вошли 
прежний глава Минтруда Максим 
Топилин и экс-руководитель Мин-
здрава Вероника Скворцова. Вместо 
них министрами стали заместитель 
главы Минфина Антон Котяков и ру-
ководитель Росздравнадзора Миха-
ил Мурашко.

Напомним, Максим Топилин за-
нимал пост министра труда с 2012 го-
да. Наиболее масштабные реформы, 
которые пришлись на период его 
руководства,— повышение оплаты 
труда врачей и учителей после май-
ских указов Владимира Путина 2012 
года, запуск новой пенсионной фор-
мулы и, конечно же, вызвавшее мно-
го споров повышение пенсионного 
возраста в 2018 году. Также в 2016 го-
ду Минтруд начал разрабатывать ин-
формационную систему повышения 
эффективности учета социальных 
мер поддержки населения. Публич-
ные претензии к деятельности ве-
домства несколько лет назад предъ-

являла Счетная палата (ею в то вре-
мя руководила Татьяна Голикова), 
однако внутри правительства отно-
шение к Минтруду было достаточно 
ровным. Впрочем, после разработки 
пенсионной формулы его роль как 
генератора реформ снижалась, и ве-
домство все больше занималось тех-
нической работой.

Назначение главой Минтруда 
Антон Котякова, представителя фи-
нансового блока, означает возврат 
министерства в число приоритет-
ных для правительства структур — 
в первую очередь его задачей ста-
нет снижение уровня бедности на-
селения. Именно этим достижени-
ем Владимир Путин, исходя из его 
послания, хочет среди прочего за-
вершить свой срок в качестве пре-
зидента. Уровень бедности, впро-
чем, мало зависит непосредствен-
но от деятельности Минтруда, гора-
здо больше — от темпов экономиче-
ского роста в стране (хотя снизить 
его на несколько процентных пун-
ктов за счет масштабного увеличе-
ния социальных пособий вполне 
возможно). Эффективное распреде-
ление обещанных в послании де-
нег — предварительно Минфин до 
2024 года оценил их в 4 трлн руб.— 
становится критически важным, и 
министр с опытом работы в Минфи-
не для этого подходит больше всего. 
В сочетании с упором на цифрови-
зацию отчетности по доходам насе-
ления, о которой уже заявил новый 

премьер-министр, это может по-
зволить в несколько раз улучшить 
адресность мер господдержки.

На фоне решения по Минтру-
ду назначение на пост главы Мин-
здрава Михаила Мурашко из Рос-
здравнадзора выглядит не так мно-
гообещающе — он совершил более 
традиционный карьерный переход 
(возможно, нового премьера впе-
чатлила работа господина Мураш-
ко по ведению в РФ маркировки ле-
карств). К тому же основные пара-
метры главной реформы в здраво-
охранении — первичного звена — 
уже были обнародованы этой осе-
нью. Тогда предоставление ведом-
ству Вероники Скворцовой допол-
нительного финансирования и ря-
да новых полномочий воспринима-
лось как доказательство устойчиво-
сти ее положения. Правда, первые 
оценки состояния больниц и кли-
ник в регионах, собранные Мин-
здравом к 10 января, могли предста-
вить результаты ее работы в худшем 
свете, чем считалось до этого. Впро-
чем, Веронику Скворцову за годы 
ее пребывания министром крити-
ковали все — начиная от Счетной 
палаты и заканчивая объединения-
ми врачей и пациентов. Такой реак-
ции на его работу, скорее всего, сто-
ит ожидать и новому главе ведомст-
ва — хотя бы потому, что требова-
ния к здравоохранению растут быс-
трее, чем меняется его качество.

Анастасия Мануйлова 

Новый союз  
труда и здоровья
Белый дом обновил социальный блок

Новому главе Минздрава Михаилу Мурашко (справа) предстоит повысить качество медицинской 
 помощи, а новому министру труда Антону Котякову — понизить уровень бедности

Вторым главой созданного 
в 2018 году Министерства циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций стал выходец 
из группы IBS и «Ростелекома» 
Максут Шадаев. Он сменил Кон-
стантина Носкова, основной про-
блемой работы которого участни-
ки рынка называют пробуксовку 
нацпроекта «Цифровая эконо-
мика». Куратор прежнего мини-
стра Максим Акимов также по-
терял свой пост вице-премьера. 
Его формально сменит Алексей 
Оверчук, но сохранит ли он тот же 
круг полномочий, пока неясно.

Среди министров реального сек-
тора в новом правительстве прои-
зошла единственная замена — Мин-
комсвязь возглавил Максут Шадаев. 
Он пришел на госслужбу с должно-
сти вице-президента «Ростелекома», 
которую занимал с сентября 2018 го-
да, с февраля 2019 года совмещая ее с 
постом гендиректора АО «РТ Лабс» (до-
черняя структура «Ростелекома», раз-
вивающая, в частности, Единый пор-
тал госуслуг). Начинал карьеру госпо-
дин Шадаев в группе IBS, но со сферой 
госуправления знаком хорошо: он, в 
частности, занимал различные долж-
ности в Госдуме, администрации пре-
зидента и Мининформсвязи, а в 2011 
году был главным конструктором сис-
темы биометрических паспортов.

На IT-рынке Максут Шадаев ши-
роко известен также по работе в пра-
вительстве Московской области в 
2014–2018 годах: до 2016 года — ми-
нистром госуправления, IT и связи, 
а позже заместителем председателя 
правительства. Московская область 
в этот период тестировала вместе с 
«Почтой России» государственный 
e-mail. Кроме того, по словам участ-
ников рынка, Максут Шадаев раз-
вивал в регионе проекты государст-
венно-частного партнерства (ГЧП), 
одним из которых стал запуск транс-
портной карты «Стрелка» с участи-
ем Сбербанка, и занимался пробле-
мой монополизма интернет-провай-
деров, аффилированных с застрой-
щиком. Решать ее господин Шадаев 

предлагал решать путем включения 
в инвестсоглашения на строительст-
во жилья обязательств недискрими-
национного доступа к услугам связи.

Вечером 21 января Максут Шада-
ев не ответил на звонок „Ъ“. Экс-ми-
нистр Константин Носков, пришед-
ший на эту должность с поста руко-
водителя Аналитического центра 
при правительстве РФ, передал че-
рез представителя, что рад видеть 
своим преемником именно господи-
на Шадаева: «Высоко ценю его про-
фессиональные качества. Мы давно 
знакомы, вместе работали над раз-
витием электронного правительст-
ва. Максут Игоревич хорошо знает 
отрасль и все руководство Минком-
связи, поэтому я уверен, что переда-
ча дел пройдет быстро и безболез-
ненно, а в политике министерства 
сохранится преемственность».

По данным источников „Ъ“, кро-
ме Максута Шадаева на пост минист-
ра рассматривались, например, глава 
комитета по информполитике Госду-
мы Леонид Левин и президент груп-
пы InfoWatch Наталья Касперская. 
Господин Шадаев подходил больше 
всего, полагает президент АНО «Ум-
ные города» Артем Ермолаев: «Мак-
сут понимает, как работает система, 
и имеет большой опыт — коммерче-

ская структура, министерство связи, 
администрация президента, субъект 
РФ, даже был главным конструкто-
ром в МВД, то есть у него всесторон-
ний взгляд на IT». Исполнительный 
директор Ассоциации предприя-
тий компьютерных и информацион-
ных технологий (объединяет Google, 
Microsoft, «Яндекс», 1С и др.) Николай 
Комлев более осторожен в оценках: 
«У него есть некоторый опыт взаимо-
действия с индустрией. Нам кажет-
ся, что это упросит наш диалог с ним. 
Не нужно будет какие-то вещи объяс-
нять, вводить в курс дела. Мы надеем-
ся, что налаживание взаимодействия 
с министерством, которое обычно 
длится около года, будет гораздо быс-
трее». Исполнительный директор ас-
социации «Отечественный софт» Ре-
нат Лашин надеется, что новый ми-
нистр «сконцентрируется на импор-
тозамещении, на развитии россий-
ской IT-отрасли» и «поддержит рос-
сийских разработчиков».

По мнению господина Комлева, 
сама смена руководства Минкомсвя-
зи на фоне сохранения постов дру-
гими ключевыми министрами ре-
ального сектора связана с «обновле-
нием задач правительства»: «Это не 
потому, что Константин Носков хо-
рош или плох, а просто потому, что 
у министерства будут другие акцен-
ты, другие задачи. Минкомсвязь ста-
нет одним из инструментов для пре-
образований в стране».

Однако Ренат Лашин полагает, 
что главной причиной перестановок 
в Минкомсвязи могли стать трудно-
сти развития нацпроекта «Цифровая 
экономика», в том числе неосвоен-
ные средства и задержка с согласова-
нием документов. Вместе с Констан-
тином Носковым правительство по-
кинул и курировавший отрасль свя-
зи и транспорта вице-премьер Мак-
сим Акимов. Его сменил замести-
тель главы Федеральной налоговой 
службы Алексей Оверчук. Однако 
останутся ли Минкомсвязь и «Циф-
ровая экономика» в его сфере ответ-
ственности, пока неизвестно.

Владислав Новый

Конструктор сменил аналитика
Главой Минкомсвязи стал Максут Шадаев

Новый глава  Минкомсвязи 
Максут Шадаев уже  знаком 
участникам IT-отрасли 
по работе в госструктурах   
ФОТО ЮРИЯ МАШКОВА/ТАСС
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Юрия Чайку отправили на Кавказ
Генпрокурор станет полпредом президента

Юрий Чайка, более 13 лет воз-
главлявший Генпрокуратуру, 
станет полпредом президента 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе (СКФО).  Соседний 
 Южный округ давно возглавля-
ет его предшественник на по-
сту  генпрокурора Владимир 
 Устинов. Бывшие заместители 
господина Чайки в среду  должны 
подать новому генпрокурору 
 Игорю Краснову заявления  
об  отставке, части из которых  
он может дать ход.

Игорь Краснов, кандидатуру ко-
торого 20 января на пост генпроку-
рора внес президент Владимир Пу-
тин, во вторник посетил Совет феде-
рации. Отвечая на вопросы сенато-
ров о возможном расширении пол-
номочий надзорного ведомства, ге-
нерал-лейтенант юстиции сообщил, 
что в плане надзорной деятельнос-
ти они и так «огромные». По словам 
господина Краснова, Следственный 
комитет и Генпрокуратура, надзира-
ющая за ним, работают эффективно, 
а проблемы заключаются в длитель-
ности расследования уголовных дел 
и, соответственно, арестов обвиняе-
мых и подозреваемых. То, что их на-
до сокращать, понимают и в СКР и ГП. 
«Чем быстрее мы будем направлять 
уголовные дела в суд, тем эффектив-
нее будет наша работа»,— отметил го-
сподин Краснов. Профильные коми-
теты СФ поддержали отставку генпро-
курора Юрия Чайки и назначение на 
его место Игоря Краснова. Сама про-
цедура пройдет в среду.

После назначения господина 
Краснова генпрокурором, рассказал 

источник „Ъ“ в надзорном ведомст-
ве, он проведет первое совещание со 
своими заместителями, на котором 

они должны подать на имя президен-
та заявления об отставке. Если кто-то 
из замов бывшего генпрокурора Чай-
ки не устроит нового главу надзорно-
го ведомства, заявлениям будет дан 
ход — президент внесет соответству-
ющие представления в СФ. Отметим, 
что так было после назначения в 2006 
году генпрокурором Юрия Чайки.

По словам источников „Ъ“, заслу-
живающих доверия, больших чи-

сток среди руководителей управле-
ний ГП не ожидается, поскольку ко-
манда генерала Краснова, которая 
может перебраться вместе с ним из 
Технического переулка, где находит-
ся центральное здание СКР, на ули-
цу Петровка в Генпрокуратуру, сов-
сем не большая. Да и уволить кого-
либо в Генпрокуратуре, даже в свя-
зи с оргштатными изменениями, до-
вольно сложно — каждый сотрудник 

надзорного ведомства является про-
фессиональным юристом, который 
при необходимости может защи-
тить свои права в любой судебной 
инстанции. Впрочем, отставки уже 
начались. Официальный предста-
витель надзорного ведомства Алек-
сандр Куренной уже подал соответ-
ствующий рапорт. Сам он от коммен-
тариев вчера воздержался.

После сенаторов с Юрием Чайкой 
и Игорем Красновым встретился пре-
зидент Путин. Поблагодарив госпо-
дина Чайку, которым «очень многое 
сделано для укрепления законности 
в России», господин Путин ориенти-
ровал нового главу надзорного ве-
домства на борьбу с коррупцией и 
соблюдение законности в социаль-
ной сфере. «Не должно быть никако-
го местничества здесь. Прокуратура 
изначально и создавалась как орган, 
который по всей стране должен рабо-
тать над единообразным применени-
ем законов»,— отметил президент.

Сам господин Краснов, по его сло-
вам, решил «укреплять обратную 
связь с населением», чтобы знать, где 
и какие есть недостатки и упущения. 
Следует отметить, что если в СКР лич-
ные приемы руководством граждан, 
в том числе и предпринимателей, 
проводятся давно и на постоянной 
основе, то встречаться с последними 
Юрий Чайка начал только в прошлом 
году, отмечая, что диалог с бизнесом 
тут же принес результаты. Надзор-
ный орган активно стал разбираться 
в их проблемах, связанных не только 
с излишним контролем, но и, напри-
мер, невыплатой денег по исполнен-
ным госконтрактам.

Следующая встреча с президен-
том у нового генпрокурора будет сов-
сем скоро — его ждут в феврале-марте 
на годовой коллегии надзорного ве-
домства, которую планируют прове-
сти в новом формате онлайн-транс-
ляции по всем прокуратурам, что-
бы каждый надзорщик мог вживую 
услышать и увидеть президента, а те-
перь и Игоря Краснова.

По итогам вчерашней встречи 
Юрию Чайке был предложен пост 
полпреда президента в СКФО, кото-
рый сейчас занимает бывший спец-
назовец генерал-лейтенант Минобо-
роны, Герой России Александр Ма-
товников.

«14 лет (в Генпрокуратуре.— „Ъ“) 
— это много, можно и засидеться 
там»,— сказал Юрий Чайка, пообе-
щав на новом посту в СКФО не осла-
блять борьбу с преступностью, реа-
лизовать нацпроекты и поднять уро-
вень жизни граждан.

«Что касается самого региона, там 
еще очень много вопросов в социаль-
ной сфере. Это и выше, чем в среднем 
по стране, уровень безработицы, там 
коррупционные проявления, к сожа-
лению, имеют место быть, что напря-
мую влияет на уровень жизни и дохо-
дов граждан. Не только это — там еще 
вопросы борьбы с терроризмом явля-
ются актуальными»,— напутствовал 
будущего полпреда президент.

Следует отметить, что полпредом в 
соседнем Южном федеральном окру-
ге с 2008 года является бывший ген-
прокурор (с 2000 по 2006 год) Влади-
мир Устинов, с которым у господина 
Чайки весьма сложные отношения.

Николай Сергеев

Министр из дел молодежи
Российским спортом будет руководить президент Международной федерации студенческого спорта Олег Матыцин

Министр спорта РФ Павел Колобков по-
кинул свою должность на фоне нового 
витка допингового кризиса, который мо-
жет на четыре года лишить Россию воз-
можности выступать под своим фла-
гом на крупнейших соревнованиях 
и принимать международные турни-
ры. Вместо него министерством будет 
руководить Олег Матыцин. В функцио-
нера-«тяжеловеса» господин Матыцин 
превратился благодаря студенческому 
спорту. С 2015 года он является прези-
дентом отвечающей за него крупной ме-
ждународной структуры — FISU.

В новом составе российского правитель-
ства вполне предсказуемо не оказалось за-
нимавшего должность министра спорта 
олимпийского чемпиона по фехтованию 
Павла Колобкова, чья деятельность в по-
следнее время ассоциировалась в основ-
ном с негативными новостями, связанны-
ми с допинговым кризисом. Господин Ко-
лобков занял эту должность вместо назна-
ченного вице-премьером Виталия Мутко, 
на первом его витке, осенью 2016 года. И 
еще недавно казалось, что у него есть шан-
сы войти в историю как министру, при ко-
тором кризис удалось «разрулить». К его 
окончанию приравнивалось принятое 
Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) решение восстановить полноцен-
ный статус Российского антидопингово-
го агентства (РУСАДА). Именно Министер-

ство спорта РФ было ответственным за вы-
полнение последнего из критических усло-
вий WADA — передачу базы данных Мос-
ковской антидопинговой лаборатории, и 
именно от этого ведомства WADA в прош-

лом году потребовало объяснений по пово-
ду обнаруженных в ней многочисленных 
«несоответствий». Приведенные россий-
ской стороной аргументы в итоге не поме-
шали головной антидопинговой структуре 
инициировать применение к России паке-
та сверхжестких санкций. Основными его 
составляющими стали запрет на выступле-
ния под своим флагом на важнейших со-
ревнованиях, включая Олимпийские иг-
ры, в ближайшие четыре года и лишение 
права принимать и претендовать на значи-
мые международные состязания. В ближай-
шее время начнется процесс в Спортивном 
арбитражном суде (CAS), на котором Россия 
попытается доказать избыточность санк-
ций (см. „Ъ“ от 21 января).

Сменивший Павла Колобкова 55-летний 
Олег Матыцин — не самый заметный рос-
сийский чиновник из тех, что трудятся в 
спортивной отрасли, в плане медийности. 
Но на самом деле он относится скорее к ка-
тегории функционеров-«тяжеловесов».

Олег Матыцин, который в молодости за-
нимался настольным теннисом, а позже по-
лучил звание заслуженного тренера по это-
му виду спорта (попечительский совет Фе-
дерации настольного тенниса России воз-
главляет помощник президента РФ Игорь 
Левитин: в этом качестве он курирует спор-
тивную сферу), будучи ректором Россий-
ского государственного университета фи-
зической культуры, спорта, молодежи и ту-

ризма, стал в 2005 году главой Российско-
го студенческого спортивного союза. А спу-
стя десять лет, до этого совмещая спортив-
ный пост с постом президента университе-
та, избрался главой и Международной феде-
рации студенческого спорта (FISU).

FISU, объединяющая 174 страны,— до-
вольно крупная организация, как и ее глав-
ные соревнования: проводящиеся каждые 
два года летняя и зимняя Универсиады. По 
количеству участников и представленных 
видов спорта они не слишком уступают 
Олимпийским играм. При этом Россия в ка-
кой-то момент очень полюбила эти турни-
ры. В нынешнем десятилетии она принима-
ла их дважды. Летняя Универсиада 2013 года 
прошла в Казани, зимняя 2019-го — в Крас-
ноярске. А Екатеринбургу уже досталось 
право принять «студенческую Олимпиаду» 
летом 2023 года. Универсиады, как прави-
ло, пользуются вниманием со стороны наи-
более видных спортивных функционеров. 
Например, с приветственной речью к участ-
никам красноярской обращался президент 
Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах. На развитие и укрепление 
связей с МОК, международными спортив-
ными федерациями, а также на вовлечение 
в международное студенческое спортивное 
движение как можно большего количества 
вузов нацелена и Глобальная стратегия раз-
вития FISU, принятая в 2017 году и рассчи-
танная на десятилетний срок. Олегу Маты-

цину предстоит продолжать реализовывать 
ее положения: он уже сообщил, что, несмо-
тря на доставшийся ему портфель минист-
ра, не покинет организацию.

Российская спортивная обществен-
ность вчера в целом с оптимизмом отне-
слась к появлению нового министра. Пред-
седатель комитета Госдумы по физкульту-
ре, спорту, туризму и делам молодежи Ми-
хаил Дегтярев в своем заявлении назвал 
Олега Матыцина, «профессионального 
спортивного функционера, доктора педа-
гогических наук, профессора», человеком, 
«очень хорошо знающим материальную 
базу спорта, профильное законодательст-
во России и международные нормы пра-
ва». Спортивный агент Андрей Митьков, 
сотрудничавший с господином Матыци-
ным в тот период, когда тот руководил Рос-
сийским студенческим спортивным сою-
зом, сказал про него как про «прогрессив-
ного чиновника с нестандартным мышле-
нием и крепкими связями в российском и 
международном спортивном сообществе». 
«Не хотелось бы думать, что его назначи-
ли исключительно за успехи России в деле 
борьбы за проведение Универсиад и гро-
мадное количество медалей, завоеванных 
на тех, что удалось получить, потому что 
они мало о чем говорят. Конкуренция и в 
том, и в другом случае на самом деле очень 
скромная»,— добавил он.

Алексей Доспехов

Наука просвещать
Школьники, студенты и академики получили новых кураторов

В родственных ведомствах вчера сме-
нили руководство. Ольга Васильева, 
как и предполагалось, покинула пост 
министра просвещения — на ее ме-
сто пришел Сергей Кравцов, с 2013 го-
да возглавлявший Рособрнадзор. 
Это должность выглядит как награда 
за наведение порядка в сфере ЕГЭ, счи-
тают собеседники „Ъ“. А вот министр 
 науки и высшего образования Михаил 
Котюков, который также навел порядок 
в академической системе, должность 
все-таки не сохранил. Его сменил Вале-
рий Фальков, с 2013 года возглавляв-
ший Тюменский государственный уни-
верситет. И вот это решение объяснить 
довольно трудно.

Ольга Васильева стала главой Мини-
стерства образования и науки РФ в 2016 
году «вне очереди» — тогда премьер Дмит-
рий Медведев неожиданно отправил в от-
ставку министра Дмитрия Ливанова, про-
теже «путинского» министра Андрея Фур-
сенко. «Медведевские» кадры принято счи-
тать «либеральными», но госпожа Василь-
ева выбивалась из этого ряда — она люби-
ла говорить о «традиционных ценностях», 
«духовных скрепах» и откровенно заигры-
вала с консервативной массой школьных 
учителей. В мае 2018 года ведомство разде-
лили на Министерство просвещения, от-
вечающие за школы и детские сады, и Ми-
нистерства науки и высшего образования. 
Ольга Васильева сохранила министерский 
портфель. Период ее работы запомнился 
несколькими крупными скандалами — са-
мый главный был связан с изменением фе-
дерального перечня учебников. При этом 
СМИ сообщали о тесных связях Ольги Ва-
сильевой с издательством «Просвещение». 

Кроме того, ведомство критиковали за фор-
мирование новых ФГОСов, продвижение 
совместных с РПЦ учебных курсов и пред-
ложения по ужесточению правил усынов-
ления. После ухода Дмитрия Медведева с 
поста премьер-министра отставка госпожи 
Васильевой не стала нежданностью, отме-
чает собеседник „Ъ“ в министерстве.

Сергей Кравцов «очень хотел это назна-
чение», однако «мощного лобби у него нет», 
говорит работавший с господином Кравцо-
вым в Рособрнадзоре собеседник „Ъ“. Сер-
гей Кравцов начал директором департамен-
та регионального развития Минобрнауки 
РФ, в августе 2013 годa его перекинули на 

самый «горячий» фронт работ — в Рособр-
надзор. Служба занималась ЕГЭ, и первые 
несколько лет были откровенно неудачны-
ми: вопросы к экзамену легко можно бы-
ло купить в соцсетях, учителя массово ре-
шали задания за учеников, выпускники из 
южных регионов получали потрясающе вы-
сокие оценки. Господин Кравцов энергич-
но взялся за дело: процедура проведения 
ЕГЭ стала несравнимо прозрачнее. Глав-
ный удар по его репутации был нанесен в 
2017 году, когда Европейский универси-
тет в Санкт-Петербурге лишили лицензии 
на ведение образовательной деятельнос-
ти. В мае 2018 года Рособрнадзор также ли-

шил госаккредитации московскую «Шанин-
ку». Оба вуза считаются одними из лучших 
в стране, поэтому решение назвали поли-
тическим (оба вуза имели статус «либераль-
ных»). Тем не менее источник „Ъ“, занимав-
ший пост в руководстве министерства про-
свещения, считает, что повышение госпо-
дина Кравцова — «ожидаемая награда за по-
вышение доверия к ЕГЭ и повышение пока-
зателей PISA».

Пожалуй, одним из самых неожиданных 
кадровых решений нового премьер-минис-
тра выглядит отставка Михаила Котюкова с 
поста главы Министерства науки и высше-
го образования. Выходец из системы Мин-
фина Михаил Котюков казался максималь-
но близким по духу для премьера-налого-
вика. К тому же именно под господина Ко-
тюкова эта должность в свое время и была 
создана. Напомним, что Михаил Котюков 
пришел в «научный» блок еще в 2013 году 
на волне скандала против реформы РАН. Го-
сподину Котюкову удалось совершить не-
возможное: будучи одним из далеких от на-
уки «менеджеров», которыми ученые пу-
гали общественность, он довольно быст-
ро снизил поток негатива в отношении ре-
формы. Через несколько месяцев руковод-
ство РАН признало его разумным и достой-
ным для диалога «куратором». В глазах ру-
ководства страны Михаил Котюков дока-
зал, что «менеджер» без научного бэкграун-
да вполне может управлять исследователь-
ской отраслью. Чуть ли не главным прова-
лом господина Котюкова стал подписан-
ный в 2019 году приказ, устанавливающий 
для академических ученых «правила обще-
ния с иностранными гражданами». Впро-
чем, возможно, отставка Михаила Котюко-
ва не вызвана какими-либо претензиями 

к его работе. Скорее, власть посчитала, что 
приглашенный «кризис-менеджер» оконча-
тельно навел порядок в академическом сек-
торе и теперь пришло время передать от-
расль человеку из научной среды, который 
займется подготовкой обещанного прези-
дентом «прорыва».

На смену пришел Валерий Фальков. Не 
самый очевидный выбор: кажется, что в 
многочисленных «списках нового прави-
тельства», которые распространялись по-
следние дни, его кандидатуру никто не ука-
зывал до самого последнего дня. Валерий 
Фальков с 2013 года он занимал пост ректо-
ра Тюменского государственного универси-
тета (ТюмГУ). Бывшая сотрудница Валерия 
Фалькова отмечает, что он «многое сделал в 
ТюмГУ, всем было очевидно, что ректор дав-
но перерос свою должность». Действитель-
но, при господине Фалькове вуз стал частью 
Западно-Сибирского межрегионально-
го научно-образовательного центра (НОЦ), 
университет вошел в правительственный 
проект «5–100» и показывает неплохие ре-
зультаты в международных рейтингах.

Видимо, первоочередной задачей Вале-
рия Фалькова станет интеграция академи-
ческой и вузовской науки. На данный мо-
мент единственной сложностью может 
стать отсутствие у Валерия Фалькова «фе-
дерального опыта», соглашаются опрошен-
ные „Ъ“ образовательные эксперты: воз-
главлять университет, даже очень боль-
шой,— совсем не тот же масштаб, что руко-
водство федеральным министерством.

Александр Черных,  
Ксения Миронова

полная версия 
kommersant.ru/12786

Образование и наука получили молодых руководителей: Сергею Кравцову 
(слева) 45 лет, Валерию Фалькову — 41  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА, РИА НОВОСТИ

На новом месте работы 
Юрий Чайка намерен 
не ослаблять борьбу 
с преступностью, 
реализовывать 
нацпроекты и поднять 
уровень жизни граждан   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Руководство мировым 
студенческим спортом привело 
Олега Матыцина к должности 
главы спорта российского   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 22 января 2020 №10   l   Коммерсантъ

новости

Между тем многочисленных жур-
налистов привлекли наконец к гра-
фику президента лишь один раз 
— когда надо было зафиксировать 
встречу Владимира Путина с Игорем 
Красновым, будущим генпрокуро-
ром, и Юрием Чайкой, покинувшим 
этот пост в пользу (или во вред) долж-
ности полпреда Северо-Кавказского 
федерального округа.

Владимир Путин наговорил 
Юрию Чайке очень много добрых 
слов, прямо видно было, как он хо-
тел, чтобы господин Чайка не рас-
страивался:

— Мы знаем, как сложно это было 
в начале двухтысячных… Генпроку-
ратура, в том числе под руководством 
Юрия Яковлевича, очень много сдела-
ла для единообразного применения и 
понимания российских законов! Над-
еюсь, самые востребованные, самые 
лучшие примеры, которые, безуслов-
но, были в работе Генеральной проку-
ратуры, будут использованы новым 
руководством ведомства…

Президент добавил, что прокура-
тура должна быть более централизо-
ванной и что для такого ведомства 
это оправданно. Впрочем, эта инфор-
мация вряд ли могла заинтересовать 
Юрия Чайку, чего не скажешь все-та-
ки об Игоре Краснове, которому те-
перь работать и работать над единоо-
бразным применением законов.

— Действительно, 14 лет (в Ген-
прокуратуре.— А. К.) — это много,— 
согласился Юрий Чайка с тем, чего 
Владимир Путин не сказал, но, мо-
жет быть, хотя бы подумал,— можно 
и засидеться там.

Теперь одна из главных задач 
Юрия Чайки, похоже,— не засидеться 
полпредом Северо-Кавказского окру-
га, по крайней мере на такой же срок.

Игорь Краснов был максимально 
краток:

— Будем работать, стараться, что-
бы все соблюдали Конституцию Рос-
сийской Федерации и законы, кото-
рые действуют на территории Рос-
сийской Федерации!

При этом он так красноречиво 
посмотрел на Владимира Путина, 

словно у него были некоторые сом-
нения в том, что тот будет соблю-
дать Конституцию Российской Фе-
дерации, а не, наоборот, поправ-
лять ее.

После этого закрытые встречи в 
Кремле возобновились с новой си-
лой, и по сведениям „Ъ“, Владимир 
Путин встретился в этот день почти 
со всеми новыми людьми в кабине-
те министров. Движение машин по 
территории Кремля было чуть ли не 
таким же оживленным, как за его 
пределами.

Между тем в Кремле в это время 
уже некоторые знали, что Владимир 
Путин намерен встретиться со всем 
новым кабинетом, но не в Первом 
корпусе, а в Белом доме. То есть уж 
лучше он к ним. Здесь его ждали и да-

же уже открыли его кабинет на тре-
тьем этаже, куда Владимир Путин не 
заезжает и раз в год. В этот вечер он, 
впрочем, тоже не зашел на третий 
этаж и, приехав, сразу поднялся на 
пятый. Здесь президента и ждал весь 
кабинет министров, в том числе и те, 
кто успел из Кремля. А успели все.

— Прежде всего хочу вас поздра-
вить с высокими назначениями в 
правительство,— сказал им Влади-
мир Путин.

Любопытно, что большинство ми-
нистров схватились за карандаши и 
как-то даже жадно записали эту фра-
зу — как и остальные, впрочем (не 
стенографически, конечно, справи-
лись). К карандашу предсказуемо не 
притронулись только Сергей Шойгу 
и Сергей Лавров.

Разумеется, Владимир Путин не 
поминал предыдущее правительст-
во недобрым словом — притом что 
сменился, например, весь социаль-

ный блок, а это никак не могло озна-
чать, что Владимир Путин доволен 
его работой.

Но тем не менее президент ска-
зал, что были созданы «хорошие ма-
кроэкономические условия» (это за-
мечание относилось по понятным 
причинам к работе экономического 
блока, который, как известно, не так 
сильно пострадал в перестановках).

— Но все, что было добыто непо-
сильным трудом… Должно быть хо-
рошо использовано на будущее и 
для достижения общенациональ-
ных целей, и для эффективного ис-
пользования тех институтов, кото-
рые созданы для того, чтобы эти це-
ли были достигнуты…

Владимир Путин, похоже, не 
справился с собственной фразой, но 
в конце концов все-таки с облегчени-
ем выдохнул:

— Имею в виду национальные 
проекты!

Это ведь и было то, о чем он хотел 
сказать, видимо, с самого начала: к 
реализации этих проектов у него с 
самого начала и до самого конца (то-
го состава правительства) были са-
мые большие претензии.

Михаил Мишустин пообещал 
президенту сразу после его ухода 
провести первое заседание прави-
тельства.

Владимиру Путину в этой ситуа-
ции не оставалось, собственно гово-
ря, ничего кроме как уйти.

Михаил Мишустин вышел вслед 
за ним, при этом Владимир Путин 
все-таки уехал не сразу: по сведени-
ям „Ъ“, он еще некоторое время про-
говорил с господином Мишустиным 
в премьерском, а опять не в своем ка-
бинете.

Вернувшись, председатель прави-
тельства поблагодарил тех, кого те-
перь не было с ними, вкратце пере-
сказал то, что говорил Владимир Пу-
тин (почти все министры еще раз ли-
хорадочно законспектировали все 
это.— А. К.). Он говорил о проблеме 
демографии, запуске нового инвес-
тиционного цикла, то есть на этот 
раз повторял идеи Владимира Пу-
тина из послания Федеральному со-
бранию.

Впрочем, он неожиданно преду-
предил коллег об их персональной 
ответственности за реализацию пре-
жде всего «национальных целей раз-
вития и национальных проектов». 
И было по-человечески приятно это 
слышать: да, пусть профессиональ-
но отвечают, и почаще, а еще лучше 
— всегда (хотя, с другой стороны, не-
сколько человек как раз персональ-
но уже и ответили.— А. К.).

К тому же господин Мишустин об-
надежил и ряд рядовых, так сказать, 
граждан:

— Я считаю, что люди должны по-
лучить свои деньги!..— воскликнул 
он, имея в виду опять то, о чем Вла-
димир Путин говорил в послании.

И разве рядовым гражданам не 
так же приятно будет это услышать?

Может, больше им ничего даже и 
не нужно.

Несколько слов досталось бывше-
му куратору Михаила Мишустина в 

правительстве, то есть Антону Силу-
анову, который не производил, меж-
ду прочим, впечатление счастливого 
или хотя бы довольного жизнью че-
ловека. Он выступил по поводу тоже 
прежде всего реализации социаль-
ной части послания, ссылался, глядя 
на Михаила Мишустина, на мнение 
Михаила Мишустина и несколько 
раз возвращался к необходимости 
реализации и нацпроектов тоже…

Мысль о том, что снисходительное 
отношение к этим проектам стало од-
ной из причин отставки прежнего ка-
бинета министров, произвела, види-
мо, сильное впечатление на членов 
нового кабинета, в том числе, а может 
быть, и прежде всего на тех, кто и был 
тут, за этим столом, «из бывших».

Заседание между тем было не-
долгим. Министры покидали Белый 
дом через разные выходы. Одним из 
первых пострадал от журналистов 
новый министр спорта Олег Маты-
цин. Он согласился ответить на во-
просы, только если они не будут про-
вокационными.

— Прежде всего, это огромная 
честь,— пояснил он.— Я очень гор-
жусь работать в такой профессио-
нальной команде… (он хорошо, ви-
димо, научился произносить эти 
слова в ходе подготовки проведе-
ния Универсиады в Казани.— А. К.). 
Услышав вопрос, будет ли, по его 
мнению, российская команда на 
Олимпийских играх в Токио, Олег 
Матыцин искренне расстроился:

— Вы же обещали не задавать 
провокационных вопросов!

Так, в расстройстве, он и уехал из 
Белого дома.

Дмитрий Патрушев, министр 
сельского хозяйства, наоборот, был 
доброжелателен до конца. На во-
прос, когда он узнал о своем пере-
назначении, Дмитрий Патрушев по-
жал плечами:

— Только сегодня сказали.
Он признался в этом легко и спо-

койно и даже добавил:
— Как, собственно говоря, и всем. 
Понимаете, им сказали. Вы по-

нимаете.
И надо же, они согласились.
Андрей Колесников

За кадры решили все

Мэр Москвы Сергей Собянин во 
вторник провел закрытую встре-
чу с руководителями фракций и 
комиссий Мосгордумы. Провес-
ти ее мэр пообещал в ходе свое-
го отчета в столичном парламенте 
18 декабря прошлого года. Встре-
ча продлилась около трех часов и 
закончилась незадолго до извес-
тий о назначениях в федеральном 
правительстве, куда перешел на 
работу теперь уже бывший вице-
мэр Москвы Марат Хуснуллин.

Провести встречу с лидерами фрак-
ций Мосгордумы мэр Москвы Сергей 
Собянин пообещал в ходе своего отче-
та в столичном парламенте 18 декаб-
ря прошлого года. Встреча не анонси-
ровалась в СМИ, первой о ней сооб-
щила депутат Мосгордумы от КПРФ 
Елена Шувалова на своей странице в 
Facebook, указав, что место ее прове-
дения «тщательно скрывается». Позд-
нее стало известно, что встреча про-
ходила в здании столичной мэрии на 
Тверской, 13. «Для чего мэр проводит 
встречу? Обозначено — обсудить мо-
сковские проблемы. Однако, очевид-
но, для того, чтобы перед обсуждени-

ем в Мосгордуме так называемых по-
правок к Конституции, а по факту — 
ее переработки с созданием феодаль-
ного Госсовета пригнуть Мосгордуму 
поддержать эти поправки»,— предпо-
ложила госпожа Шувалова.

По словам одного из участников 
встречи, руководителя комиссии 
Мосгордумы по экологической по-
литике Александра Соловьева (фрак-
ция «Справедливая Россия»), встреча 
длилась около трех часов и закончи-
лась примерно за час до появления 
первых указов о составе нового фе-
дерального правительства. Депутаты 
спрашивали мэра о наболевшем, на-
пример сам господин Соловьев спро-
сил о борьбе с шумом в зоне столич-
ных аэропортов. Его коллега по фрак-
ции Магомет Яндиев затронул про-
блемы низкой эффективности ГБУ 
«Жилищник», некачественной посад-
ки деревьев и кустарников, слабой 
реакции властей на «минирование» 
школ, а также о собачьих экскремен-
тах на газонах и тротуарах. Свои тези-
сы господин Яндиев опубликовал на 
своей странице в Facebook. Руково-
дитель фракции «Яблока» в Мосгорду-

ме Максим Круглов напомнил о кон-
фликте вокруг строительства колеса 
обозрения на ВДНХ: уже несколько 
месяцев местные жители протестуют 
из-за слишком близкого расположе-
ния будущего аттракциона к жилым 
домам. По мнению господина Круг-
лова, в Москве не хватает «цивилизо-
ванной системы диалога между влас-
тью и обществом». Спикер Мосгорду-
мы Алексей Шапошников предложил 
создать на уровне города оргкомитет 
по подготовке к празднованию 80-ле-
тия Московского народного ополче-
ния и 80-летия Битвы под Москвой. 
Господин Шапошников выразил уве-
ренность, что «практика подобных 
встреч станет традицией», а Максим 
Круглов, напротив, скептически оце-
нил такую перспективу.

По словам депутата Александра Со-
ловьева, со стороны мэрии во встре-
че принимали участие все замести-
тели господина Собянина, кроме те-
перь уже бывшего вице-мэра Марата 
Хуснуллина, до вторника курировав-
шего в столичном правительстве во-
просы градостроительной полити-
ки и строительства. «Вместо него при-

сутствовал руководитель департамен-
та строительства Москвы Андрей Боч-
карев»,— пояснил господин Соловь-
ев. Позднее стало известно, что Марат 
Хуснуллин перешел на работу в пра-
вительство РФ на должность зампре-
да, а Андрей Бочкарев занял его место 
в столичном правительстве. На долж-
ность нового руководителя департа-
мента строительства Москвы назна-
чен Рафик Загрутдинов, занимавший 
пост первого заместителя руководи-
теля этого ведомства. Господин Боч-
карев работает в департаменте стро-
ительства Москвы с конца 2010 года.

По мнению политолога Алексан-
дра Пожалова, время встречи Сергея 
Собянина с депутатами Мосгордумы 
в период формирования в России но-
вого правительства было выбрано не-
случайно. «Встреча проходила на фо-
не перевода вице-мэра по градостро-
ительству Марата Хуснуллина в феде-
ральное правительство, который дол-
жен повлечь за собой кадровые изме-
нения в столичном стройкомплек-
се,— отмечает господин Пожалов.— 
А ведь именно градостроительная по-
литика является основной сферой, в 

которой мэрия подвергается система-
тической критике со стороны оппози-
ции». Эксперт не исключил, что пре-
тензии депутатов Мосгордумы, свя-
занные с градостроительной полити-
кой, будут учтены при постановке им 
задач новому руководству стройком-
плекса. Господин Пожалов напомина-
ет, что прошлый год завершился «для 
мэрии и провластного большинства 
в Мосгордуме в остро конфликтной 
обстановке отношений с оппозици-
ей», поэтому городским властям по-
сле новогодней паузы важно перезаг-
рузить отношения с фракциями, под-
черкнуть открытость мэра к работе с 
депутатами от разных политических 
сил и создать условия для «снижения 
конфликтности между исполнитель-
ной властью и активной частью оппо-
зиционных депутатов».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счита-
ет тактическим успехом Сергея Собя-
нина вхождение Марата Хуснуллина 
в обновленное федеральное прави-
тельство и отмечает, что назначение 
в Белый дом получил еще один быв-
ший столичный чиновник Максим 

Решетников. Господин Решетников 
работал в московском правительстве 
с 2010 по 2017 год, затем был губерна-
тором Пермского края, а теперь воз-
главил Минэкономразвития. По мыс-
ли господина Виноградова, в прави-
тельстве теперь три представителя 
команды Сергея Собянина вместо 
двух: Белый дом покинула вице-пре-
мьер Ольга Голодец, которая работа-
ла вице-мэром Москвы по социаль-
ной политике в 2010–2012 годах, но 
Владимир Якушев, работавший вме-
сте с господином Собяниным в Тю-
менской области, переназначен гла-
вой Минстроя. «Символически это 
значимые для Сергея Собянина на-
значения,— отмечает политолог.— 
Это позволит ему на какой-то момент 
нейтрализовать разговоры о сниже-
нии аппаратного влияния, в силу то-
го что он сам не стал премьер-минист-
ром, о чем в последнее время вели ак-
тивные разговоры его недоброжела-
тели. А во что это будет конвертиро-
вано и станут ли члены правительст-
ва его ресурсом или бременем, зара-
нее, конечно, неизвестно».

Елена Рожкова

Сергей Собянин расстался с Маратом Хуснуллиным 
Вице-мэр по градостроительству Москвы ушел на федеральный уровень

Профильные комитеты Госду-
мы и Совета федерации вче-
ра рекомендовали к принятию 
президентские поправки к Кон-
ституции. При этом в заключении 
думского комитета (есть в рас-
поряжении „Ъ“) говорится о том, 
что некоторые положения требу-
ют дополнительного обсуждения. 
Первое чтение документа прой-
дет в Госдуме 23 января, пора-
ботать над дополнениями и уточ-
нениями к поправкам ко второму 
чтению уже нашлось немало.

Президент предложил внести по-
правки в Основной закон в посла-
нии Федеральному собранию 15 ян-
варя, после чего была создана рабо-
чая группа по изменению Консти-
туции в составе 75 человек. Рабочая 
группа пока успела собраться три-
жды, но уже 20 января глава государ-
ства внес в Госдуму законопроект с 
поправками к 22 статьям Основно-
го закона. Все они относятся к главам 
III—VIII, то есть могут быть приняты 
Федеральным собранием при одобре-
нии двух третей региональных пар-
ламентов. В частности, Владимир Пу-
тин предложил уточнить, что одно и 
то же лицо не может занимать долж-

ность президента РФ более двух сро-
ков. На кандидатов в президенты на-
кладывается больше ограничений, 
Госсовет приобретает статус консти-
туционного органа, меняются полно-
мочия обеих палат парламента. Ниж-
няя палата получит право утверждать 
кандидатуры премьер-министра, его 
заместителей и министров. Утвер-
ждению кандидатур на посты минис-
тров иностранных и внутренних дел, 
обороны, по чрезвычайным ситуаци-
ям и юстиции будут предшествовать 
консультации с Совфедом. Кроме то-
го, Совфед по представлению прези-
дента будет назначать и освобождать 
от должности генпрокурора и его за-
местителей, а также прекращать пол-
номочия глав Конституционного и 
Верховного судов, их заместителей 
и судей. Также президент предлага-
ет закрепить в Конституции регуляр-
ную индексацию пенсий и МРОТ не 
ниже прожиточного минимума. Гла-
ва государства предложил вынести 
поправки на «общероссийское голо-
сование» после их принятия. 

В заключении комитета Госдумы 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству говорится, что дополнительного 

обсуждения требует ситуация, в кото-
рой Дума не утверждает представлен-
ные председателем правительства РФ 
кандидатуры министров, и вопрос о 
праве палаты ставить вопрос «о пре-
кращении полномочий утвержден-
ных ею членов правительства РФ». 
Соответствующие поправки предпо-
лагается внести ко второму чтению.

Прописать механизм отставки ми-
нистров взялась фракция ЛДПР, кото-
рая в целом законопроект поддержи-
вает. Депутат фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов сооб-
щил „Ъ“, что его однопартийцы будут 
продвигать две «принципиальные 
поправки» к Конституции: они пред-
ложат зафиксировать там «дорефор-
менные» значения пенсионного воз-
раста — 55 лет для женщин и 60 для 
мужчин (сейчас пенсионный возраст 
в Основном законе не закреплен) и 
обновить функционал Центробанка 
(ст. 75), возложив на него ответствен-
ность за экономический рост в стра-
не и занятость населения. Источники 
в КПРФ заявили „Ъ“, что фракция под-
держит поправки президента в пер-
вом чтении, но также внесет поправ-
ки ко второму. «На наш взгляд, целе-
сообразно внести в Конституцию по-

ложение о социализации дохода от 
недр. Это создало бы основу для по-
лучения простыми россиянами боль-
шей доли дохода от добычи полезных 
ископаемых. Мы также считаем необ-
ходимым дополнить Основной закон 
конституционными гарантиями сво-
боды и прозрачности выборов»,— на-
писал на своей странице в Facebook 
депутат от КПРФ Юрий Афонин.

Глава думского комитета по обра-
зованию, член рабочей группы по 
изменению Конституции Вячеслав 
Никонов (ЕР) заявил «РИА Ново-
сти», что тоже собирается внести по-
правки в ряд статей Основного зако-
на: «Например, то, что внесено в ча-
сти местного самоуправления, мне 
представляется недостаточным для 
того, чтобы разрешить те противоре-
чия, которые были заложены в текс-
те Конституции изначально».

Желание править Конституцию 
охватило не только депутатов: как 
сообщал „Ъ“, атаман Всероссийско-
го казачьего общества и Кубанского 
казачьего войска Николай Долуда 
предложил вниманию рабочей груп-
пы идею закрепить статус муници-
пальной казачьей милиции. Ранее 
о разработке альтернативного ком-

плекса поправок к Конституции за-
явил председатель федерального по-
литического комитета партии «Ябло-
ко» Григорий Явлинский.

Пока не определены формат и да-
та общероссийского голосования по 
поправкам, о котором сопредседатель 
рабочей группы Павел Крашенинни-
ков вновь сообщил, что это «не рефе-
рендум». «Это называется общерос-
сийским голосованием, потому что 
будет специальная процедура и бу-
дет процедура, которая будет введе-
на в этот самый закон и которая будет 
предусматривать в том числе послед-
ствия того или иного (итога) голосова-
ния»,— сказал он, уточнив, что при 
отрицательном итоге голосования 
поправки внесены не будут: «Это оче-
видная история». При этом господин 
Крашенинников не считает, что рабо-
та над поправками идет излишне по-
спешно, но уточняет, что законопро-
ект будет принят в весеннюю сессию.

Председатель Российского обще-
ственного института избирательно-
го права, бывший член ЦИКа Игорь 
Борисов предположил, что при об-
щероссийском голосовании будут 
использованы комплексы обработ-
ки бюллетеней, видеокамеры и си-

стема ГАС «Выборы», а подсчетом го-
лосов будут заниматься сотрудники 
избиркомов. «По тому же принци-
пу могут быть составлены списки из-
бирателей, в которые войдут гражда-
не, проживающие за рубежом. Ско-
рее всего, будет упрощен допуск на-
блюдателей и представителей СМИ 
для работы в местах голосования»,— 
предположил эксперт. ЦИК РФ напра-
вит своего представителя в рабочую 
группу по поправкам к Конституции, 
как только получит такое приглаше-
ние, но пока оно официально не по-
ступало, заявила во вторник глава ко-
миссии Элла Памфилова. 

Член рабочей группы, секретарь 
Общественной палаты Лидия Ми-
хеева сообщила „Ъ“, что именно ОП 
РФ поможет провести встречи и кон-
сультации с общественностью в рам-
ках информационной поддержки 
общероссийского голосования. Па-
лата также готова организовать об-
щественную экспертизу законопро-
екта о поправках.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Поправкам к Конституции предлагают добавки
Депутаты намерены дополнить президентские инициативы своими

с1

Владимир Путин  
и Михаил Мишустин  
серьезно   
обновили кабинет  

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
/П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

ТА
 Р

Ф
/Т

А
С

С



5

новости
Коммерсантъ   l   Среда 22 января 2020 №10   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Городской суд Благовещенска по-
становил взыскать 600 тыс. руб. 
в пользу ребенка, который был 
инфицирован в 2009 году гепа-
титом С в гематологическом от-
делении Амурской областной 
 клинической больницы (АОДКБ). 
Это первое решение по серии гра-
жданских исков родителей, де-
ти которых заболели в этой боль-
нице в течение десяти лет. Всего 
эпидемиологическое расследо-
вание выявило 169 пострадавших. 
 Отметим, что в январе Роспотреб-
надзор выявил в клинике новые 
нарушения санитарных правил, 
а вчера пост зампреда правитель-
ства Амурской области покину-
ла Ольга Лысенко, курировавшая, 
в частности, ситуацию в АОДКБ.

Благовещенский суд вынес пер-
вое решение по иску родителей, жа-
ловавшихся, что детей инфициро-
вали вирусным гепатитом C (ВГС) 
в Амурской областной клинической 
больнице. Всего суд рассматривает 
25 таких обращений. Роспотребнад-
зор провел эпидемиологическое рас-
следование массового инфицирова-
ния детей-пациентов гематологиче-
ского отделения АОДКБ. Число по-
страдавших с 2000 по 2019 год оце-
нивается в 169 человек (см. „Ъ“ от 2 
декабря 2019 года). В акте расследо-
вания говорилось, что в медучрежде-
нии нарушался порядок выявления 
заболеваний, гематологическое от-
деление было недостаточно обеспе-
чено антисептическими средства-
ми и расходными материалами, на-
рушались требования по предупре-
ждению инфицирования: персонал 
перед манипуляциями с катетером 
не обрабатывал руки, не надевал 
стерильные перчатки, «использова-
лись нестерильные, ранее исполь-
зованные заглушки от катетеров». 
Юристы АОДКБ в ноябре 2019 года 

предоставили список возражений, 
отметив, что «с выводами, изложен-
ными в акте, не согласны». Управле-
ние СКР по Амурской области в кон-
це 2018 года возбудило уголовное де-
ло по факту нарушения санитарно-
эпидемиологических правил (ч. 1 
ст. 236 УК РФ).

Вчера суд вынес решение в поль-
зу родителей десятилетнего мальчи-
ка: он проходил лечение в гематоло-
гическом отделении АОДКБ в 2009 го-
ду в возрасте девяти месяцев, диагноз 
«гепатит С» был поставлен в 2013 го-
ду. Размер компенсации морального 
вреда в иске оценивался в 15 млн руб. 
Вирус C у мальчика элиминировался 
(произошло самоизлечение; по оцен-
кам ВОЗ, такое возможно в 25% слу-
чаев заражения). Поэтому предста-
вители больницы попросили «в слу-
чае удовлетворения исковых требо-
ваний снизить размер компенсации 
морального вреда». Они также про-
сили «учесть возраст ребенка на мо-
мент заражения и сведения, которые 
имеются в материалах дела, о том, 
что на сегодня фактически вирусной 
нагрузки нет, ребенок не нуждается 
ни в противовирусной, ни в противо-
гепатитной терапии». 

«Взыскать с автономного учрежде-
ния здравоохранения компенсацию 
морального вреда в сумме 400 тыс. 
руб. и потребительский штраф в раз-
мере 200 тыс. руб. за неудовлетворе-
ние в добровольном порядке требо-
ваний истца, отказав в большей части 
требований»,— огласила решение 
судья. Отметим, в 2019 году ребенку 
пришлось поменять школу, после то-
го как был обнародован диагноз маль-
чика. Об этом мать сообщила на суде, 
отвечая на вопрос юриста больницы, 
«какие у десятилетнего мальчика мо-
гут быть моральные страдания».

С 11 декабря 2019 года по 15 янва-
ря 2020 года управление Роспотреб-

надзора по Амурской области прове-
ло внеплановую проверку в АОДКБ 
(уже после завершения эпидемио-
логического расследования). «По ре-
зультатам проверки в отделении вы-
явлены нарушения требования при 
проведении парентеральных меди-
цинских манипуляций и по соблю-
дению санитарно-противоэпидеми-
ческого режима,— говорится в сооб-
щении ведомства (есть в распоряже-
нии „Ъ“).— Юридическому лицу ГА-
УЗ АО „АОДКБ“ и четырем должност-
ным лицам вручены извещения 
о необходимости явки для состав-
ления протоколов об администра-
тивных правонарушениях по ст. 6.3 
КоАП (нарушение законодательства 
в области обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополу-
чия населения.— „Ъ“). Выдано пред-
писание об устранении выявлен-
ных нарушений, акт внеплановой 
проверки направлен в прокуратуру 
Амурской области». В документе от-
мечается, что о результатах проин-
формирована глава санитарно-про-
тивоэпидемической комиссии пра-
вительства Амурской области Оль-
га Лысенко: «Инициировано прове-
дение внеочередного заседания ко-
миссии… для принятия дополни-
тельных мер по соблюдению про-
филактических и противоэпидеми-
ческих мер в гематологическом от-
делении АОДКБ».

21 января стало известно о том, 
что госпожа Лысенко «покидает пост 
заместителя председателя прави-
тельства по собственному желанию». 
Об этом сообщили в правительст-
ве Амурской области. Тем не менее 
источник „Ъ“ в правительстве реги-
она не считает, что уход госпожи Лы-
сенко, курировавшей социальный 
блок, связан с ситуацией в АОДКБ: 
«Совпадение случайно».

Валерия Мишина

Благовещенская больница 
расплатится за гепатит
Суд удовлетворил первый из 25 исков 
родителей инфицированных детей

Заместитель начальника Ген-
штаба РФ — начальник главно-
го управления связи (ГУС) гене-
рал-полковник Халил Арсланов, 
обвиняемый в хищении у Мино-
бороны РФ около 6 млрд 700 млн 
руб., сможет погасить ущерб 
лишь за счет недвижимости, 
оцениваемой всего в 50 милли-
онов. При этом военное ведом-
ство уже сняло с него претензии 
по одному из предполагаемых 
эпизодов хищения.

На вчерашнее заседание 2-го За-
падного окружного военного су-
да генерал-полковник Арсланов 
не явился, доверив представлять 
свои интересы адвокатам Анто-
ну Антонову и Инне Рудометовой. 
А поскольку решение о наложе-
нии ареста принималось в ноябре 
прошлого года 235-м гарнизонным 
военным судом Москвы по четырем 
ходатайствам главного военного 
следственного управления (ГВСУ) 
СКР, жалоб на них было подано то-
же четыре. На их рассмотрение уш-
ло около пяти часов.

Как следовало из материалов де-
ла, под арест подпала лишь недви-
жимость генерал-полковника и его 
детей, поскольку средств на счетах 
обнаружено не было. Обеспечитель-
ные меры были наложены на дом 
в Химках, принадлежащий сыну 
господина Арсланова; два земель-
ных участка в Красногорском райо-
не (по полтора гектара каждый, за-
писанные на генерал-полковника 
и его дочь, на одном из них строил-
ся дом) и однокомнатную кварти-
ру на улице Берзарина, по которой 
до сих пор не выплачен ипотечный 
кредит. Все эти активы оценивают-
ся примерно в 50 млн руб.

Добиваясь снятия ареста, адво-
каты Антонов и Рудометова (высту-
павшие в разных процессах) утвер-

ждали, что вменяемые в вину ге-
нерал-полковнику Арсланову эпи-
зоды хищений не обоснованы. 
Со слов адвокатов следовало, что 
ОАО «Воентелеком», которым руко-
водил предполагаемый сообщник 
господина Арсланова — Александр 
Давыдов, уже вернуло Миноборо-
ны аванс в 191 млн руб., взятый 
на исполнение контрактов по об-
служиванию цифрового телеком-
муникационного оборудования 
в 2013–2017 годах.

Адвокаты напомнили, что имен-
но эту сумму вменяли господину 
Арсланову и другому соучастни-
ку хищения — начальнику управ-
ления заказов по совершенство-
ванию технической основы систе-
мы управления ВС РФ Павлу Кута-
хову в качестве ущерба Миноборо-
ны РФ. В связи с чем военное ведом-
ство и подало к ним иск. Но на се-
годняшний день господин Арсла-
нов исключен из числа соответчи-
ков, что означает отсутствие к не-
му материальных претензий. Это 
решение было принято по резуль-
татам внутриведомственной про-
верки, не обнаружившей наруше-
ний в действиях генерала. Соот-
ветственно, делали вывод адвока-
ты, не обосновано было и наложе-
ние ареста на имущество для обес-
печения указанного искового тре-
бования.

По второму эпизоду дела, о при-
частности господина Арсланова 
к хищению 6,5 млрд руб. при за-
купке в войска радиостанций ше-
стого поколения «Азарт» (радиус 
действия — 18 км), адвокаты сооб-
щили, что им до сих пор не пред-
ставлены расчеты ущерба, возмож-
но причиненного Министерству 
обороны. «Следствие говорит, что 
эта сумма была получена за счет за-
вышения обвиняемыми закупоч-

ных цен по военным заказам,— от-
метил в суде адвокат Антонов.— 
Однако до сих пор по этому эпизо-
ду Минобороны не признано в де-
ле потерпевшим и исковые пре-
тензии моему доверителю не зая-
вило. Так в обеспечение чего было 
арестовано имущество Арсланова 
и его детей?»

Представитель ГВСУ СКР Сер-
гей Пешков заявил, что, несмо-
тря на возврат «Воентелекомом» 
191 млн руб.,  уголовное дело 
не прекращено. А значит, пригово-
ром может быть назначен штраф, 
в обеспечение которого следствие 
также имеет право наложить арест 
на имущество. К тому же, по словам 
господина Пешкова, Миноборо-
ны будет признано потерпевшим 
по второму эпизоду, после того как 
ГВСУ СКР уточнит причиненный 
ему ущерб.

Это подтвердил присутствовав-
ший в зале представитель Минобо-
роны РФ, а военный прокурор за-
метил, что отсутствие иска в деле 
не является основанием для отказа 
в удовлетворении ходатайства о на-
ложении ареста на имущества обви-
няемого и его родных. Слушавшие 
эти доводы четверо военных судей 
согласились со следствием, отказав 
в удовлетворении жалоб адвокатов.

С октябре прошлого года, ког-
да началось расследование, гене-
рал Арсланов находился на боль-
ничном. Обвинение ему предъя-
вили прямо в больничной палате. 
При этом от дачи показаний он от-
казался, сославшись на 51-ю статью 
Конституции. Закрыл больничный 
генерал лишь 17 января 2020 года, 
после чего сразу же ушел в отпуск. 
На работу, по данным „Ъ“, он пла-
нирует выйти 2 февраля.

Алексей Соковнин,  
Олег Рубникович

У генерал-полковника 
арестовали все жилое
С обвиняемого замначальника Генштаба сняты претензии 
на 191 млн, но оставлены на 6,5 млрд

Замглавы Минздрава  Сергей 
Краевой назвал  коронавирус 
(2019-nCoV), обнаруженный 
в  Китае в конце прошлого года, 
«биологической угрозой» для Рос-
сии. По его словам, ведомство 
уже начало работу по  созданию 
защитной вакцины. В Роспотреб-
надзоре тем временем сообщи-
ли, что «средства для лаборатор-
ной диагностики нового патогена» 
уже разработаны.  Санитарная 
служба рекомендовала россий-
ским туристам воздержаться 
от поездок в провинцию Ухань, 
где впервые был обнаружен ви-
рус, а российские аэропорты уси-
ливают санитарно-эпидемио-
логический контроль на рейсах 
из КНР. Эти меры связаны с со-
общением Национальной комис-
сии по здравоохранению Китая, 
что новый вирус может переда-
ваться от человека к человеку, 
а не только от животного к челове-
ку, как сообщалось ранее.  Случаи 
заражения также выявлены в Юж-
ной Корее, Японии и Таиланде. 
Впрочем, российские экспер-
ты считают, что «угрозы мировой 
эпидемии пока нет» и «истерика 
не соответствует ситуации».

«Биологической угрозой» назвал 
вчера коронавирус, обнаруженный 
в конце декабря 2019 года в китай-
ском городе Ухань, замглавы Мин-
здрава Сергей Краевой. Он сообщил, 
что ведомство начало работу по со-
зданию вакцины. Вечером во втор-
ник в Роспотребнадзоре провели 
внеплановый брифинг для разъясне-
ния ситуации. По его итогам санитар-
ное ведомство распространило сооб-
щение о разработанных средствах 
«для лабораторной диагностики но-
вого патогена» и «дополнительных 
мерах по усилению санитарно-ка-
рантинного контроля в пунктах про-
пуска через государственную грани-
цу РФ». В службе также пояснили, что 
«коронавирусы представляют собой 
группу патогенов, которые вызыва-
ют респираторные и кишечные забо-
левания»: «Кроме людей, коронави-
рус может заражать многих млекопи-
тающих, таких как свиньи, крупный 
рогатый скот, кошки, собаки, куни-
цы, верблюды, летучие мыши, мы-
ши, ежи и различные виды птиц».

Накануне в Роспотребнадзоре 
со ссылкой на Госкомитет по вопро-
сам гигиены и здравоохранения КНР 
сообщили, что по состоянию на 21 
января 2020 года в мире зарегистри-
рован 291 подтвержденный случай 
заболевания, вызванного новым 
коронавирусом (2019-nCoV): 287 

в Китае (преимущественно в горо-
де Ухань, а также в Пекине, Шанхае 
и провинции Гуандун), два в Таилан-
де, один в Японии, один в Южной 
Корее, «включая четыре случая с ле-
тальным исходом». Также отмечает-
ся, что «известно о 15 зараженных 
медработниках»: «Очевидна переда-
ча вируса от человека к человеку». 
При этом источники CNN сообщили 
о выявлении вируса более чем у 300 
человек и шести случаях летального 
исхода. Отметим, что 9 января в Ро-
спотребнадзоре сообщали только 
о 59 зарегистрированных случаях 
заболевания пневмонией вирусной 
этиологии, «в том числе у 15 заболев-
ших определен новый вид корона-
вируса», летальных исходов тогда за-
фиксировано не было.

Во вторник Роспотребнадзор опу-
бликовал рекомендации для отправ-
ляющихся в КНР «при планировании 
зарубежных поездок уточнять эпиде-
миологическую ситуацию», не посе-
щать рынки, где продаются живот-
ные, морепродукты, употреблять 
только термически обработанную пи-
щу, бутилированную воду, отказаться 
от походов в зоопарки, использовать 
средства защиты органов дыхания 
(маски), мыть руки после посещения 

мест массового скопления людей, 
не допускать самолечения, а «при об-
ращении за медпомощью на терри-
тории РФ информировать медперсо-
нал о времени и месте пребывания 
в КНР». Об усилении санитарно-эпи-
демиологического контроля на рей-
сах из КНР сообщили также в пресс-
службе аэропорта Шереметьево. От-
метим, КНДР ввела с связи с ситуаци-
ей временный запрет на въезд в стра-
ну иностранных туристов.

О серьезности ситуации можно 
судить по тому факту, что экспер-
ты ВОЗ сегодня планируют провес-
ти экстренное заседание, посвящен-
ное вспышке коронавируса в Китае.

Впрочем,  завк афедрой ин-
фекционных болезней РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова Владимир Ники-
форов считает «крайне маловероят-
ной начало пандемии с тысячами 
летальных исходов» как в мире вооб-
ще, так и в России в частности. Экс-
перт приводит в пример эпидемию 
атипичной пневмонии 2000-х го-
дов: «Тогда из примерно 8,5 тыс. слу-
чаев заболевших было зафиксиро-
вано около 800 летальных исходов, 
на чем эпидемия и закончилась». «Уг-
розы пандемического распростране-
ния в настоящий момент нет,— счи-
тает эксперт.— Китай сообщает ме-
нее чем о 500 заразившихся и че-
тырех летальных исходах. Значит, 
распространение вируса от челове-
ка к человеку ниже, чем при обыч-

ном гриппе. О том, что вирус не яв-
ляется высокозаразным, свидетель-
ствует и тот факт, что население го-
рода Ухань 19 млн человек, и, если 
бы заразность вируса была на уров-
не гриппа или, скажем, кори, забо-
левших на сегодняшний день были 
бы тысячи». «Истерика не соответст-
вует тяжести ситуации»,— подыто-
жил господин Никифоров.

Глава лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков обра-
тил внимание „Ъ“, что коронавирус 
в Китае того же семейства, «что и ра-
нее наблюдаемые», а на примере пре-
дыдущих вспышек болезни «извест-
но, что остановить распространение 
возможно с помощью барьерных 
мер»: «Но вирус респираторный и те-
оретически может достаточно легко 
распространяться, что мы и наблюда-
ем в настоящее время». «Ранее Центр 
по контролю и профилактике забо-
леваний Китая оперативно справил-
ся с предотвращением распростране-
ния инфекции, более того, за корот-
кие сроки была разработана эффек-
тивная вакцина»,— говорит эксперт, 
отмечая, что «настораживает в дан-
ной ситуации ряд инфицированных 
пациентов, которые как-то смогли 
пересечь границу и оказаться в Япо-
нии и Таиланде».

Мария Старикова,  
Валерия Мишина,  
Ксения Миронова,  
Владимир Хейфец

Вирусная рассылка из Китая
В Минздраве опасаются биологической угрозы,  
которую может вызвать новый коронавирус

Как стало известно „Ъ“, Тушин-
ский суд вынес приговор фигу-
рантам уголовного дела о мо-
шенничестве почти на 50 млн 
руб. при поставках в 2016 году 
в российские пенитенциарные 
учре ждения 233 маршрутизато-
ров — приборов для подключения 
к интернету и передачи данных. 
Все шестеро подсудимых, двое 
из которых являлись бывшими 
сотрудниками ФСИН, получили 
от трех до четырех лет лишения 
свободы условно. Свою вину в ин-
криминированном им преступле-
нии признали лишь четверо фигу-
рантов-бизнесменов.

Еще летом 2019 года, незадолго 
до передачи этого уголовного де-
ла в суд, в нем фигурировали лишь 
четверо бизнесменов — руководи-
тели ООО «Микролинк-связь» Алек-
сандр Бугаевский, Сергей Измай-
лов, Юрий Орешкин и менеджер 
ООО «ИБС Экспертиза» Олег Пе-
щерин. Все они обвинялись в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Между тем с само-
го начала уголовное дело рассле-
довалось также и по ч. 1 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий), что подразумевает при-
частность к преступлению долж-
ностных лиц. В итоге следствие 
в конце концов определило двух со-
трудников ФСИН, которые, по ма-
териалам дела, также участвова-
ли в махинациях с маршрутизато-
рами. Правда, и Сергей Максим-
чук, и Артур Макаров к тому време-
ни из пенитенциарного ведомства 
уже уволились. Между тем первый 
занимал там должность заместите-
ля начальника Главного центра ин-
женерно-технического обеспече-
ния и связи ФСИН (ГЦИТОиС), а по-
кинул ее еще в 2011 году. А вот ин-
женера ГЦИТОиС Макарова уволи-
ли из ФСИН как раз вскоре после то-
го, как он принял у коммерсантов-
подельников комплект якобы нера-
ботоспособного оборудования.

Как следует из материалов дела 
и приговора суда, госконтракт на по-
ставку в ФСИН 233 маршрутизаторов 
почти на 50 млн руб. был заключен 
1 июня 2016 года с ООО «ИБС Экс-
пертиза». Последнее в качестве ис-
полнителя привлекло ООО «Микро-
линк-связь», занимающееся произ-

водством телекоммуникационно-
го оборудования для подключения 
к интернету и передачи данных.

Как установили следствие и суд, 
коммерсанты Бугаевский, Измай-
лов, Орешкин и Пещерин, изначаль-
но зная, что не имеют реальной воз-
можности «произвести и поставить 
качественное и соответствующее 
аукционной документации теле-
коммуникационное оборудование, 
приняли решение путем обмана со-
вершить хищение чужого имуще-
ства в особо крупном размере». Для 
реализации задуманного бизнесме-
ны, согласно материалам дела, узна-
ли технические характеристики пла-
нируемого к закупке оборудования 
и приобрели в качестве опытного 
образца «низкокачественный деше-
вый товар» китайского производст-
ва — промышленный маршрутиза-
тор за 209 тыс. руб. Его-то впоследст-
вии и принял у них Артур Макаров, 
которому, в отличие от остальных 
фигурантов, вменили в вину злоупо-
требление должностными полномо-
чиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). После это-
го в учреждения уголовно-испол-
нительной системы были поставле-
ны остальные 232 маршрутизатора, 
а полученные за них деньги «по со-
гласованию с другими обвиняемы-
ми Сергеем Измайловым были выве-
дены из оборота общества и распре-
делены между соучастниками».

Стоит также отметить, что при-
мерно в августе 2019 года, букваль-
но за месяц до передачи дела в суд, 
четверо коммерсантов признали 
свою вину в инкриминированном 
деянии, а вот бывшие сотрудни-
ки ФСИН категорически отрицали 
свое участие в махинациях. На этом 
оба настаивали и в Тушинском суде. 
Для предпринимателей гособвини-
тель запросил в прениях по четы-
ре года условно каждому, а вот экс-
сотрудников пенитенциарного ве-
домства просил приговорить к 2,5 
года колонии. С позицией проку-
рора в отношении коммерсантов 
суд полностью согласился, а вот за-
требованное для Артура Макарова 
и Сергея Максимчука наказание су-
дья Андрей Костырев счел чрезмер-
но жестким и назначил им также 
условное наказание — три и четы-
ре года соответственно.

Олег Рубникович

Маршрутизаторы 
привели к условному 
приговору
Дело о махинациях при поставках 
оборудования закончилось  
мягким приговором

Число  инфицированных 
коронавирусом, 
 обнаруженным в Китае, 
 растет: вирус передается 
от  человека к человеку
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«Думаю, Россия понимает эмоции  
израильской общественности»
Глава МИД Израиля Исраэль Кац о деле Наамы Иссасхар и двухсторонних отношениях

В четверг состоится первый за восемь 
лет визит президента РФ Владимира 
 Путина в Израиль. Накануне этого собы-
тия глава израильского МИДа и министр 
по делам разведки Исраэль Кац пись-
менно ответил на вопросы корреспон-
дента „Ъ“ Марианны Беленькой о состо-
янии двухсторонних отношений.

— Кем является Россия для Израиля — 
важным стратегическим партнером или 
вынужденным союзником, с которым 
вам приходится мириться?
— Израиль считает Россию очень значимым 
стратегическим партнером. Мы заинтересо-
ваны в укреплении и расширении отноше-
ний между нашими странами как на двух-
стороннем, так и на региональном уровне.
— Действительно ли без личных теплых 
отношений между Владимиром Пути-
ным и премьер-министром Биньямином 
Нетаньяху Россия и Израиль уже находи-
лись бы в состоянии войны, как об этом 
недавно заявил сам Нетаньяху?
— Нам известны различные периоды исто-
рии. Например, в 1973 году — во время вой-
ны Судного дня — советские и израильские 
летчики воевали друг с другом. Сегодня си-
туация абсолютно иная. Дружеские отноше-
ния лидеров двух стран в этом, несомненно, 
играют важную роль.
— Как вы считаете, сыграла ли Россия 
роль сдерживающего фактора в послед-
нем кризисе между США и Ираном, в том 
числе в отношении действий проиран-
ских группировок с территории Сирии 
против Израиля?
— Мы считаем предотвращение деятельнос-
ти иранских и проиранских группировок 
на территории Сирии общим интересом для 
России и еврейского государства. Экспансия 
Ирана в Сирии — прямая угроза для Изра-
иля, а также дополнительный фактор неста-
бильности во всем регионе.
— По итогам последних переговоров Вла-
димира Путина и Биньямина Нетаньяху, 
прошедших осенью в Сочи, глава МИД РФ 
Сергей Лавров упомянул о согласии изра-

ильтян «обеспечивать реально, на пра-
ктике, а не только на словах уважение су-
веренитета и территориальной целост-
ности Сирии». Но Израиль явно не отка-
зался от атак по Сирии. Получается, Рос-
сия и Израиль не так поняли друг друга?
— У Израиля есть очень четкие «красные ли-
нии» относительно происходящего в Сирии. 
Мы не позволим Ирану угрожать Израилю, 
осуществлять военные поставки, которые мо-
гут изменить правила игры и обеспечить бо-
лее выгодные условия для террористических 
группировок в регионе. В ситуации, когда Те-
геран создает военные базы на территории 
Сирии с целью нанесения вреда Израилю, 
для нас принцип самозащиты приоритетен.
— Как вы относитесь к активизации ро-
ли России на ближневосточной арене 
в последние годы? Может ли Москва сыг-
рать позитивную роль в арабо-израиль-
ском урегулировании, в том числе с уче-
том ее контактов с «Хамасом», «Хезбол-
лой» и Ираном?

— Для урегулирования арабо-израильского 
конфликта необходимы прямые перегово-
ры между Израилем и палестинцами. Одна-
ко сейчас отсутствует готовность палестин-
ской стороны вести реальные переговоры 
с Израилем. Несомненно, если будут достиг-
нуты договоренности с палестинцами, ме-
ждународное сообщество будет поставлено 
об этом в известность.
— Насколько дело Наамы Иссасхар — из-
раильтянки, приговоренной в России 
к 7,5 года тюрьмы за контрабанду нарко-
тиков,— повлияло на двухсторонние от-
ношения? Если она не будет помилова-
на в ближайшие дни, как это отразится 
на визите президента России в Израиль?
— Я положительно оцениваю динамику раз-
вития отношений Израиля и России. При-
держиваюсь мнения, что любую кризисную 
ситуацию можно и нужно использовать как 
возможность. То, что произошло с Наамой 
Иссасхар, может привести к изменению об-
щественных настроений. Думаю, что Россия 

понимает эмоции израильской обществен-
ности в отношении ситуации вокруг Наамы. 
С другой стороны, я уверен, что израильтяне 
понимают: будучи гостем в России или лю-
бой другой стране, нужно уважать законы 
этого государства. Это же касается жителей 
других стран, находящихся в гостях в Израи-
ле. То, что случилось с Наамой,— это прежде 
всего гуманитарная трагедия молодой жен-
щины, которая оказалась в крайне неприят-
ной ситуации.

Как известно, по вопросу Наамы Израиль 
действует на самом высоком уровне и делает 
все для того, чтобы израильтянка вернулась 
домой. Благодаря теплым отношениям между 
лидерами наших стран я надеюсь, что вопрос 
благополучно решится в ближайшее время.
— Как решается проблема с массовы-
ми задержаниями российских граждан 
в аэропорту имени Бен-Гуриона? Только 
в прошлом году свыше 5 тыс. человек по-
лучили отказ на въезд в Израиль. Не вре-
дит ли это турпотоку и деловым связям?
— МИД Израиля работает в тесном сотрудни-
честве с иммиграционной службой Израиля 
и с соответствующими консульскими служ-
бами России, с тем чтобы свести к минимуму 
задержания граждан в аэропорту имени Бен-
Гуриона. Поток российских туристов в Изра-
иль вырос за последние годы. Сейчас Россия 
занимает одно из ведущих мест по количест-
ву туристов, прибывающих в Израиль. Рост 
этого показателя и увеличение числа тури-
стов, прибывающих в Израиль, свидетельст-
вуют о хороших отношениях между нашими 
странами. И важно продолжать развивать 
и улучшать уровень отношений, что мы пос-
тоянно и делаем.

Только в 2019 году еврейское государство 
посетило более 320 тыс. россиян. В то же вре-
мя из Израиля в Россию прибыло вдвое боль-
ше туристов (в целях путешествий или в рам-
ках транзитных пересадок). Несомненно, 
для обоих государств очень важно развитие 
туристической отрасли. Тем не менее Изра-
иль обеспокоен растущей тенденцией неле-
гального проживания в нашей стране рос-
сийских граждан. Как и любая страна в по-

добной ситуации, мы принимаем соответст-
вующие меры, призванные снизить эту тен-
денцию. В прошлом месяце Израиль и Рос-
сия провели ежегодный консульский диа-
лог в Иерусалиме. Во время встречи обсужда-
лись пути решения этого вопроса. Когда этот 
вопрос будет решен, мы сможем снизить чи-
сло отказов во въезде в Израиль.
— Какие проекты и задачи, с вашей точ-
ки зрения, наиболее приоритетны сегод-
ня для отношений России и Израиля?
— Прежде всего мы рады приветствовать 
президента Владимира Путина в Израиле 
и очень ценим его личный вклад в друже-
ственные отношения, которые сложились 
между нашими странами. Частые визиты 
Биньямина Нетаньяху в Россию в послед-
ние годы касаются прежде всего вопросов 
обеспечения безопасности Государства Из-
раиль и наших граждан. Поэтому приори-
тетные направления в диалоге с Россией — 
сдерживание иранской ядерной програм-
мы, а также вывод иранских и проиранских 
сил из Сирии, прекращение поставок ору-
жия из Сирии и Ирана ливанскому движе-
нию «Хезболла».

Кроме того, Израиль занимается продви-
жением сотрудничества в различных от-
раслях на двухстороннем уровне, особен-
но в сфере экономики и культуры. Накану-
не визита президента Путина в Иерусалиме 
пройдет встреча межправительственной ко-
миссии по экономическому сотрудничест-
ву, в рамках которой будут обсуждаться до-
полнительные шаги по развитию экономи-
ческих связей между нашими странами. Из-
раиль предложил России в 2021 году опре-
делить будущие годы годами перекрестной 
культуры. Таким образом, может быть рас-
ширен и без того достойный масштаб куль-
турных связей между нашими странами. 
Так, например, в декабре 2019 года Изра-
иль был почетным гостем международной 
книжной ярмарки интеллектуальной лите-
ратуры Non/fiction в Москве.
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Суд-то он суд, да кто ж его съест
В Сенате США начался процесс над Дональдом Трампом

Американские сенаторы, собравшись 
вчера на Капитолийском холме, нача-
ли рассмотрение дела об отрешении 
президента Дональда Трампа от влас-
ти. Вопрос о виновности или невинов-
ности — обычно основной для процесса 
импичмента — в этот раз не стоит:  главе 
государства практически гарантирова-
но оправдание. Но сами слушания опре-
делят внутриполитическую  динамику 
в США на месяцы вперед и покажут, 
 на сколько союзники президента под-
держивают своего лидера перед запла-
нированными на 3 ноября выборами.

В час дня по вашингтонскому времени 
(21:00 по Москве) в США открылась новая 
страница истории: сенаторы начали рас-
сматривать вопрос об отрешении Дональ-
да Трампа, что называется, по существу. Фор-
мально Сенат должен определить, следует 
ли отправить 45-го президента США в отстав-
ку из-за злоупотребления властью и воспре-
пятствования деятельности Конгресса.

Но по факту исход голосования пред-
решен: для отрешения господина Трам-
па от власти необходимы голоса 67 сенато-
ров, то есть всех 45 демократов, двух при-
мкнувших к ним независимых кандидатов 

и 20 республиканцев. Это практически не-
мыслимо: Республиканская партия на сло-
вах и на деле защищала президента Трампа 
во время всех предыдущих тяжб по импич-
менту, ее позиция за время всех расследова-
ний и слушаний изменений не претерпела. 

С точки зрения демократов, Дональд 
Трамп заслуживает отрешения от власти, 
а процесс надо проводить максимально дол-

го, подробно, с вызовом свидетелей и сбо-
ром новых доказательств. С точки зрения ре-
спубликанцев, президент невиновен и про-
цесс надо завершить как можно скорее, что-
бы не оскорблять американский народ бес-
смысленным и бесчестным судилищем.

Подавляющее большинство членов Сена-
та поддержат свои партийные линии, пото-
му гораздо важнее и интереснее наблюдать 
не за итоговым результатом, а за самим ходом 
импичмента, а также конкретными законода-

телями и их действиями: каждый из сотни се-
наторов представляет свой штат, думает о сво-
их избирателях и о шансах на переизбрание.

Одними из наиболее примечательных 
участников разбирательства станут три уме-
ренных сенатора-республиканца, извест-
ные своим своеволием. Это сенатор от шта-
та Аляска Лиса Мурковски, сенатор от штата 
Юта Митт Ромни и представитель штата Мэн 

Сюзан Коллинз. Наблюдатели ожидают, что 
они могут присоединиться к требованиям 
демократов вызвать дополнительных свиде-
телей — это требование популярно в народе 
(см. „Ъ“ от 14 января) — и пойти в этом про-
тив общепартийной позиции.

Но чтобы требование было удовлетворе-
но, им понадобится четвертый республи-
канец — шансы на это невелики, но четвер-
тым «ренегатом» может стать один из тех се-
наторов, которые планируют уйти на покой 

в 2020 году и потому не побоятся пойти про-
тив партии и господина Трампа. Но пока, су-
дя по сообщениям американской прессы, 
межпартийных и даже внутрипартийных 
консультаций по этому вопросу почти не ве-
дется. Сами сенаторы преимущественно за-
являют, что посмотрят, как будет идти дело, 
и примут решение позже.

В третью интересную группу войдут уме-
ренные сенаторы-демократы, не спешащие 
с обвинениями в адрес президента (в част-
ности, из электоральных соображений). 
Один из них — сенатор Даг Джонс из Ала-
бамы, который выступил и за вызов свиде-
телей, и за проведение «честного процесса» 
над президентом без заранее определенных 
выводов.

Решения сенаторов — в том числе по во-
просу вызова свидетелей — продемонстри-
руют, насколько сильным остается внутри-
американский идеологический раскол. 
По данным исследования Стэнфордско-
го университета, среди девяти демократи-
ческих стран Организации экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР) с эф-
фективной системой соцопросов за послед-
ние 40 лет именно в США уровень поляри-
зации общества вырос максимально. «Сред-

ний американец раньше хорошо относился 
к своей партии и нейтрально к ее политиче-
скому оппоненту. Сегодня он хорошо отно-
сится к своей партии и достаточно плохо — 
к оппозиционной»,— прокомментировал 
эти результаты один из соавторов исследо-
вания Мэттью Дженцкоу.

Кроме того, процесс над Дональдом Трам-
пом наложит отпечаток и на идущую изби-
рательную кампанию: сенаторы должны 
присутствовать на всех заседаниях, которые 
будут идти шесть дней в неделю за исключе-
нием воскресенья. Это значит, что законода-
тели, участвующие в гонке за право выдви-
гаться от Демократической партии — Берни 
Сандерс, Элизабет Уоррен, Эми Клобушар 
и Майкл Беннет,— будут вынуждены прер-
вать практически все встречи с избирателя-
ми и другие агитационные мероприятия.

Первое внутрипартийное состязание 
в Айове, которое может придать мощный 
импульс кандидату или, наоборот, подо-
рвать его шансы, состоится уже 3 февра-
ля. Процесс над Дональдом Трампом, на-
чавшийся вчера, вероятнее всего, займет 
от двух — в случае отказа вызова свидете-
лей — до пяти недель.

Алексей Наумов

В Давосе снега в достатке

Несмотря на выступление Греты Тунберг, 
основные обсуждения — чисто экономиче-
ские: стратегия крупных страховых групп 
в связи с климатическими рисками, устой-
чивое развитие и новые технологии в потре-
блении, снижающие нагрузку на окружаю-
щую среду, Арктика, «net-zero economy». В це-
лом Давос показывает, что экологические 
страхи населения восприняты большей ча-
стью крупных компаний. Отметим, тради-
ционный российский участник WEF Олег 
Дерипаска на сессии от имени фонда «Воль-
ное дело» 22 января представит именно рос-
сийские аспекты глобального потепления. 

В свою очередь, социальные аспекты WEF 
выглядят скорее экономическими: многие 
из них обсуждаются в блоках «Fairer Econo-
mies» и «Better Business» — одной из ключе-
вых тем Давоса в 2020 году являются дискус-
сии о Stakeholders Capitalism, обсуждение 
перспектив роста коллективных инвести-
ций, их социальной и экономической роли.

Наконец, традиционная макроэкономиче-
ская повестка Давоса вернула свое значение. 
Главные дискуссии WEF — это вопрос о сред-
несрочном влиянии торговых войн и форми-
рующегося будущего мировой внешней тор-
говли. Основная краткосрочная проблема, ко-
торая, в частности, будет обсуждаться здесь но-
вым составом Еврокомиссии и ее новым гла-

вой Урсулой ван дер Лейден,— потенциаль-
ное влияние на рост ВВП ЕС торговой сделки 
США и Китая, которая может снизить европей-
ский экспорт в КНР. При этом тема глобальных 
инвестиций не ограничивается ЕС, США и Ки-
таем: на форуме показательно активна деле-
гация Польши, Индия широко представлена 
множеством очень активных региональных 
правительств, также заметно расширившееся 
представительство Канады и Украины — так, 
вице-премьер по вопросам евроинтеграции 
Украины Дмитрий Кулеба вчера заявил об от-
казе страны от полного таможенного союза 
с ЕС и о новой торговой стратегии в отноше-
нии стран Европы, основывающейся на пре-
ференциальных режимах.

Форум «Росконгресс» в 2020 году в рамках 
«Русского дома в Давосе» подготовил трех-
дневную сфокусированную программу по те-
мам, наиболее интересным участникам WEF 
именно в российском изложении. Ключевые 
игроки в этом году — Сбербанк (вопросы ки-
бербезопасности), Росгеология (глава ведом-
ства Сергей Горьков рассказывал в том числе 
о стратегиях «токенизации» сырьевых акти-
вов) и РФПИ (глава фонда Кирилл Дмитри-
ев вчера анонсировал участие в проекте пла-
тежной системы Alibaba для России). Часть 
встреч РФПИ посвящена инвестициям в неф-
техимию, в том числе со стороны Саудовской 
Аравии. Вчера же в «Русском доме» прош-
ла сессия, посвященная сотрудничеству РФ 

и Катара. Главный участник от правительства 
на сессии WEF — на тот момент еще и. о. ми-
нистра экономики Максим Орешкин (к вече-
ру лишившийся этой должности). В «русской 
сессии» WEF 22 января примет участие ви-
це-президент Еврокомиссии Марош Шевчо-
вич, глава ВТБ Андрей Костин выступает так-
же в основной программе Давоса в экономи-
ческой сессии по Евразии. Видимо, «русская» 
повестка в Давосе будет в последующие годы 
вызывать все больше интереса — здесь пра-
ктически не обсуждаются санкции, основ-
ная задача участников WEF — выявить но-
вую нишу для России в мировой экономике, 
не на периферии, но и не в центре внимания.

Дмитрий Бутрин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23864,56 (–218,95)
РТС 1634,32 (–12,28)
FTSE 100 7610,70 (–40,74)

DAX 30 13555,87 (+6,93)
DJIA* 29330,37 (–17,73)
NASDAQ Composite* 9390,10 (+1,16)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.01.20
Австралийский доллар 42,3584
Английский фунт 80,4674
Белорусский рубль 29,1866
Датская крона* 91,8005

Доллар США 61,8552
Евро 68,6222
Индийская рупия** 86,8448
Казахский тенге** 16,3998

Канадский доллар 47,3116
Китайский юань* 89,5518
Норвежская крона* 69,0271
СДР 85,3979

Сингапурский доллар 45,8221
Новая турецкая лира 10,4274
Украинская гривна* 25,5099
Шведская крона* 64,8785

Швейцарский франк 63,9000
Японская иена** 56,2499
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Из-за масштабных срывов госзакупок 
лекарств, ставших в прошлом году 
одной из самых скандальных тем 
на фармацевтическом рынке, постра-
дали, казалось бы, все. И региональ-
ные госзаказчики, которых Мин-
здрав обвинил в неверном толкова-
нии нового законодательства, и само 
министерство, разработавшее, собст-
венно, изменения в законодательст-
во, и пациенты, столкнувшиеся с пе-
ребоями в получении полагающих-
ся им льготных лекарств, и постав-
щики, которые, отказываясь от уча-
стия в невыгодных тендерах, лиша-
лись возможности реализовать то-
вар. Но все же на дистрибуторах сто-
ит остановиться подробнее. 

Несмотря на подсчеты анали-
тиков, говорящие о том, что в 2019 
году не было закуплено лекарств бо-
лее чем на 51 млрд руб., большин-
ство поставщиков продолжали на-
ращивать объемы заключенных го-

сконтрактов. Как это стало возмож-
ным в условиях жесткой политики 
властей, направленной на макси-
мальную экономию средств при за-
купках лекарств? За массовыми от-
казами компаний участвовать в тен-
дерах на невыгодных для себя усло-
виях в очередной раз кроется холод-
ный экономический расчет. Любая 
несостоявшаяся закупка объявляет-
ся повторно с увеличением началь-
ной максимальной цены контрак-
та, выше которой договор с постав-
щиком не может быть заключен. Ко-
эффициент повышения может быть 
невысоким. Но если повторно ра-
зыгранная закупка снова не состоя-
лась, то торги объявляются в третий 
раз, а цена повышается уже по срав-
нению с предыдущей.

В результате компании могут 
не участвовать в аукционах по пять-
шесть раз, пока стоимость контрак-
та не станет для них более или ме-
нее удовлетворительной. Например, 
в Волгоградской области власти во-
семь раз пытались закупить препарат 
для лечения орфанного заболевания 
мукополисахаридоз — элосульфаза 
альфа, но смогли сделать это только 
с девятой попытки. А департаменту 
здравоохранения Москвы, покупав-
шему антибиотик ибализумаб, при-
шлось поднять цену в три раза, что-
бы суметь закупить препарат с тре-
тьей попытки. Тактика, конечно, сра-
батывала не всегда. Так, аналитики 
Headway отмечают случаи, когда до-
говоры по повторно проводимым 
аукционам заключались по первона-
чальной стоимости. Например, одну 
из вакцин для профилактики инфек-
ций Минздрав закупил со второго 
раза, но повышения цены не прои-
зошло. Вероятно, в таком случае «не-
выгодные условия» для поставщика 
лучше, чем вообще ничего.

Ситуация с поставками лекарств 
показывает, что практически в лю-
бых законодательных ограничени-
ях можно найти лазейку. Компании 
тратят на это минимум усилий, тогда 
как Минздраву, ратующему за эконо-
мию бюджетных средств, приходит-
ся играть по правилам дистрибуто-
ров и все равно закупать лекарства 
по ценам, которые выгодны им.

правила  
игры

Любой несостояв-
шийся тендер на гос-
закупку лекарств объ-
является повторно 
с увеличением на-
чальной максималь-
ной цены контракта, 
и так пять–шесть раз

закупает с повышением цены  
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Мария Котова

Лояльное  градостроительное 
регулирование и  хаотичная 
 застройка прилегающих 
к крупным городам терри-
торий позволили россий-
ским агломерациям обогнать 
по уровню доступности жилья 
западные страны, но одновре-
менно привели к появлению 
некомфортных для жизни рай-
онов. Урбанисты считают та-
кую политику больше не жиз-
неспособной, прогнозируя 
падение доступности жилья 
в ближайшие три-четыре года.

Средний коэффициент доступ-
ности квартир (период, за которое 
среднее домохозяйство может на-
копить на базовое жилье) в 17 круп-
ных российских агломерациях 
с населением более 1 млн человек 
по итогам прошлого года составил 
2,6 года, что позволяет оценить по-
купку недвижимости как доступ-
ную. Такие данные в своем иссле-
довании, сделанном в рамках меж-
дународного обзора Demographia 
Housing Affordability Survey 2020, 
приводит фонд «Институт экономи-
ки города» (ИЭГ). РФ оказалась лиде-
ром среди девяти рассматриваемых 
государств. Самый высокий показа-
тель и, следовательно, низкую до-
ступность жилья продемонстриро-
вал Гонконг (без учета остального 
Китая) — 20,8. Ближайшим конку-
рентом России стали США, где на по-
купку базового жилья у среднего до-
мохозяйства уходит 3,6 года. 

По расчетам ИЭГ, самым до-
ступным в 2019 году жилье было 

в Краснодарской агломерации — 
коэффициент оценивается в два. 
Недоступным — в Московской 
агломерации: при средней стои-
мости лота в 6,85 млн руб., для того 
чтобы накопить на него, среднему 
домохозяйству нужно 4,2 года. Ген-
директор РАСК Николай Алексеен-
ко настаивает, что цифры не сто-
ит понимать буквально: индексы 
доступности жилья не равноцен-
ны реальному сроку накоплений 
на него. «Берутся в расчет средние 
показатели по стране, а типичным 

покупателем в реальности высту-
пает семья с ребенком, где родите-
ли — молодые специалисты 25–35 
лет, критически важно учитывать 
какую долю дохода они могут от-
кладывать в сбережения»,— объ-
ясняет эксперт. Он указывает, что 
за последнее десятилетие доля до-
хода, направляемого на накопле-
ния, снизилась с 15% до 8%, а ос-
новой семейного бюджета, кото-
рый идет на покупку нового жи-
лья, остается помощь старшего по-
коления.

Из расчетов ИЭГ следует, что по-
зволить себе жилье с привлечени-
ем кредита сейчас могут 48% населе-
ния России. Там уточняют, что сей-
час РФ — один из лидеров по это-
му показателю, а динамика оказа-
лась значительной: в 2006 году по-
зволить себе жилье могли 18,6% рос-
сиян. Но не все так оптимистично. 
«Долгое время преобладает строи-
тельство многоэтажных типовых 
домов на удаленных территори-
ях — так называемых зеленых по-
лях, а на постоянное снижение по-
купательской способности девело-
перы отвечают сокращением пло-
щади квартир»,— объясняет испол-
нительный директор фонда ИЭГ Та-
тьяна Полиди. Качество недвижимо-
сти и городской среды в новых рай-
онах не очень высокое: если в США 
базовая жилая единица — это част-
ный дом или таунхаус площадью 
около 200 кв. м, в России речь идет 
о квартире площадью в 50 кв. м 
на окраине крупного города. Госпо-
жа Полиди добавляет, что сопутству-
ющая инфраструктура в новых рай-
онах обычно не развита. 

Ярким примером хаотичной за-
стройки госпожа Полиди называет 
именно Краснодарскую агломера-
цию: обеспеченность жильем пре-
восходит общемировые показате-
ли, но комфортно жить в нем невоз-
можно. В Московской агломерации 
рост доступности жилья, согласно 
выводам ИЭГ, обеспечивается бла-
годаря массовой застройке террито-
рий у МКАД, в то время как власти 
столицы, напротив, ограничивали 

появление новых объектов. «Если 
мы в расчетах по Московской агло-
мерации откажемся от учета рын-
ка жилья Подмосковья, коэффици-
ент доступности повысится с теку-
щих 4,2 года до, по моим оценкам, 
6–8 лет, что уже сопоставимо, на-
пример, с Нью-Йорком или Лондо-
ном»,— объясняет госпожа Поли-
ди. Директор по продажам «Колди» 
Максим Каварьянц соглашается, что 
долгое время Москва была закрыта 
для масштабных проектов. 

Татьяна Полиди считает, что 
обеспеченная через развитие мас-
совой застройки доступность жилья 
сейчас находится на пике и в даль-
нейшем начнет снижаться: «Ближ-
ние зоны вокруг городов уже застро-
ены». Но директор по развитию ГК 
«Гранель» Андрей Носов уверен, что 
если еще всего пару лет назад пер-
спективными считались участки, 
расположенные не далее 5 км от Мо-
сквы, то теперь появляются интерес-
ные локации и в 10 км. Гендиректор 
VSN Invest Денис Волкович называ-
ет перспективными и участки, уда-
ленные на 12–15 км. Директор Ин-
ститута градостроительной полити-
ки Евгения Муринец предполагает, 
что со снижением доступности жи-
лья в ближайшем будущем столк-
нутся как раз регионы, а не Москва. 
В Москве даже с учетом программы 
реновации дефицит жилья все рав-
но будет ощущаться в ближайшие 
десять лет, считает партнер Citymak-
ers Петр Кудрявцев. 

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Белоруссия тестирует альтернативную нефть
«Белнефтехим» ищет способы загрузить свои НПЗ без российского импорта

Белоруссия пытается проде-
монстрировать возможность 
обойтись без российской неф-
ти, закупив небольшую партию 
норвежского сырья. В Минске 
уверяют, что, даже если страна 
потеряет в цене на конкретном 
направлении, в целом эффект 
от поставок нефти не из России 
будет положительным. Заку-
пать сырье Белоруссия может 
хоть в Венесуэле, отмечают экс-
перты, но экономически обо-
снованной альтернативы рос-
сийской нефти для страны нет.

Глава госконцерна «Белнефте-
хим» (управляет Мозырским НПЗ 
и заводом «Нафтан») Андрей Рыба-
ков заявил, что у Белоруссии есть 
практически готовые контрак-
ты на закупку нефти не из России. 
По его словам, в рамках новых до-
говоренностей могут изменить-
ся каналы поступления нефти, ко-
торая пойдет не через порты или 
по железной дороге, а через «дру-
гие направления». Уточнить под-

робности он отказался. Ранее пра-
вительство Белоруссии направило 
коммерческие предложения о по-
купке нефти на Украину, в Польшу, 
Казахстан, Азербайджан и страны 
Прибалтики.

Отвечая на вопрос об экономи-
ческой оправданности альтерна-
тивных поставок, господин Рыба-
ков отметил, что «при комплексном 
подходе где-то ты можешь терять, 
где-то находить, но суммарный эф-
фект получаешь положительный». 
При этом, отметил он, к 2024 году 
закупка нефти в России в любом 
случае будет идти по мировой цене, 
так как налоговый маневр, прово-
димый в России, нивелирует субси-
дию в виде таможенной пошлины, 
которую получает Белоруссия.

«Белнефтехим» 20 января сооб-
щал, что до конца месяца компа-
ния должна получить первую пар-
тию норвежской нефти в 80 тыс. 
тонн с поставкой в литовский порт 
Клайпеда для «Нафтана». Искать 
альтернативные источники поста-

вок нефти на свои НПЗ Белоруссии 
пришлось после того, как «Белнеф-
техим» не смог договориться о цене 
с российскими нефтекомпаниями, 
которые настаивают на сохране-
нии традиционной премии к экс-
портному паритету в $6 на тонну. 
Из-за отсутствия контрактов по-
ставки из РФ остановились с нача-
ла года. Но потом Минск смог до-
говориться о закупке нефти с ря-
дом компаний, входящих в груп-
пу «Сафмар» Михаила Гуцериева. 
На первый квартал поставки были 
согласованы на уровне 450 тыс. 
тонн, которые предприятия биз-
несмена готовы были поставить 
в январе. Но этого объема не хватит 
на загрузку даже половины мощ-
ностей белорусских НПЗ, которые 
сейчас работают на минимальных 
технологических возможностях.

Андрей Рыбаков сообщил, что, 
несмотря на активные поиски аль-
тернатив, российские и белорус-
ские компании продолжают кон-
сультации по поставкам нефти в ре-

спублику, а также идет обсуждение 
на уровне Минэнерго. «Мы ожи-
даем, что данные переговорные 
процессы продолжатся и на более 
высоком уровне»,— отметил гла-
ва «Белнефтехима». В российских 
компаниях ситуацию комменти-
ровать не стали.

Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка отмечает, что Белорус-
сия может закупать нефть из лю-
бой точки мира. «Это может быть 
даже венесуэльская нефть, но едва 
ли она окажется дешевле поста-
вок из России», — говорит эксперт. 
Он отмечает, что в случае отсутст-
вия контракта с РФ Белоруссии бу-
дет выгоднее покупать ту же рос-
сийскую нефть из Европы, так как 
при этом затраты на логистику вы-
растут незначительно.

Василий Танурков из АКРА так-
же считает, что экономически обо-
снованной альтернативы россий-
ской нефти у Минска нет. По его 
расчетам, при экспортной пошли-
не в России в январе в $77,2 за тон-

ну даже с учетом премии в $6 на тон-
ну к экспортному паритету, против 
которой выступает Белоруссия, сы-
рье из РФ обойдется Белоруссии 
на $71,2 дешевле мировой рыноч-
ной цены. Также стоит учесть разни-
цу в стоимости транспортировки, 
которая заведомо дешевле для тру-
бопроводных поставок из России.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
напоминает, что индекс Нельсо-
на белорусских НПЗ — около 9, 
то есть их технологическая слож-
ность ниже европейских, но выше 
среднего показателя российских 
заводов. Так что, считает эксперт, 
в условиях рынка «Нафтан» и Мо-
зырь могли бы генерировать по-
ложительную маржу нефтепере-
работки. По его расчетам, постав-
ки нефти из России при этом обхо-
дились бы Белоруссии на $10–15 
за баррель дешевле, если ориенти-
роваться на текущую экспортную 
пошлину и более длинное транс-
портное плечо.

Ольга Мордюшенко

Брокеры пошли за европейским клиентом
Российские игроки расширяют бизнес в зарубежных юрисдикциях

Российские финансовые ком-
пании и банки активно рас-
ширяют присутствие на евро-
пейском рынке на фоне того, 
что глобальные конкуренты 
сокращают покрытие регио-
на EMEA. В связи c резким ро-
стом котировок российских 
 акций в прошлом году их доля 
в мировых индексах увеличи-
лась, в результате по локально-
му рынку у российских игро-
ков появилось конкурентное 
преимущество. На фоне роста 
private banking это оправдыва-
ет их присутствие за рубежом, 
 отмечают эксперты.

Как сообщил „Ъ“ директор де-
партамента инвестиционного биз-
неса банка «ФК Открытие» Констан-
тин Церазов, в январе была утвер-
ждена обновленная стратегия раз-
вития бизнеса на Кипре. «Мы утвер-
дили наем дополнительного персо-
нала и дополнительные инвести-
ции в развитие бизнеса»,— говорит 

он. По словам топ-менеджера, биз-
нес компании в первую очередь бу-
дет ориентирован на потребности 
клиентов сегментов premium и pri-
vate. Банк планирует на горизонте 
трех лет набрать $800 млн клиент-
ских средств «по всем направлени-
ям бизнеса».

На Кипре уже есть дочерние 
компании БКС, «Ренессанс Капита-
ла», Ronin Partners, Сбербанка, Alfa 
Capital Holdings. У ВТБ на Кипре ра-
ботает дочерний Russian Commer-
cial Bank.

В целом, несмотря на ужесточе-
ние европейского регулирования, 
российские банки и компании рас-
ширяют зарубежный бизнес. Так, 
Сбербанк в конце 2019 года зареги-
стрировал в швейцарском кантоне 
Цуг дочернюю Sber Trading Swiss. 
По информации опрошенных „Ъ“ 
профучастников, в Лондоне актив-
но работают Сбербанк, ВТБ, «Ренес-
санс Капитал», БКС, Sova Capital (до-
черняя копания МКБ) и ITI Group.

Sova Capital усиливает команду 
в Лондоне по всем направлениям, 
кроме того, в конце прошлого года 
приобрела управляющую компа-
нию на Кипре. Группа БКС измени-
ла юридическую структуру своего 
зарубежного бизнеса.

Как сообщил „Ъ“ главный ис-
полнительный директор BCS Glob-
al Markets Роман Лохов, на Кипре 
зарегистрирован отдельный суб-
холдинг— BCS Global Markets Hold-
ing, который выступает основным 
владельцем всех юридических лиц 
международного бизнеса инвест-
банка. По его словам, в лондонском 
офисе работает около 70 человек, 
еще около 100 человек — в других 
международных офисах. «Между-
народные клиенты BCS Global Mar-
kets делают 10–20% оборота на фон-
довой, деривативной и валютной 
секциях Московской биржи»,— со-
общил господин Лохов.

Совет директоров Альфа-банка 
в 2019 году принял решение об уч-

реждении компании Alfa Capital 
Markets Ltd на Кипре для ведения 
корпоративно-инвестиционного 
бизнеса на зарубежных рынках. Как 
сообщил „Ъ“ представитель банка, 
сейчас идет процесс получения не-
обходимых разрешений и согласо-
вания с российским и кипрским ре-
гуляторами.

Те, кто не создают и не покупа-
ют новые компании, усиливают 
действующие команды. Как сооб-
щил „Ъ“ операционный директор 
ITI Group Николай Донцов, в прош-
лом году усилена команда ITI Cap-
ital Ltd (Лондон) за счет инвестбан-
киров из Сбербанка и Credit Swiss. 
У компании около 2,5 тыс. клиен-
тов, которые достались после по-
купки английского брокера Wall-
brook в 2017 году. Николай Донцов 
отмечает, что вскоре планируется 
запустить новую онлайн-платфор-
му и advisory-продукт.

Представитель Ronin Partners со-
общил, что планируется «сущест-

венное увеличение штата фронт-
офиса» кипрской Ronin Europe Ltd, 
в прошлом году было куплено но-
вое офисное здание. На счетах ком-
пании порядка $2 млрд активов.

Как поясняет руководитель 
бизнес-направлений Sova Capital 
Игорь Бурлаков, с одной стороны, 
глобальные банки сокращают по-
крытие региона EMEA, в том чи-
сле и в отношении России. С другой 
стороны, отмечает господин Бур-
лаков, благодаря росту российско-
го рынка его доля существенно вы-
росла в международных индексах, 
например, в MSCI EM, что усили-
вает интерес зарубежных инвесто-
ров. В связи с этим, резюмирует он, 
у российских игроков с компетен-
цией по локальному рынку по срав-
нению с глобальными банками по-
явилось конкурентное преимуще-
ство. В дополнение к этому значи-
тельно вырос сегмент private bank-
ing среди российских клиентов.

Полина Смородская
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Некомфортное жилье стало доступнее
Российским домохозяйствам предложили массовую хаотичную застройку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Самозанятые граждане России 
смогут участвовать в представ
ленной в прошлом году Мин
фином и ЦБ системе гаранти
рованного пенсионного плана 
(ГПП). Наравне с наемными слу
жащими они также получат 
льготы. Один из рассматривае
мых вариантов — по сути софи
нансирование взносов за счет 
уплачиваемых ими и так льго
тируемых налогов. Это может 
вызвать  интерес к ГПП миллио
нов граждан, которые потенци
ально могут перейти на специ
альный налоговый режим 
для самозанятых.

Взносы в ГПП самозанятых гра-
ждан будут уменьшать ставку налого-
обложения такого рода работника, 
рассказал 21 января на комитете по 
финансовому рынку Госдумы пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов (ау-
диозапись его выступления имеется 
в распоряжении „Ъ“). «Налоговая 
льгота просто будет уменьшать эти 
4%, которые сегодня платит самоза-
нятый в рамках эксперимента, кото-
рый распространен на большую 
часть субъектов федерации»,— зая-
вил топ-менеджер ЦБ, не уточнив, в 
какой пропорции уменьшится нало-
гообложение. «Соответственно, на 
пенсионный счет будет перечислять-
ся с учетом вот этой налоговой льго-
ты сумма для самозанятых»,— отме-
тил он. То есть, вычтенные из налога 
на самозанятых средства, помимо са-
мого взноса, также пойдут на счет 
ГПП. «Такой подход действительно 
обсуждается, но решение пока не 
принято»,— заявил „Ъ“ замминистра 
финансов Алексей Моисеев.

• С 2019 года в четырех регионах — 
Москва, Московская область, Калуж-
ская область и Татарстан — был 
введен новый специальный налого-
вый режим — налог на профессио-
нальный доход, который позволяет 

самозанятым гражданам платить 
4% от доходов, полученных от физ-
лиц, или 6% от доходов, полученных 
от юрлиц при условии, что сумма до-
хода нарастающим итогом в тече-
ние года не превысит 2,4 млн руб. 
С 2020 года этот налоговый режим 
распространяется еще на 19 россий-
ских регионов. Число участников экс-
перимента по налоговому режиму 
для самозанятых на конец декабря 
составляло 330 тыс. человек.

• Гарантированный пенсионный 
план — это стандартизированная 
пенсионная схема в рамках негосу-
дарственного пенсионного обеспече-
ния (НПО), в которую граждане мо-
гут конвертировать свои пенсион-
ные накопления, сформированные 
в парадигме обязательного пенсион-
ного страхования (ОПС). Для наем-
ных служащих в рамках концепции 
ГПП предусмотрен налоговый вычет 
на сумму взноса на ГПП, но не более 
6% от дохода. Если взносы превыша-
ют эту сумму, то участник плана 
также сможет рассчитывать на со-
циальный налоговый вычет по НПО. 
Также определенные льготы могут 

получить и работодатели (см. „Ъ“ 
от 25 октября 2019 года). Новая сис-
тема, как заявил господин Швецов, 
может заработать с 2022 года.
Сейчас самозанятые граждане не 

уплачивают взносы в Пенсионный 
фонд России (ПФР), в ставку их нало-
га только входят выплаты в фонд 
ОМС. «Сегодня самозанятые вообще 
как бы выпадают из системы пенси-
онного обеспечения, за исключени-
ем самой маленькой социальной 
пенсии»,— заявил господин Шве-
цов. Для самозанятых «более орга-
нична индивидуально-накопитель-
ная система, потому что у них не мо-
жет быть солидарной системы»,— го-
ворил на Гайдаровском форуме фи-
нансовый омбудсмен Юрий Воро-
нин. Их «доходы слишком разнятся, 
и паузы в получении доходов тоже», 
поясняет он.

«Учитывая выпадение самозаня-
тых из пенсионной системы и, как 
результат, минимальные выплаты 
при выходе на пенсию, интерес та-
ких работников может быть весьма 
значительным»,— полагает руково-
дитель аналитической службы НПФ 
«Сафмар» Евгений Биезбардис. Глав-
ное, по его словам, чтобы была про-
ведена информационно-разъясни-
тельная работа, которая наиболее эф-
фективно в этом случае может быть 
реализована через агрегаторы-по-
средники и маркетплейсы, являю-
щиеся для самозанятых основным 
местом получения заказов на свои 
услуги. «При софинансировании со 
стороны государства, если идея бу-
дет реализована, интерес может мно-
гократно возрасти»,— полагает экс-
перт, указывая, что потенциально ко-
личество самозанятых граждан мо-
жет составить свыше трех миллио-
нов человек. С распространением 
новых форм занятости это число бу-
дет только расти, отмечает он.

Илья Усов

Самонакопления  
для самозанятых
ГПП может привлечь несколько миллионов 
работающих не по найму граждан

Visa объявила, что сервис пере
вода между картами по номеру 
телефона позволяет отправить 
деньги на любую карту россий
ского банка этой платежной 
 системы. Таким образом, она 
пытается конкурировать с сис
темой быстрых платежей (СБП). 
Однако тарифы на переводы 
внутри этого сервиса такие же, 
как и для обычного перевода 
с карты на карту, что превыша
ет тарифы по СБП, да и регист
рация карт на специальном 
 портале не всегда удобна, 
 отмечают участники рынка.

Платежная система Visa 21 января 
сообщила о расширении своего сер-
виса перевода с карты на карту по но-
меру мобильного телефона на россий-
ском рынке. Причем это касается не 
только переводов между картами под-
ключенных к сервису банков, но и на 
карты других российских кредитных 
организаций. «Для получения перево-
да необходимо предварительно заре-
гистрировать номер мобильного теле-
фона и карту Visa на специальном пор-
тале»,— отмечают в компании.

С 2018 года лишь пять российских 
банков подключились к этому сер-
вису — ВТБ, Росбанк, «Русский стан-
дарт», «Тинькофф» и «Хоум Кредит». 
«В этом сервисе реализована удоб-
ная нотификация: если номер мо-
бильного телефона клиента ранее не 
был зарегистрирован и кто-то отпра-
вил ему перевод, то Visa уведомит об 
этом с помощью SMS и пригласит за-
регистрироваться, чтобы в дальней-

шем иметь возможность получать та-
кие переводы»,— пояснили „Ъ“ в ВТБ.

Правда, до сих пор этот сервис не 
был востребованным, в том числе по-
тому, что к нему не подключен Сбер-
банк, а также из-за появления в на-
чале прошлого года СБП, с которой 
он конкурирует. Как пояснила заме-
ститель директора департамента роз-
ничных продуктов и маркетинга Рос-
банка Лидия Каширина, до послед-
него времени переводы с карты на 
карту по номеру телефона были огра-
ничены числом банков—участников 
сервиса. В одном из крупных россий-
ских банков отметили, что основная 
проблема заключается в том, что для 
перевода или получения денег на-
до каждому держателю карты заре-
гистрироваться в специальном раз-
деле на сайте Visa, что крайне неу-
добно. Для того чтобы сервис оказал-
ся востребованным, надо, чтобы он 
был доступен всем держателям карт 
без каких-либо сложных процедур 
 подключения.

В MasterCard сервис перевода с 
карты на карту платежной систе-
мы по номеру телефона заработал в 
апреле 2018 года. Но сегодня к сер-
вису подключены лишь четыре бан-
ка — ВТБ, Газпромбанк, Райффайзен-
банк и Сургутнефтегазбанк. В рамках 
реализованного MasterCard сервиса 
переводы доступны не только меж-
ду картами банков, подключенных к 
нему. Более того, перевод возможен 
и на карту Visa и даже с карты Visa. 
Главные условия — карта отправите-
ля должна быть выпущена россий-

ским банком, а номер телефона полу-
чателя должен быть российским (кар-
та может быть иностранного банка).

Небольшое количество подклю-
ченных банков к сервисам между-
народных платежных систем озна-
чает, что для клиента на первом ме-
сте сегодня стоит стоимость перево-
да, и по этому показателю конкуриро-
вать с СБП им вряд ли удастся. В част-
ности, тариф за перевод на карты сто-
ронних банков в Росбанке составля-
ет 1,5%, минимум 49 руб. В ХКФ-бан-
ке стандартный тариф — 1% от суммы 
перевода, минимум 100 руб. В ВТБ так-
же комиссия стандартная и составля-
ет 1,25%. В банках «Русский стандарт» 
и «Тинькофф» тарифы не отличаются 
от стоимости традиционных p2p-пе-
реводов. До конца прошлого года та-
рифы большинства банков, подклю-
ченных к СБП, были нулевыми. С это-
го года часть из них подняли тарифы 
до 1–1,5% при минимуме 20 руб., при 
этом ряд банков сохранили нулевые 
тарифы (см. „Ъ“ от 23 декабря 2019 го-
да). «Если говорить о развитии серви-
са, то интересна опция международ-
ных переводов в этом сервисе, так как 
клиенты интересуются такой возмож-
ностью»,— уверена исполнительный 
директор по развитию банка «Русский 
стандарт» Елена Петрова. А в ХКФ-бан-
ке считают, что это перспективный 
сервис, преимущества которого будут 
возрастать по мере расширения бан-
ков-участников, а также возможно-
стей самого сервиса, включая перево-
ды в страны СНГ.

Максим Буйлов

Тариф непроходной
Система быстрых переводов Visa проигрывает СБП

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы 
все более оптимистично смот
рят на ближайшие перспекти
вы мировой экономики и при
были корпораций. Уходят на 
второй план риски торговой 
войны, а также активная под
питка ведущими регулятора
ми финансовой системы рас
ширяет аппетиты портфель
ных управляющих. При этом 
одним из главных выгодополу
чателей становится российский 
рынок, считают эксперты.

Оптимизм международных ин-
весторов в отношении ближайших 
перспектив мировой экономики до-
стиг максимальной отметки за два 
года. Об этом свидетельствуют дан-
ные январского опроса портфель-
ных управляющих, проведенного 
Bank of America (BofA). В опросе при-
няли участие представители 249 
фондов, под управлением которых 
находится $738 млрд. Число опро-
шенных, которые ожидают ускоре-
ния темпов роста мировой эконо-
мики, на 36% превышает число тех, 
кто настроен пессимистически. Это 
максимальный результат с февраля 
2018 года.

Одновременно увеличилось чи-
сло портфельных управляющих, 
ожидающих роста корпоративных 
прибылей в течение следующих 12 
месяцев. Число оптимистов на 27% 
превысило число пессимистично 
настроенных инвесторов. Это са-
мый высокий уровень с марта 2018 
года. Как отмечает заместитель ген-
директора УК ТФГ Равиль Юсипов, 
статистика показывает, что прогно-
зы о вероятном наступлении рецес-
сии в США и в мире не оправдались, 
темпы роста ВВП в мире снижаются, 
но говорить о замедлении экономи-
ки не приходится. Как отмечает ин-
вестиционный стратег «БКС Пре-
мьер» Александр Бахтин, «в насто-
ящее время ведущие мировые цен-
тробанки действуют в одной логике, 
обеспечивая рынок новыми деньга-
ми, что поддерживает котировки на 
высоком уровне». Как отмечает ди-

ректор по инвестициям «Сбербанк 
Управление активами» Ренат Малин, 
возможные налоговые послабления 
для стимулирования экономик мо-
гут усилить инфляционные ожида-
ния и стимулировать перераспреде-
ление средств из облигаций в акции.

В таких условиях управляющие 
фондов предпочитают увеличивать 
вложения в рисковые активы. Так, 
число портфельных управляющих, 
которые увеличили вложения в ак-
ции, на 32% превысило индикатив-
ный уровень и достигло 17-месяч-

ного максимума. Одновременно 
доля денежных средств в портфе-
лях третий месяц подряд держит-
ся на минимальном уровне с марта 
2013 года — 4,2%. Впрочем, по мне-
нию аналитиков BofA, лишь паде-
ние до уровня 3,8% могло бы сви-
детельствовать о «жадности» инвес-
торов (что было в первом квартале 
2013 года). «Настроения „бычьи“, но 
эйфории нет,— сказал главный ин-
вестиционный стратег BofA Майкл 
Хартнетт.— Мы остаемся с иррацио-
нальными „бычьими“ рисками, до 
тех пор пока пиковое позициони-
рование и пиковая ликвидность не 
вызовут всплеск глобальной доход-
ности облигаций и открытие „боль-
шой короткой позиции“».

Среди основных рисков для со-
хранения оптимизма на первое ме-
сто вышла неопределенность с ре-
зультатами президентских выборов 

в США (его выделили 29% опрошен-
ных). При этом державшийся восемь 
месяцев на первом месте риск гло-
бальной торговой войны перешел 
на второе место (22%). На третье ме-
сто сместился риск раздувания «пу-
зыря» на долговом рынке (20%).

В отношении российского рын-
ка эксперты также настроены опти-
мистично. По словам начальника от-
дела экономического и отраслево-
го анализа ПСБ Евгения Локтюхова, 
Россия является бенефициаром гло-
бальной тенденции — приток капи-
талов на российские финансовые 
рынки, в первую очередь на рынок 
госдолга, способствует укреплению 
рубля и снижению ставок. По мне-
нию начальника отдела акций Аль-
фа-банка Константина Шапшарова, 
потребительские секторы и компа-
нии, извлекающие выгоду из мест-
ного спроса, должны в наибольшей 
степени продвинуться в 2020 году. 
Кроме того, по его словам, россий-
ские корпорации прошли масштаб-
ный процесс сокращения доли заем-
ных средств, который «поддержива-
ет рост стоимости акций». Как счита-
ет Ренат Малин, в этом году, учиты-
вая изменения в дивидендной поли-
тике ряда крупнейших компаний и 
относительно низкую стоимость ка-
питала, российский рынок, скорее 
всего, «продолжит расти».

Вместе с тем Евгений Локтюхов 
отмечает, что основные риски за-
ключаются в недооценке рынками 
последствий «особенности основ-
ных эпизодов фазы деглобализа-
ции». Ситуация с «Брекситом» и на-
строй США, как в части внешней тор-
говли, так и геополитического давле-
ния на оппонентов, «ограничивают 
инвестиционную активность». Так-
же важным риск-фактором являет-
ся близость к исчерпанию драйве-
ров ускорения экономического ро-
ста США, способная преподнести не-
гативный сюрприз по корпоратив-
ным прибылям в стране если не в 
этом квартале, то в следующем, счи-
тает господин Локтюхов.

Дмитрий Михайлович

Инвесторы сдвинули риски
Управляющие не ждут глобальных проблем  
до президентских выборов в США

«Они информируют должников 
другими способами, и необходимость 
досудебной работы создала бы для 
них дополнительные расходы и дру-
гие риски из-за увеличения срока взы-
скания задолженности»,— продолжа-
ет источник „Ъ“.

Таким образом, коллекторам снова 
планируется разрешить работать с 
долгами по оплате услуг ЖКХ. Коллек-
торы никогда ранее с этим видом за-
долженности не работали. Но в сере-
дине прошлого года поправками в 
Жилищный кодекс и 230-ФЗ был вве-
ден «упреждающий» запрет на прода-
жу коллекторам долгов граждан 
(см. „Ъ“ от 12 марта 2019 года). В изна-
чальном варианте законопроекта Ми-
нюста предполагалось, что работать с 
долгами по ЖКХ смогут только управ-
ляющие организации, товарищества 
собственников жилья либо жилищ-
ные или иные специализированные 
кооперативы, ресурсоснабжающие 
организации и региональные опера-
торы по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами. И только по-
сле проведения с должниками досу-
дебных переговоров.

Также новый вариант законопроек-
та предполагает создание двух госрее-
стров. В первый будут вноситься сведе-
ния о профессиональных коллектор-

ских организациях, во второй — о дру-
гих юридических лицах, за исключе-
нием товариществ собственников жи-
лья (ТСЖ) и товариществ собственни-
ков недвижимости (ТСН), занимаю-
щихся возвратом долгов. Все организа-
ции, возвращающие просроченную за-
долженность, должны будут обеспе-
чить ведение и хранение не менее двух 
лет аудиозаписей разговоров с должни-
ками, записи всех видов сообщений. 
Но страховать свою ответственность за 
причинение убытков должнику со 
страховой суммой не менее 10 млн руб. 
в год будут обязаны только профессио-
нальные коллекторы. «ТСЖ и ТСН бу-
дут также попадать под действие зако-
на, но не предполагается их включе-
ние в госреестр, пока механизм их ре-
гулирования обсуждается»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“.

В Минюсте „Ъ“ сообщили, что «в на-
стоящее время законопроект дораба-
тывается с учетом замечаний соиспол-
нителей, а также предложений, посту-
пивших на заседании рабочей груп-
пы». Президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев, являющийся сопредседате-
лем рабочей группы, отказался от ком-
ментариев, отметив, что «в соответст-
вии с протоколом заседания рабочей 
группы никаких решений по тексту 
принято не было».

Эксперты считают подобные но-
вовведения целесообразными. «Управ-

ляющие компании и ресурсоснабжаю-
щие организации, не подпадающие до 
настоящего времени под регулирова-
ние в сфере взыскания, зачастую по-
зволяют себе нарушения, ущемляю-
щие права граждан, либо на договор-
ной основе привлекают к взысканию 
лиц, которые имеют криминальное 
прошлое и фактически не несут ника-
кой ответственности за неправомер-
ное взыскание,— отмечает руководи-
тель проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— Мы считаем, 
что такие инициативы позволят навес-
ти порядок во взыскании долгов по 
коммунальным платежам». По словам 
главы «Юридического бюро №1» 
Юлии Комбаровой, долги по ЖКХ по 
своей сути не отличаются от других 
долгов и неправильно ограничивать 
профессиональных взыскателей.

Вместе с тем нельзя забывать о пра-
воприменении законов, напоминают 
эксперты. «На создание, обеспечение 
и администрирование реестра требу-
ются ресурсы не только финансовые, 
но и кадровые,— говорит госпожа Ла-
зарева.— Есть опасения, что ФССП мо-
жет не справиться с этой задачей как 
раз с кадровой точки зрения». «Объем 
работы службы судебных приставов 
возрастет, и их эффективность будет 
зависеть от усиления кадрового соста-
ва»,— соглашается Юлия Комбарова.

Светлана Самусева

Коллекторов  
прописали в коммуналке

Важно режим  
самозанятых 

гармонизировать  
с пенсионной системой

— Михаил Мишустин,
руководитель Федеральной  

налоговой службы,  
в интервью „Ъ“ 21 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

4,2 процента
составляет  
третий месяц подряд 
доля наличных средств 
в портфелях  
международных  
инвестиционных 
фондов

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Оптовые цены на бензин про-
должают расти с конца прош-
лого года на фоне установив-
шихся выше $60 за баррель 
цен на нефть. Так, стоимость 
АИ-95 увеличилась с начала 
 месяца на 5%, до 45,8 тыс. руб. 
за тонну, АИ-92 — на 2,3%, 
до 45,7 тыс. руб. за тонну. 
 Эксперты отмечают, что рост 
цен в оптовом сегменте свя-
зан со снижением загрузки 
НПЗ на фоне снижения маржи-
нальности переработки. В роз-
нице цены тоже увеличивают-
ся, но медленными темпами.

С конца прошлого года оптовые 
цены на бензин продолжают расти. 
Стоимость АИ-95 с начала января 
увеличилась на 5%, АИ-92 — на 2,3%. 
С ноября прошлого года цены выро-
сли на 15%, следует из данных СПб-
МТСБ. Такой рост произошел на фо-
не увеличения цен на нефть.

Как писал „Ъ“ 15 января, основ-
ными факторами, оказавшими вли-
яние на рост цен, было увеличение 
акцизов на топливо с 1 января при 
одновременном снижении компен-
саций по демпферной составляю-
щей обратного акциза на нефть (вы-
плачиваются НПЗ из бюджета). Опа-
сения вызывал существенный рост 

экспорта бензина с одновремен-
ным снижением объемов производ-
ства, из-за чего сокращаются по-
ставки топлива на внутренний ры-
нок, говорили „Ъ“ в Российском то-
пливном союзе.

По данным «Петромаркета», НПЗ 
нефтекомпаний действительно сни-
жают загрузку на фоне падения мар-
жи переработки. По предваритель-

ным оценкам, доля убыточной пере-
работки нефтяного сырья в декабре 
прошлого года превысила 55%. Та-
ким образом, сокращение прибыль-
ной переработки продолжается: в ок-
тябре на заводах в убыток было пере-
работано около 4 млн тонн, или 16% 
от общего объема поступившего на 
переработку сырья, в ноябре — 
12,7 млн тонн, или 52%.

В «Петромаркете» отмечают, что 
ничего подобного не наблюдалось 
ни в 2018 году, ни в 2019 году, хотя и 
тогда были периоды, когда по край-
ней мере часть заводов из числа ос-
новных производителей бензина ге-
нерировали убытки. Тогда «неры-
ночное» поведение производителей 
имело свое объяснение: нефтеком-
пании были вынуждены выполнять 
рекомендации регулятора по объе-
мам поставок бензина на внутрен-
ний рынок, а это препятствовало 
снижению объема переработки сы-
рья. Теперь ситуация иная, констати-
рует «Петромаркет», на фоне стагни-
рующего спроса на бензин на вну-
треннем рынке и отсутствия ограни-
чений со стороны регулятора у про-
изводителей появилась возмож-
ность снизить загрузку с целью по-
высить маржинальность нефтепере-
работки. Наиболее оперативно среа-
гировал на ситуацию «Киришинеф-
теоргсинтез» (принадлежит «Сургут-
нефтегазу»), который уже в ноябре 
сократил среднесуточную перера-
ботку нефти на 1,5 тыс. тонн относи-
тельно октября. В ноябре также со-
кратил загрузку Рязанский НПЗ, в де-
кабре аналогичным образом посту-
пили Новокуйбышевский, Туапсин-
ский и Ярославский НПЗ.

Впрочем, в 2020 году компании 
пока готовятся к увеличению пере-
работки, это следует из заявок на по-
ставку нефти на НПЗ по системе 
«Транснефти». В этом году заявки на 
поставку нефти на переработку в РФ 
выросли на 5,3%, до 259 млн тонн, 
тогда как заявки на экспорт нефти 
снизились на 3,9%, до 229,5 млн 
тонн. Тем не менее нефтекомпании 
могут поменять это распределение, 
если рыночная конъюнктура для пе-
реработки по-прежнему будет небла-
гоприятной.

Что касается розничных цен, то 
пока в регионах наблюдается незна-
чительный рост стоимости топлива. 
Так, средние розничные цены на АИ-
92 с 13 по 17 января выросли по срав-
нению с предыдущей неделей на 
2 коп., до 42,7 руб. за 1 л, АИ-95 подо-
рожал на 2 коп. до 45,92 руб., следует 
из данных Thomson Reuters Kortes. В 
правительстве не видят предпосы-
лок к существенному росту цен на 
внутреннем рынке. «Правительство 
уверено в тех механизмах, которые 
работают (демпфирующий меха-
низм.— „Ъ“), нет никаких основа-
ний опасаться»,— отмечал в конце 
прошлого года вице-премьер Дмит-
рий Козак в эфире «России 24».

Дмитрий Козлов

Бензину не хватает переработки нефти
Топливо дорожает в оптовом сегменте

По данным „Ъ“, Григорий 
 Березкин продал долю в фонде 
CIS Natural Resources компании 
Winter Capital, основной инвес-
тор которой «Интеррос» Вла-
димира Потанина. Основным 
 активом CIS Natural Resources, 
размер которого составляет 
$250 млн, является доля в Быст-
ринском ГОКе. Причиной про-
дажи источники „Ъ“ называют 
неопределенность со сроками 
выхода Быстринского ГОКа 
на IPO и потребность группы 
ЕСН в деньгах для метанольно-
го проекта на Дальнем Востоке.

Группа ЕСН Григория Березкина 
продала долю в фонде CIS Natural 
Resources, сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые с ситуацией. Покупателем 
выступила инвестиционная компа-
ния Winter Capital, основной инвес-
тор которой «Интеррос» Владимира 
Потанина. Эту информацию под-
твердили „Ъ“ представители «Нор-
никеля», «Интерроса» и ЕСН, но от до-
полнительных комментариев отка-
зались. Источник „Ъ“ назвал цену 
продажи пакета ЕСН «рыночной», не 
став называть ее. Размер доли, кото-
рой ЕСН владела в CIS Natural 
Resources, не раскрывался.

Группа ЕСН и Winter Capital созда-
ли этот фонд в размере $250 млн в 
2016 году. Ключевым активом фонда 
стала доля 39,32% Быстринского ГО-
Ка, приобретенная у «Норникеля». 
На данный момент актуальная доля 
фонда в ГОКе составляет 36,66%, ки-
тайский Highland Fund владеет 
13,33%, у «Норникеля» 50,01%. CIS 
Natural Resources планировал инвес-
тировать в российские проекты в об-
ласти природных ресурсов и за три 
года проработал несколько потенци-
альных объектов для инвестиций в 
горнорудной и золотодобывающей 
отраслях, рассказал собеседник „Ъ“. 
Но о других сделках фонда, помимо 
ГОКа, неизвестно.

• Быстринский ГОК был построен 
в 2017 году в труднодоступной 
 части Забайкалья. Проектная 
мощность составляет 10 млн тонн 
руды в год. В презентации «Норни
келя» к дню стратегии, который 
прошел 18 ноября 2019 года, гово
рится, что Быстринский ГОК 
в 2020 году произведет 55–65 тыс. 
тонн меди, 220–240 тыс. унций 
 золота и 1,5–1,7 тыс. тонн железо
рудного концентрата. Золотосо
держащий концентрат отправля
ется на обогатительные мощно
сти «Норникеля» в Заполярный 
 филиал. Рынки сбыта для железо
рудного и медного концентрата — 
Россия и КНР, а также потенци
ально Япония и Южная Корея.
Как отмечает один из источников 

„Ъ“, в 2017 году было объявлено о 
планах по выходу Быстринского ГО-
Ка на IPO, что «полностью соответст-
вовало стратегии ЕСН как финансо-
вого инвестора». Вместе с тем среди 
ключевых акционеров «Норникеля» 

есть разногласия по вопросу IPO. 
«„Интеррос“ выступает за IPO, а по 
мнению „Русала“, актив лучше со-
хранить в составе „Норникеля“. По-
иск приемлемого для всех решения 
может затянуться, а ЕСН как финан-
совый инвестор не заинтересован в 
затягивании этого проекта»,— объ-
ясняет собеседник „Ъ“, отмечая, что 
на данный момент сроки IPO выгля-
дят неопределенными. Так, в ноябре 
2019 года Владимир Потанин заявил 
о планах принять решение о разме-

щении акций только после выхода 
Быстринского ГОКа на проектную 
мощность (см. „Ъ“ от 21 ноября 2019 
года), что, как ожидается, произой-
дет в третьем квартале 2020 года. В 
«Русале» не ответили на запрос „Ъ“.

По словам собеседника „Ъ“, па-
раллельно у группы ЕСН появились 
ориентированные на экспорт и ка-
питалоемкие промышленные про-
екты, частности в газохимии. Груп-
па планирует построить завод по 
производству метанола в Сковоро-
дино Амурской области мощностью 
1,2 млн тонн в год, большая часть ко-
торого будет экспортироваться в Ки-
тай. Стоимость проекта оценива-
лась в $700 млн. Завод рассчитывает 
получать 1 млрд кубометров газа 
для производства метанола с запу-
щенного в прошлом году газопрово-
да «Сила Сибири», который нахо-
дится в непосредственной близости 
от площадки.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка считает, что выход Быстринского 
ГОКа на полную мощность позволит 
получить более корректную оценку 
во время возможного IPO. «Это позво-
лит более точно оценить актив с точ-
ки зрения денежных потоков и воз-
можных дивидендов. Мы также ожи-
даем роста цен на медь на горизонте 
12–18 месяцев за счет роста инфра-
структурных инвестиций в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Золото 
также остается привлекательным ак-
тивом в условиях растущей вола-
тильности на финансовых рын-
ках»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Группа ЕСН вышла  
из Быстринского 
проекта
Ее долю купила структура  
Владимира Потанина

Крупнейшие российские метал-
лургические компании НЛМК, 
ММК и «Северсталь» сократили 
выплавку стали в 2019 году 
 из-за слабого спроса на зарубеж-
ных рынках, который не был 
полностью компенсирован 
 ростом потребления металла 
внутри РФ. На этом фоне компа-
нии активно проводили ремон-
ты, что отразилось на производ-
ственных показателях. Анали-
тики отмечают сохраняющую-
ся привлекательность внутрен-
него рынка для российских 
 металлургов, который остается 
премиальным по отношению  
к экспорту.

Российские металлургические 
холдинги — ММК Виктора Рашнико-
ва, НЛМК Владимира Лисина и «Се-
версталь» Алексея Мордашова — от-
читались о снижении производства 
стали и ее продаж по итогам 2019 го-
да. Еще один крупный производи-
тель стали — Evraz Романа Абрамо-
вича, Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова — опубликует свои 
результаты 30 января. 

НЛМК ожидаемо сократил произ-
водство на 10%, до 15,7 млн тонн, из-
за проводимых в 2019 году капиталь-
ных ремонтов доменного и стале-
плавильного производств. Из-за это-
го снизились и продажи — на 3%, до 
17,1 млн тонн. При этом в четвертом 
квартале выпуск стали упал только 
на 1% (до 3,8 млн тонн) по сравнению 
с предыдущим кварталом, но в сопо-
ставлении с четвертым кварталом 
2018 года выплавка снизилась на 

13%. Продажи увеличились на 4%, до 
4,2 млн тонн (квартал к кварталу).

ММК сократил выплавку стали на 
1,6%, до 12,46 млн тонн. Менеджмент 
компании объяснил это «снижени-
ем потребности стали на фоне ре-
конструкции стана 2500». В четвер-
том квартале производство ускори-
ло падение, снизившись на 3,9%, до 
3,07 млн тонн, по сравнению с треть-
им кварталом. В компании объясня-
ют эту динамику «сезонным сниже-
нием спроса». Показанный в четвер-
том квартале результат тем не менее 
оказался лучше ожиданий — в ноя-
бре финансовый директор холдинга 
Андрей Еремин прогнозировал сни-
жение в 4,5%. Продажи товарной 
продукции в целом за год снизились 
на 3%, до 11,3 млн тонн, а по итогам 
четвертого квартала — на 4%, до 
2,8 млн тонн.

Менеджмент ММК ожидает в пер-
вом квартале 2020 года «благоприят-
ную ценовую конъюнктуру» на вну-
треннем рынке, чему будет способст-
вовать рост цен на сталь в Азии и Тур-
ции. Цены на основные сырьевые 
ресурсы в текущем квартале в сред-
нем ожидаются на уровне конца 
2019 года благодаря стабилизации 
ситуации на рынке железорудного 
сырья после максимумов 2019 года и 
из-за избытка предложения на рын-
ке угольного концентрата. В ММК 
ожидают, что эти факторы окажут по-
ложительное влияние на показатели 
группы в первом квартале 2020 года, 
несмотря на сезонное ослабление 
спроса, а также остановку стана 2500 
на реконструкцию в марте. 

«Северсталь», как и ожидала, вы-
плавила за год 11,9 млн тонн, что на 
2% меньше, чем в 2018 году. В четвер-
том квартале сокращение производ-
ства ускорилось — падение состави-
ло 10%, до 2,71 млн тонн. Это связано 
с краткосрочными ремонтными ра-
ботами на конвертерных и элек-
тросталеплавильных мощностях, а 
также снижением объемов выплав-
ки электростали после продажи сор-
тового завода в Балаково в третьем 
квартале. Консолидированные про-
дажи стальной продукции в прош-
лом году не изменились — 11,2 млн 
тонн. За квартал продажи снизились 
на 6% — до 2,65 млн тонн.

Вице-президент Moody’s в России 
и СНГ Денис Перевезенцев полагает, 
что операционные результаты отра-
жают динамику внутреннего рынка 
— сильный рост спроса в первом по-
лугодии 2019 года, в том числе на фо-
не введения новых правил, направ-
ленных на отказ от системы долево-
го строительства, и коррекция во 
втором полугодии. «Но в целом рос-
сийский рынок продемонстрировал 
рост по году около 4–5% и оставался 
гораздо привлекательнее экспорт-
ных рынков, где первые признаки 
восстановления наметились только 
с ноября 2019 года. Рост доли продаж 
российскими металлургами на пре-
миальном домашнем рынке привел 
к усилению конкуренции и также 
способствовал коррекции к концу 
года»,— считает аналитик. Операци-
онные результаты оцениваются ана-
литиками «нейтрально». «Мы про-
гнозируем рост спроса на сталь в Рос-

сии в 2020 году на уровне 1–2%. 
Успешная реализация националь-
ных проектов потенциально может 
ускорить рост спроса с 2021 года»,— 
полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Российская сталь не нашла покупателей
Основные игроки отчитались о снижении производства

Энергосбытовым компаниям 
дадут еще один год для перехода 
на новый метод расчета своих 
доходов на базе эталонной сбы-
товой надбавки. ФАС опублико-
вала проект приказа о продле-
нии переходного периода до 
конца 2021 года. Продление 
 реформы необходимо для ре-
гионов, где возникают споры 
с  регулятором из-за повышения 
надбавки, поясняют эксперты. 
А крупный бизнес указывает 
на «взрывное» увеличение пла-
тежей после введения этало-
нов, оценивая рост нагрузки 
на 53 млрд руб. за три года.

Федеральная антимонопольная 
служба предложила продлить срок пе-
рехода на расчет сбытовых надбавок 
по методу сравнения аналогов (этало-
нов) до 2022 года. Это следует из про-
екта приказа службы, опубликован-
ного на портале regulation.gov.ru 21 
января. Все гарантирующие постав-
щики должны были перейти на но-
вый метод расчета сбытовой надбав-
ки до конца 2020 года. Однако по ито-

гам 2019 года большинство игроков 
не успели этого сделать. По информа-
ции «Совета рынка», в 2019 году сбы-
товые надбавки с 100% долей эталон-
ной выручки были установлены для 
20% гарантирующих поставщиков 
(ГП, основной энергосбыт региона).

Механизм расчета эталонной 
сбытовой надбавки (маржа) для га-
рантирующих поставщиков зарабо-
тал летом 2018 года. Новый метод 
должен был усреднить сбытовую 
надбавку по всем регионам. Если 
маржа поставщика выше эталона, то 
ГП обязан ее снизить в течение двух 
лет. А если надбавка ГП ниже этало-
на, то он обязан ее увеличивать в те-
чение трех лет. В результате рефор-
мы платежи потребителей за три го-
да должны были уменьшиться на 
12,65 млрд руб., говорил в интервью 
„Ъ“ замглавы ФАС Виталий Королев. 
«Снижение необходимой валовой 
выручки (минимальные плановые 
доходы компании, основа для расче-
та тарифа.— „Ъ“) составит 14,3 млрд 
руб., а повышение — всего 1,7 млрд 
руб.», — отмечал он.

Проблемы, вероятно, возникли в 
регионах, где маржа ГП была ниже 
эталона и ее пришлось повышать. 
Как следует из проекта приказа ФАС, 
энергосбыты смогут в течение четы-
рех лет повышать свою надбавку для 
доведения ее до уровня эталона вме-
сто предусмотренных ранее трех 
лет. Согласно обзору «Совета рынка», 
в 2018 году самые низкие сбытовые 
надбавки для крупных потребите-
лей (670 кВт — 10 тыс. кВт) были уста-
новлены в Москве, Карелии и Псков-
ской области (по 0,08 руб. за 1 кВт•ч), 
а также в Татарстане и Новосибир-
ской области (по 0,06 руб. за 1 кВт•ч). 
А самые высокие надбавки — в Кал-
мыкии (0,39 руб. за 1 кВт•ч), Ингуше-
тии и Курганской области (по 
0,36 руб. за 1 кВт•ч). В ФАС, Минэнер-
го и Минэкономики не ответили на 
запрос „Ъ“.

В части регионов переход на эта-
лон уже состоялся, пояснила „Ъ“ 
председатель правления Ассоциа-
ции ГП и ЭСК Наталья Невмержиц-
кая. В других регионах изначально 
было существенное отличие текуще-

го уровня надбавки от эталона, из-за 
чего возникали споры с регулято-
ром. Решение о продлении переход-
ного периода на год позволит сгла-
дить тарифные последствия для та-
ких сложных регионов, отметила 
она, не назвав эти регионы.

Крупный бизнес считает, что про-
дление реформы потребовалось для 
сглаживания резкого увеличения на-
грузки на потребителей. Вместо об-
ещанного ФАС сокращения плате-
жей потребителей сбытовым компа-
ниям произошел их взрывной рост, 
отмечает представитель «Сообщества 
потребителей энергии» (объединяет 
крупную промышленность). «Отра-
слевые участники предупреждали 
ведомство о негативных последстви-
ях, но оно продолжает упорствовать. 
Продление сроков без пересмотра 
методики — это попытка смягчить 
удар, которая не меняет результат. 
Прирост выручки гарантирующих 
поставщиков составит 53 млрд руб. за 
три года, или 85% от начального уров-
ня в 2017 году»,— добавил он.

Полина Смертина

Сбыт заел
Реформу энергосбытовых надбавок продлят на год
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По Быстре с самого начала 
был план разделения рисков, 

когда мы запускали  
в проект китайцев  
и других инвесторов

— Владимир Потанин,
глава «Норникеля»,  

о перспективах IPO Быстринского ГОКа,  
24 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

5,6 процента
составил рост  
производства бензина  
в РФ в 2019 году,  
по данным  
Минэнерго
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По итогам 2019 года россияне 
потратили на беспроводные 
гаджеты, включая смартфоны 
с возможностью удаленной 
 зарядки, почти 240 млрд руб., 
оценили в «М.Видео—Эльдора-
до». Продажи таких устройств 
растут во всех сегментах, осо-
бенно среди наушников. Спрос 
поддерживает то, что ценовой 
разрыв между проводными 
и беспроводными устройства-
ми сокращается, а продажей 
 последних заинтересовались 
 даже непрофильные ритейле-
ры, считают эксперты.

В 2019 году на смартфоны с под-
держкой беспроводной зарядки при-
шлось 10% рынка в штучном и 34% в 
денежном выражении (170 млрд 
руб.), а их продажи выросли на 30%, 
подсчитали в группе «М.Видео—Эль-
дорадо». Вместе с тем вырос спрос и 
на беспроводные зарядные устрой-
ства: год к году сегмент вырос на 20% 
в натуральном выражении и 12% в 
денежном, до 750 млн руб. Помимо 
смартфонов и зарядных устройств к 
ним, россияне за 2019 год потратили 
на беспроводные гаджеты еще 
67  млрд руб. Из них 32 млрд руб. при-
шлось на носимые устройства, 
27 млрд руб.— на беспроводные на-
ушники и 8 млрд руб.— на другую 
беспроводную акустику.

На рынке наушников беспровод-
ные устройства обеспечили 30% всех 
продаж в штуках, или около 6,3 млн 
пар, а в деньгах — около 75% рынка, 
или более 27 млрд руб. В то же время 
на 20% в штучном выражении и 22% 
в денежном выросли продажи про-
чей беспроводной акустики — до 

1,8 млн устройств и 8 млрд руб. В этот 
сегмент входят в том числе колонки 
с голосовыми помощниками. Спрос 
на носимые устройства — умные ча-
сы, фитнес-браслеты — в 2019 году 
увеличился вдвое в штуках, до 5 млн, 
и почти на 90% в денежном выраже-
нии, до более 32 млрд руб. В денеж-
ном объеме лидерами сегмента оста-
ются умные часы с долей в 60%, оце-
нивают аналитики.

Распространение технологий по-
зволяет снизить стоимость беспро-
водных устройств на этапе произ-
водства, они из флагманских моде-
лей кочуют в масс-маркет, констати-
рует руководитель департамента 
«Мобильная техника» «М.Видео—
Эльдорадо» Владимир Чайка. Также 
росту популярности беспровод-
ных аксессуаров помогают произ-
водители смартфонов, которые со-
кращают число портов в устройст-
вах, отмечает он. По собствен-
ным данным «М.Видео—Эльдора-
до», в ее сетях продажи смартфонов 
с поддержкой беспроводной заряд-
ки и наушников в штуках росли 
вдвое быстрее рынка, а спрос на но-
симые устройства увеличился бо-
лее чем в 2,5 раза.

«2019-й стал годом, когда качест-
во проводных и беспроводных 
устройств сравнялось примерно 
за одну цену, это особенно замет-
но на рынке наушников. Когда за 
беспроводную функциональность 
не нужно переплачивать, люди от-
носятся к этому крайне положи-
тельно»,— рассуждает аналитик 
Fintech Lab Сергей Вильянов. Так, в 
2018 году полностью беспровод-
ные наушники фактически были 
только у Apple, Samsung и Sony, а 
их стоимость начиналась с 10 тыс. 
руб., указывает эксперт. «Но в 
прошлом году китайские произво-
дители освоили массовое произ-
водство, и сейчас на оптовом рын-
ке такие устройства можно купить 
за 2 тыс. руб.»,— отмечает он. Рост 
сегмента беспроводной акустики, 
вероятно, связан с активностью 
производителей умных колонок, 
начавших сотрудничать с «Яндек-
сом», рассуждает господин Вилья-
нов. Так, колонки с голосовым по-
мощником «Алиса», помимо самого 
«Яндекса», уже выпускают LG, Pres-
tigio, Irbis и Elari.

На популярности беспроводных 
устройств сказалось не только сни-
жение цены, но и внимание к ним 
со стороны ритейлеров, специали-
зирующихся на товарах широкого 
потребления, полагает руководи-
тель проекта Accesstyle (собствен-
ная марка дистрибутора «Марвел-
Дистрибуция») Андрей Никитин. В 
частности, по его словам, высокие 
результаты по продажам беспровод-
ных наушников в 2019 году показа-
ла Wildberries.

Дмитрий Шестоперов

Россияне  
скрутили кабель
Потребители переходят на беспроводные гаджеты

Петербургская служба доставки 
еды «Достаевский» решила за-
морозить проект по экспресс-
доставке продуктов питания 
и бытовой химии «Достамар-
кет» после двух месяцев испыта-
ний. Компания рассчитывает 
переосмыслить бизнес-модель 
и вернуться на рынок, однако 
этого может не произойти из-за 
наличия крупных операторов 
и высокой конкуренции. 

О том, что принадлежащие сети 
по доставке готовых блюд из собст-
венных фабрик-кухонь «Достаев-
ский» (49% владеет Владимир Ове-
лян, 51% — Тамара Прядко) служба 
экспресс-доставки продуктов «Доста-
маркет» и ресторанный проект «До-
стаевский-экспресс» приостановят 
работу, „Ъ“ рассказали в компании. В 
2020 году они рассчитывают постро-
ить новую бизнес-модель и выйти на 
рынок в другом формате работы.

Рассчитывая использовать ресур-
сы «Достаевского» в качестве конку-
рентного преимущества, cлужба пе-
реоценила собственные силы, уве-
рен гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. По его мне-
нию, компания не проработала биз-
нес-модель и не использовала воз-
можную синергию с основным сер-
висом. «Им нужно было объединить 
все в одно приложение, как это чуть 
позднее сделала „Яндекс.Лавка“, по-
глотившая в конце прошлого года 
„Яндекс.Шефа“. „Достаевский“ про-
пустил эту очевидную вещь, а воз-
можности конкурировать с тем же 
„Яндексом“ и „Самокатом“ (контр-
олируется девелоперской ГК ПИК 
Сергея Гордеева.— „Ъ“) в чистом виде 
у них нет»,— считает эксперт.

В пресс-службе онлайн-ритейле-
ра Ozon указывают, что рынок до-
ставки продуктов питания — это не-
большой, но один из самых быстро-

растущих сегментов в электронной 
коммерции. В компании раскрыва-
ют, что только у них продажи про-
дуктов питания в 2019 году выросли 
год к году на 119%. Исполнительный 
директор Restcon Андрей Петраков, 
в свою очередь, называет сегмент до-
ставки переоцененным: «К тому же 
после появления крупных операто-

ров у небольших игроков не остает-
ся шансов». Руководитель фудтех-на-
правления «Яндекс.Такси» Максим 
Фирсов уверен, что для успеха по-
добных проектов необходимо быст-
ро набрать аудиторию и масштаби-
ровать формат. 

Проблемы испытывают и другие 
компании, развивающие доставку. В 
январе о прекращении работы зая-
вили Golamago и Superbro. Это свя-
зывают с отсутствием инвестиций и 
появлением на рынке таких круп-
ных игроков, как сервис iGooods 
(10% принадлежит маркетплейсу 
Joom экс-главы «Одноклассников» 
Ильи Широкова) и «Сбермаркет». 

В конце 2019 года задержки с вы-
полнением заказов произошли и у 

онлайн-ритейлера Ozon, о чем сви-
детельствуют комментарии на собст-
венном сайте площадки и сообще-
ния СМИ. При этом в пресс-службе 
Ozon тогда не подтвердили „Ъ“ сбой 
или массовые перебои с доставкой 
(см. „Ъ“ от 27 декабря). Впрочем, ме-
нее чем через месяц компания объя-
вила о том, что сократит штат собст-
венных курьеров, не раскрывая точ-
ных цифр и сроков. В Ozon отрицают 
полный отказ от собственной курь-
ерской службы, добавляя тем не ме-
нее, что намерены делегировать эту 
задачу своим партнерам.

Другой ритейлер — продуктовая 
сеть «Азбука вкуса» также не справи-
лась с доставкой заказов в предново-
годние дни, но вскоре признала про-
блему, вернула деньги за отменен-
ные заказы и предложила постра-
давшим клиентам бонусы на карты 
магазина в размере 5 тыс. руб., следу-
ет из публикации в официальной 
группе «Азбуки» в соцсетях.

По итогам 2018 года агентство 
Data Insight оценивало рынок он-
лайн-заказа продуктов в РФ в 22,9 мл-
рд руб., год к году рост составил 40%. 
По данным «Infoline-Аналитики», за 
девять месяцев 2019 года крупней-
шими игроками на рынке являются 
iGooods, год к году выросший на 
149%, до 1,8 млрд руб., «Сбермаркет» 
с ростом 98%, до 1,4 млрд руб., ушед-
шая с рынка в январе 2020-го 
Golama, показавшая в январе—сен-
тябре 2019 года девятикратный рост 
до 0,9 млрд руб., и входящая в струк-
туры группы «Ташир» Самвела Кара-
петяна служба Save Time, выросшая 
за аналогичный промежуток време-
ни на 233%, до 0,5 млрд руб. По ито-
гам 2019 года объем всего рынка до-
ставки продуктов мог составить 
38 млрд руб., ранее прогнозировали 
в «Infoline-Аналитике».

Никита Щуренков

Доставка товаров теряет лицо
Сеть «Достаевский» отказалась от своей службы

Снижение доверия среди россий-
ской аудитории в целом могло насту-
пить из-за перенасыщения рынка, 
полагают эксперты. «Рынок перена-
сыщен рекламой. Качество псевдо-
нативных интеграций, которые мас-
сово размещают бренды, невысокое, 
и пользователи могут легко понять, 
является ли публикация реклам-
ной»,— поясняет директор Media 
Direction Group по социальным ме-
диа Елизавета Панова.

Тренд на снижение доверия отно-
сится в первую очередь к наиболее 
популярным блогерам. «Реклама у 
подобных инфлюенсеров стоит до-
рого, а вложения практически ни-
когда не окупаются. Как следствие, 
многие рекламодатели теряют к ним 
интерес»,— утверждает PR-директор 
сервиса для работы с блогерами 
Epicstars Юлия Магась. Снижение 
уровня доверия фиксируется в 
основном у блогеров-миллионни-
ков и «селебрити, у которых семь из 
десяти размещений являются рекла-

мой», подтверждает Елизавета Пано-
ва. Так называемые «нано- и микро-
блогеры» (до 50 тыс. подписчиков) 
доверия пока не теряют, утверждают 
эксперты.

Ранее сервис Brand Analytics пу-
бликовал рейтинги блогеров по во-
влеченности (количеству лайков и 

комментариев): на YouTube лидером 
в России стал техноблогер Валентин 
Петухов (Wylsacom), в Instagram — 
Ольга Бузова. По словам опрошен-
ных экспертов, самые дорогие раз-
мещения у российских блогеров — в 
Instagram, где максимальная планка 
может достигать 2–3 млн руб. за раз-

мещение, тогда как в среднем стои-
мость составляет 40–200 тыс. руб.

В 2020 году участники рынка ждут 
дальнейшего снижения доверия к ин-
флюенсерам. При этом объем рекла-
мы у них, по прогнозам, продолжит 
расти, в том числе за счет роста стои-
мости размещений, появления но-
вых платформ и продолжения роста 
аудитории Instagram. «Доверие к на-
тивной рекламе у лидеров мнений по 
мере роста сегмента, конечно, будет 
снижаться, но это никак не скажется 
на его росте»,— уверен директор по 
маркетинговым коммуникациям 
Brand Analytics Василий Черный. В 
компании оценивают объем «белого 
и серого рынка инфлюенс-маркетин-
га» по итогам 2019 года в 20 млрд руб. 
В Epicstars считают, что объем рынка 
составил 10 млрд руб. без учета «серо-
го сегмента». По прогнозу Dentsu Ae-
gis Network Russia, объем рынка ре-
кламы у русскоязычных блогеров со-
ставит в 2020 году более 11 млрд руб. 
«без учета прямой монетизации».

Валерия Лебедева,  
Анастасия Фролова

Граждане не гонятся за блогами

Бывшая ведомственная гости-
ница «Росатома» «Байкал» снова 
меняет владельцев. Sminex 
Алексея Тулупова ведет перего-
воры о покупке этого объекта, 
на месте которого может поя-
виться комплекс апартаментов. 
Это последний участок под деве-
лопмент на набережной Мо-
сквы-реки в пределах ТТК.

Sminex ведет переговоры о по-
купке участка под гостиницей «Бай-
кал» на Космодамианской набереж-
ной в центре Москвы, рассказали 
два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. В Sminex отказались от 
комментариев. 

Участок под «Байкалом» площа-
дью 2,4 тыс. кв. м в 2011 году прио-
брела «Миртэк групп». Сумма сдел-
ки составила 426,5 млн руб., ранее 
«Байкал» был ведомственной гости-
ницей «Росатома». Собеседник „Ъ“ 
знает, что на торгах «Байкал» купи-
ли «непубличные российские чи-
новники». Он же указывает, что 
продажа объекта велась несколько 
лет, переговоры затрудняло жела-
ние собственников получить более 
1 млрд руб. 

В объявлениях о продаже участка 
указано, что на Космодамианской на-
бережной расположены два нежи-
лых здания общей площадью 2,4 тыс. 
кв. м, но владельцы участка согласо-
вали градостроительный план зе-
мельного участка (ГПЗУ) на строитель-
ство апартаментов или гостиницы 
дополнительной площадью 8,5 тыс. 
кв. м. Там же добавляется, что при не-
обходимости можно расширить пло-
щадь проекта до 16 тыс. кв. м, а также 
что это последний участок под деве-
лопмент на набережной Москвы-ре-
ки в пределах ТТК. Гендиректор Key 
Capital Сергей Камлюк подтверждает, 
что сейчас на рынке не осталось по-
добных площадок. 

В Москомстройинвесте „Ъ“ сооб-
щили, что ГПЗУ на участок владеет 
ОАО «Гостиничный комплекс „Бай-
кал“». По данным «СПАРК- Интер-
факс», компания с 2018 года принад-
лежит кипрской Filbia Trading Ltd, а 
гендиректором указана Джульетта 
Лаптева. До декабря 2019 года ГК 
«Байкал» возглавлял совладелец бан-
ка «Кузнецкий мост» Николай Боро-
дин. Он же до 2017 года контролиро-
вал 50% в «Миртэк групп». 

У Sminex тоже был опыт сделок с 
«Росатомом»: в 2019 году девелопер 
приобрел у структуры корпорации 
участок Государственного научно-ис-
следовательского и проектного ин-
ститута редкометаллической про-
мышленности «Гиредмет» рядом с 
Третьяковской галереей, а также ку-
пил у АО «Потаповское» особняк на 
Чистых Прудах. Компания-право-
предшественник «Потаповского» до 
2016 года входила в «Росатом», сооб-
щала корпорация. 

Источник „Ъ“ предполагает, что 
Sminex, скорее всего, займется реде-
велопментом участка с сохранением 
внешних стен, поскольку у здания го-
стиницы охраняемый статус. Управ-
ляющий партнер ILM Андрей Лука-
шев указывает, что реализация ком-
плекса на 16 тыс. кв. м потребует око-
ло 1,8 млрд руб. затрат. Выручка от 
продажи полезной площади (9,7–
10 тыс. кв. м) по цене 500–550 тыс. руб. 
за 1 кв. м достигнет 5 млрд руб. Но экс-
перт добавляет, что из этой суммы 
нужно вычесть стоимость сделки, 
банковского кредита и расходов на 
период реализации недвижимости, 
который растянется на два-три года.

Управляющий партнер Ivash-
kevich Hospitality Станислав Иваш-
кевич предполагает, что стоимость 
сделки действительно оказалась 
значительно ниже первоначально 
запрашиваемой цены, составив $5–
6 млн (309–371 млн руб.). Более оп-
тимистичную оценку дает Андрей 
Лукашев, предполагая, что объект 
стоил около 420 млн руб. При этом 
он уверен, что использование пло-
щадки под апартаменты более целе-
сообразно, чем в качестве гостини-
цы. Господин Ивашкевич добавля-
ет, что в качестве отеля объект не 
использовался около 30 лет, в по-
следнее время помещения в «Бай-
кале» сдавались в качестве админи-
стративных. 

Гендиректор компании Ales Capi-
tal Андрей Дегтярев считает, что рас-
положение участка подходит для 
развития отельного бизнеса. Строи-
тельство апартаментов, впрочем, ме-
нее рискованный и при этом, веро-
ятно, более простой выбор для деве-
лопера, рассуждает он.

Елизавета Макарова,  
Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Sminex застроит «Байкал»
Группа может приобрести площадку под гостиницей 

Производитель ТВ-приставок 
для оператора «Триколор» 
GS Group планирует вложить 
25 м лрд руб. в диверсификацию 
бизнеса, в том числе за счет 
M&A. Компания рассматривает 
развитие в сферах производства 
приборов учета для ЖКХ и ум-
ных устройств. Ранее холдинг 
рос в основном за счет развития 
рынка спутникового ТВ, но он 
уже давно находится в стадии 
 насыщения.

GS Group планирует диверсифика-
цию бизнеса и готова инвестировать 
в это до 25 млрд руб., рассказал „Ъ“ ди-
ректор по развитию производства 
группы Федор Боярков. По его сло-
вам, GS Group рассматривает возмож-
ные M&A и ищет бизнесы, которые 
дополняли бы существующие на-
правления, включая, например, про-
изводство приборов учета для ЖКХ, 
умных устройств, портативной элек-
троники, светодиодного освещения 
и других элементов умного города.

• GS Group занимается производ-
ством цифровых ТВ-приставок 
General Satellite для спутникового 
оператора «Триколор» и другой 
электроники.  Головная компания 
холдинга ОАО «Концерн „Инноваци-
онные технологии“» на 90% принад-
лежит швейцарской General 
Satellite Group AG и на 9% — прези-
денту и основателю компании 
 Андрею Ткаченко (также счита-
ется бенефициаром «Триколора»), 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факса». В январе 2017 года РБК сооб-
щал, что господин Ткаченко мог 
стать единственным владельцем 
GS Group.
Диверсификация бизнеса нужна 

GS Group, чтобы повысить стабиль-
ность и выйти на новые рынки, гово-
рит Федор Боярков. «Расширение ком-
петенций позволит нам не только 
ускорить развитие, но и предложить 
возможности про локализации для 
российских производителей, которые 
импортируют электронику из Ки-
тая»,— поясняет он. О том, что GS 
Group приступила к разработке SSD-
накопителей, которые используются 
для хранения информации внутри 
серверов, систем хранения данных 
(СХД), флеш-хранилищ и рабочих стан-
ций, „Ъ“ сообщал 16 августа 2016 года.

Рост GS Group долгое время был 
связан с ростом рынка спутникового 
ТВ, который компания фактически 
сформировала, напоминает испол-
нительный директор Ассоциации 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. «По-
следние два-три года этот рынок на-
ходится в стадии насыщения, что ог-
раничивает дальнейший рост GS 
Group, поэтому логично, что компа-
ния ищет синергию на других рын-
ках, которые также ориентированы 
на операторов информационных 
сервисов»,— считает он.

Сферы потребительской электро-
ники и электроники специального 
назначения интересны, если компа-
ния сможет найти направления, в 
которых локализованные устройст-
ва будут лучше зарубежных анало-
гов, считает аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Евгений Миронюк. «Ак-
цент может быть сделан именно на 
локализацию импортных решений 
или производства комплекса 
устройств умного дома. Более слож-
ное направление электроники ум-
ного города может стать наиболее 
перспективным благодаря госзака-
зам и спросу именно на отечествен-
ные технологические решения»,— 
полагает он. При этом для сохране-
ния объемов производства в тради-
ционных направлениях электроэ-
нергетики и электротехники компа-
нии могли бы потребоваться прио-
бретения прямых конкурентов, но 
поскольку ими выступают «Ростех», 
General Electric и Samsung, крупные 
сделки маловероятны, отмечает го-
сподин Миронюк.

Спрос на решения для умного до-
ма в России растет, но рынок пока 
только формируется, говорит дирек-
тор отдела инвестиций и рынков ка-
питала КПМГ в России и СНГ Гурген 
Агамян. При этом аппаратная состав-
ляющая в основном производится 
не в России, а, например, в Китае, 
указывает он. По мнению эксперта, 
для запуска успешного производст-
венного проекта в России потребу-
ются не только инвестиции в разра-
ботку, но и возможность произво-
дить аппаратные решения, которые 
смогут конкурировать по цене с ки-
тайскими.

Юлия Тишина

GS Group развернется 
без спутников
Холдинг инвестирует  
в новые направления бизнеса

Мы думаем  
о создании экосистемы 

на основе этих активов — 
по типу Amazon
— Алексей Мордашов,

основной владелец «Северстали», 
в  январе 2020 года

Ц И Т А Т А

В 4 раза
выросли продажи 
 беспроводных 
 наушников в России 
в 2019 году
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В ВОЗРАСТЕ 16–54 ЛЕТ В 81 СТРАНЕ МИРА. 

«На меня влияют мнения, высказанные онлайн»
«Я доверяю блогерам и их мнению касательно товаров и услуг»
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Петербургский Большой драматический театр им. Товстоногова  
показал на гастролях в Москве спектакль Ивана Вырыпаева «Волнение»  
с Алисой Фрейндлих в главной роли

Андрей Звягинцев, один из са-
мых авторитетных и междуна-
родно успешных российских 
режиссеров, после фильмов 
«Левиафан» и «Нелюбовь» на-
чал разработку двух новых про-
ектов. Однако он столкнулся 
не только с отсутствием гос-
финансирования, но и с неже-
ланием частных инвесторов 
и продюсеров вкладываться 
в фильмы, которые могут при-
нести неприятности.

Представьте себе: поступает ин-
формация, что Стивен Спилберг 
не может осуществить ни один из сво-
их проектов, ибо все продюсеры от-
казываются работать с ним из опа-
сения, как бы режиссер не затронул 
слишком острые темы. Нет, скаже-
те вы, такое невозможно: во-первых, 
Спилберг сам себе продюсер, во-вто-
рых, никаких особенно острых тем 
он не поднимает, в-третьих, Америка 
как-никак свободная страна.

Ну хорошо, пусть это будет не Аме-
рика, а Италия и не Спилберг, а, на-
пример, Паоло Соррентино. Взяв-
шись за очередную серию про рим-
ского папу, режиссер получил такой 
втык от Ватикана, что все «независи-
мые» продюсеры стали делать вид, 
что с ним не знакомы, а уже отсня-
тые серии проекта выбросили в му-
сорное ведро.

Невероятно? Между тем нечто по-
добное происходит у нас под боком 
с Андреем Звягинцевым. Его филь-
мы начиная с «Возвращения» (2003) 
завоевывали фестивальные призы 
и признание все более широкой пу-
блики. А «Левиафан» (2014) и «Нелю-
бовь» (2017) получили вдобавок ос-
каровские номинации в категории 
«Лучший зарубежный фильм» — вы-
сочайшая степень профессиональ-
ного признания.

Но вот как раз на «Левиафане» 
в эталонной режиссерской карьере 
произошел сбой, который не сразу 
был осознан. Минкульт принял учас-
тие в финансировании проекта Звя-
гинцева, но это был последний тако-
го рода опрометчивый шаг, когда го-
сударство поддержало «антигосудар-
ственный» и «русофобский» фильм. 
Именно так его интерпретировали 
многие представители истеблиш-
мента, хотя изначально сюжет был 
взят из американской жизни и рас-
сматривать картину вполне можно 

было как универсальную притчу. 
Но слишком жгли глаза сугубо рос-
сийские реалии и фактуры. А фи-
нальная саркастическая сцена в хра-
ме, который был построен «не теми, 
не там и не для того», гротескно риф-
мовалась с сакраментальным вопро-
сом, поставленным тридцать лет на-
зад в «Покаянии» Тенгизом Абулад-
зе: «Зачем дорога, если она не ведет 
к храму?» Не забудем, что на дворе 
был 2014-й — год резкого консерва-
тивного поворота.

Следующий фильм — «Нелю-
бовь» — Звягинцев с продюсером 
Александром Роднянским дела-
ли уже без господдержки, на част-
ные деньги. Картина прошла спо-
койнее, чем «Левиафан», и можно 
было думать о следующих проек-
тах. В ноябре 2018 года было анон-
сировано, что «Андрей Звягин-
цев снимет фильм о блокадном Ле-
нинграде», это подтвердил сам ре-
жиссер в своем интервью YouTube-

каналу «Ещенепознер». Будущая 
лента должна была состоять из трех 
новелл, и, хотя в ней не предпола-
галось масштабных боевых сцен, 
бюджет планировался внушитель-
ный и все же сопоставимый с бюд-
жетами на производство историче-
ского кино.

Однако по каким-то таинствен-
ным причинам, явно некоммерче-
ского свойства, проект не реализо-
вался. Дал трещину и альянс Звя-
гинцева с Роднянским, режиссер 

начал сотрудничать с другим про-
дюсером — Ильей Стюартом. Бло-
кадный проект так и не удалось ре-
анимировать, вместо него появил-
ся другой. В сентябре 2019 года ком-
пания Ильи Стюарта Hype Film со-
общила, что Андрей Звягинцев на-
чал подготовку к съемкам новой, по-
ка безымянной драмы, в центре ко-
торой наш соотечественник, состо-
ятельный человек средних лет, вла-
делец дома на берегу Средиземного 

моря. Сам Звягинцев, не раскрывая 
сюжетных тайн, дал понять, что это 
кино «о том, что сейчас волнует всех, 
касается всех», но «о чем не приня-
то говорить». Про то, что Звягинцев 
точно улавливает дух времени, зая-
вил и Стюарт.

В дальнейшем просочились слухи 
о том, что именно произошло с геро-
ем и как катастрофически в один пре-
красный день изменилась его благо-
получная жизнь. Сценарий получил 
высокую оценку экспертного совета 
«Кинопрайма», частного кинофонда, 
основанного Романом Абрамовичем, 
на разработку проекта уже были за-
трачены немалые деньги, выбрана 
натура для съемок в Испании, кото-
рые должны были начаться предсто-
ящей весной. И вдруг опять облом: 
и кинофонд, и продюсер отказыва-
ются от дальнейшей работы.

Подтвердив этот факт в телефон-
ном разговоре, Андрей Звягин-
цев не дал никаких комментари-
ев, кроме самых общих. Наверня-
ка и он не обладает исчерпываю-
щей информацией, которая могла 
бы объяснить внезапный «отвал» 
продюсеров и инвесторов, причем 
речь идет о международном проек-
те, на который поднята уже серьез-
ная сумма европейских вложений. 
Оставалось добавить российскую 
долю, но теперь как раз с ней самый 
большой вопрос. Именитый режис-

сер, по сути, оставлен один на один 
с проблемой, которую пытается ре-
шить в срочном порядке, чтобы спа-
сти проект.

Эта ситуация наглядно показыва-
ет, что за последние пять лет искусст-
во в России вновь угодило под пяту 
цензуры. Той самой, которая запре-
щена Конституцией, и нет даже ни-
какой необходимости этот параграф 
законодательства менять: все и так 
прекрасно работает в нужную сторо-
ну. Сформирована атмосфера, в кото-
рой механизм запрета срабатывает 
автоматически, на уровне самоцен-
зуры, изнутри разлагая сознание 
продюсеров, инвесторов и самих ки-
нематографистов. Страх иррацио-
нален, и никто не объяснит, почему 
сценарий, где не едят детей и не при-
зывают к терроризму, вчера казался 
вполне проходимым, а сегодня пере-
стал им быть. И вдруг всем стал по-
нятен список табу и отчетливо вид-
ны красные линии, которые нель-
зя переходить. Кто сказал нельзя? 
А никто, просто эта «информация» 
носится в воздухе. По словам Анд-
рея Звягинцева, «страх, как извест-
но, язык дьявола, главного произво-
дителя рабов и рабского сознания». 
«Страх съедает душу» — назывался 
знаменитый фильм Райнера Верне-
ра Фассбиндера. Он был о Германии, 
но к сегодняшней России эта форму-
ла вполне применима.

Нелюбовные отношенияКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В «Гоголь-центре» состоялась премье-
ра спектакля «Петровы в гриппе» в по-
становке режиссера Антона Федорова. 
Одновременно с этим художественный 
руководитель «Гоголь-центра»  Кирилл Се-
ребренников заканчивает съемки фильма 
«Петровы в гриппе». О том, как популяр-
ный роман-фантасмагорию Алексея Саль-
никова перенесли на театральные под-
мостки, рассказывает  Ольга Федянина.

 За последние три года не было, кажет-
ся, успешнее русской книги, чем роман Алек-
сея Сальникова «Петровы в гриппе и вокруг 
него». Кирилл Серебренников, который запро-
сы времени и публики понимает, как, вероят-
но, никто другой в сегодняшнем театре, к это-
му успеху отнесся с двойным интересом — 
и как режиссер, и как худрук-продюсер. То есть 
сам Серебренников снимает фильм «Петро-
вы в гриппе» по своему собственному сцена-
рию, а одновременно с этим премьера спекта-
кля «Петровы в гриппе» состоялась в возглавля-
емом Серебренниковым «Гоголь-центре». Но по-
ставил его здесь ученик Юрия Погребничко ре-
жиссер Антон Федоров. Получается своеобраз-
ный спин-офф — магистральная линия с от-
ветвлением-вариацией, хотя тут не сразу и ска-
жешь, кто кому приходится «ответвлением»: по-
нятно, что экранизация, скорее всего, первич-
на, но фильм Серебренникова пока закончен 
только в съемочной своей части, а спектакль-
то уже вышел и собирает законные аншлаги.

В каком-то смысле прихотливость этой про-
изводственной конструкции, конечно же, под 
стать конфигурации самого романа. История 
нескольких дней из жизни «простых жителей 
Екатеринбурга», рассказанная Алексеем Саль-
никовым как история болезни в буквальном 
смысле слова, естественным образом вписыва-

ется в длинную линию русского литературного 
фэнтези, от «Вия» до «Альтиста Данилова». В «Го-
голь-центре» сделали своего рода спектакль-ин-
сталляцию, в котором на ограниченном про-
странстве миры и времена даже не смешива-
ются, а просто не имеют никакого шанса отде-
литься друг от друга.

Разговоры о трудностях перевода с литера-
турного на сценический правомерны, но в дан-
ном случае, кажется, немножко преувеличены. 
Современный театр уже давно научился рабо-
тать именно с тем, что составляет главную дви-
жущую силу романа Сальникова: пересечение 
и смешение пространств и времен.

В рецензиях и откликах на роман бросается 
в глаза частота, с которой употребляются слова 
«оборачивается» и «на грани». В спектакле Ан-
тона Федорова все ситуации и персонажи то-
же на грани и постоянно «оборачиваются». Вот 
едет гриппующий автомеханик Петров-стар-
ший (Семен Штейнберг) домой в переполнен-
ном троллейбусе, а доезжает совсем не домой 
и уже на катафалке. Вот таблетка просрочен-
ного аспирина превращает обычный грипп 
в апокалиптический вирус. Вот жена Петрова 
(Яна Иртеньева) из сдержанной библиотекар-
ши превращается в фурию-убийцу. Вот Пет-
ров-младший оборачивается из крошки-сына 
в жертвенного агнца, потом в пестро одетый 
мячик, а потом и вовсе раздваивается (Роман 
и Артем Борзовские). Вот Иосиф Бродский ока-
зывается навязчивым унылым призраком, дол-
донящим в районной библиотеке свое «не вы-
ходи из комнаты». А куда ж ты из нее выйдешь, 
если ничего, кроме этой самой комнаты, и не-
ту? Она же районный ДК с елочкой, она же би-
блиотека, она же синий троллейбус номер три. 
Троллейбусное нутро, собственно, и оборудо-
вано как универсальное пространство. Худож-
ник Савва Савельев упаковал в него немысли-
мое количество деталей и подробностей, пред-
метов-симптомов, предметов-подсказок и об-
манок в этом спектакле немерено, подобра-
ны и соединены они остроумно и точно, и в ка-

кие-то моменты хочется остановить картинку 
и просто разглядывать ее как музейный объ-
ект, литературную инсталляцию. Или как ар-
хеологический разрез, в котором спрессова-
ны не только разные эпохи, но и разные слои 
бытия: вот вам сказка, вот вам притча, вот вам 
троллейбусный вербатим, вот вам провинци-
альная чернуха 1990-х, вот вам постсоциали-
стическое ретро. А все вместе — неразлепляе-
мая русская хтонь, особенно близкая и понят-
ная как раз таки вокруг Нового года, когда про-
исходит действие романа и когда две недели 
день без числа, а елочка все никак не погаснет.

Эта сверхнасыщенность пространства раз-
ными слоями и временами — и главная притя-
гательная сила спектакля, и главная его пробле-
ма. С театральной точки зрения наиболее удач-
ны даже не сами «фокусы» пространства и вре-
мени, а то, как внутри этих «фокусов» актерам 
удается практически без швов и ниток оказы-
ваться во всех слоях того самого археологиче-
ского разреза одновременно. В особенности это 
относится к двум женским ролям — и Петро-
ва (Яна Иртеньева), и Снегурочка-Марина (Ма-
рия Поезжаева) виртуозно сохраняют единство 
бытового, монотонного, узнаваемого и чистой 
фантасмагории. Проблема же здесь чисто дра-
матургическая и в каком-то смысле неизбежная. 
Троллейбус этого спектакля на всем солидном 
протяжении — два с лишним часа без антрак-
та — не то чтобы особенно движется. Ему и не-
куда, потому что все эпохи и все сюжеты в нем 
есть изначально, все срифмовано и завязано од-
но на другое, ни одному сюжету не положено 
ни начала, ни развязки. И если «гений места» Ро-
за Хайруллина проходит яркой тенью через весь 
спектакль, периодически предлагая всем участ-
никам поесть суп, то понятно, что никакого супа 
никто так до конца и не увидит. Хотя при грип-
пе, скорее всего, это как раз и помогло бы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Петровы в фильме 
и вокруг него
Спектакль по роману Алексея Сальникова в «Гоголь-центре» В прокат выходит комедийная ме-

лодрама Бориса Гуца «Смерть нам 
к лицу», получившая главный приз 
фестиваля российского кино «Ок-
но в Европу» 2019 года. Фильм це-
ликом снят на камеру мобильно-
го телефона. По мнению Юлии 
 Шагельман, этот прием — един-
ственное, что отличает картину 
от множества ей подобных,— все 
же не  создает желаемого эффекта 
неподдельной искренности.

 Маша (Александра Быстржиц-
кая) и Петя (Даниил Пугаев) — молодая 
московская супружеская пара, она, ка-
жется, еще студентка, он работает ку-
рьером. Она носит толстовку с гербом 
Гриффиндора, он — свитер, как у Дани-
лы Багрова (и вообще похож на него, как 
младший брат). Она любит Дэвида Лин-
ча, он — почему-то Ксавье Долана. Жи-
вут они в убитой однушке, доставшейся 
ему от бабушки (но пока квартира благо-
разумно оформлена на родителей), где 
плакаты с Эминемом и Гаспаром Уль-
елем из фильма «Это всего лишь конец 
света» почти не маскируют вековые пят-
на на обоях. От сотен или тысяч других 
таких же пар их отличает то, что Маша 
скоро умрет.

У девушки рак, и врачи обещают 
ей несколько месяцев жизни, максимум 
полгода. Те самые плакаты на стенах от-
ражают отношение героев к этому неве-
селому факту: для Пети это конец света, 
а Маша, как и завещал Эминем, not afraid 
(не боится). Она бодро шутит на тему ско-
рой смерти (и если не все шутки выходят 
смешными, то кто бросит в нее камень?), 
выбирает в интернете гроб под цвет ли-
ца и занимается организацией собствен-
ных похорон, продумывая мельчайшие 
детали: список приглашенных, наряд, 
прическу, макияж, маникюр. Конечно, 
вся эта лихорадочная активность маски-
рует именно что страх, но Маша всего па-
ру раз позволяет ему прорваться наружу, 
и тогда за образом, позаимствованным, 
наверное, тоже из какого-нибудь кино, 
открывается растерянная девочка, кото-
рая совсем не понимает, как справиться 
со свалившейся на нее бедой.

В это время Петя мечется по городу 
в попытках собрать 4,5 миллиона ру-
блей, необходимых для оплаты лечения 
в Германии. Первым делом он обраща-
ется к своим вполне небедным родите-
лям, но мама (Екатерина Волкова) девуш-
ку сына не одобряет и не хочет тратить 
на нее деньги, которые все равно пропа-
дут зря: случай-то безнадежный. Петя го-
тов хвататься за любые варианты и да-

же соглашается сняться в порно — раз-
умеется, эта эскапада заканчивается пол-
ным провалом.

«Смерть нам к лицу» — третья полно-
метражная работа Бориса Гуца. Его пре-
дыдущий фильм «Фагот» (2018) тоже был 
снят на айфон, причем это был первый 
такой пример в России. В мировом ки-
но режиссеры экспериментируют с мо-
бильными съемками с начала 2000-х, ре-
шая сразу несколько задач. Ведь это по-
зволяет не только удешевить и ускорить 
производство, но и максимально при-
близить фильм к зрителю, сделать его 
как бы участником происходящего, под-
купить натуральностью неотлакирован-
ной картинки: здесь прежде всего вспо-
минается нашумевший «Мандарин» 
(2015) Шона Бейкера о лос-анджелесских 
трансгендерах, который, будь он снят 
обычной камерой, вряд ли бы привлек 
к себе столько внимания. Впрочем, по-
ка съемки на телефон остаются для боль-
шинства режиссеров однократным тех-
ническим экспериментом. Бейкер в сво-
ей следующей картине «Проект „Флори-
да“» (2017) использовал айфон только 
для нескольких эпизодов, а Стивен Со-
дерберг, поиграв с возможностями мо-
бильной камеры в фильме «Не в себе» 
(2018) — причем у него-то изображение 
было таким же безупречным и выверен-
ным, как и всегда,— благополучно вер-
нулся к традиционному формату.

В «Фаготе» съемка велась от первого 
лица — главного героя, который, что-
бы развязаться с надоевшей девушкой, 
решил выдать себя за гея (что, как выяс-
нилось, не самая удачная идея в нашей 
с вами российской действительности). 
В новой картине Петя и Маша тоже иног-
да снимают себя сами, но в основном 
за ними следуют два невидимых опера-
тора — друзья, которые должны задоку-
ментировать последние дни героини 
по ее просьбе.

Это разом списывает все возможные 
претензии к несовершенствам фильма. 
Здесь все «как в жизни»: неровный звук, 
дурацкие диалоги, пересыпанные то ба-
нальностями, то остротами разной сте-
пени удачности, актеры, за исключени-
ем действительно очень естественной 
в своей роли Быстржицкой, не всег-
да органичны (но ведь настоящие жи-
вые люди именно так неловко держат-
ся перед камерой), некоторые сценар-
ные ходы выглядят совсем притянуты-
ми за уши (но опять же, как говорится, 
чего в жизни не бывает). Такой подход 
не лишен остроумия, а молодые герои 
действительно очень симпатичные. Но, 
думается, в третий раз ставка на люби-
тельскую непритязательность может 
уже не сработать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Девушка и смартфон 
Жизненность в фильме 
«Смерть нам к лицу»

Маша (Александра Быстржицкая) старается бодро шутить на камеру 
перед лицом неминуемой смерти  ФОТО КАРО

Спектакль похож на археологический 
разрез, в котором спрессованы 
не только разные эпохи, но и разные 
слои бытия  ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ

Сформирована атмосфера, в которой 
механизм запрета срабатывает 
 автоматически, на уровне  
самоцензуры, изнутри разлагая  
сознание продюсеров, инвесторов 
и  кинематографистов
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Во втором круге Открытого чемпионата Австралии 
сильнейшая российская теннисистка  
Екатерина Александрова сыграет  
с чешкой Барборой Крейчиковой
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AUSTRALIAN OPEN

Трое на качелях
Даниил Медведев, Карен Хачанов и Андрей Рублев вышли во второй круг

Во второй день Открытого чем-
пионата Австралии успешно 
стартовали все три россиянина, 
входящие в число двадцати силь-
нейших теннисистов мира. При-
чем каждый из них добился побе-
ды, уступив одну партию. Сначала 
Карен Хачанов обыграл испан-
ца Марио Вилелью Мартинеса, 
затем Андрей Рублев разобрал-
ся с австралийцем Кристофером 
О’Коннеллом, а вечером на глав-
ной арене Melbourne Park Дани-
ил Медведев, один из фаворитов 
турнира, сломил сопротивление 
американца Фрэнсиса Тиафо.

еред началом Australian 
Open Даниил Медведев заявил, что 
будет доволен выходом в четверть-
финал. От игроков первой четверки 
мирового рейтинга столь конкрет-
ные признания услышишь нечасто, 
но, видимо, тем самым россиянин, 
новый человек в списке фаворитов 
турнира Большого шлема, пытался 
немного снизить уровень психоло-
гического напряжения, которое на-
верняка имело место из-за высоких 
ожиданий в связи с его выступлени-
ем в Мельбурне.

«Думаю, Медведев готов к тому, 
чтобы взять мейджор,— заявил, от-
вечая на вопрос „Ъ“ о шансах росси-
янина, экс первая ракетка мира, ком-
ментатор каналов Eurosport Джон 
Макинрой.— Летом прошлого го-
да он продемонстрировал характер 
и мастерство во время американ-
ской серии турниров на харде и сей-
час способен сделать то же самое. На-
верное, пока Даниила трудно поста-
вить в списке фаворитов выше Рафаэ-
ля Надаля или Роджера Федерера. Но 
для меня очевидно, что он находится 
где-то совсем близко к ним, и думаю, 
что его победы на турнирах Большо-
го шлема уже не за горами».

На первого соперника Медведе-
ва, американца Фрэнсиса Тиафо тем 
временем давило другое обстоятель-
ство. Год назад он дошел на Australian 
Open до четвертьфинала, набрал тог-
да примерно третью часть рейтинго-

вых очков, которые имеет на данный 
момент, и знал, что в случае неудачи 
с 50-го места в мировой классифика-
ции опустится примерно на 30 ступе-
ней. Причем шансов добиться успеха 
в данном случае у Тиафо, конечно, бы-
ло маловато. Обладая хорошим чувст-
вом мяча и сильным ударом справа, 
он не отличается высокой стабильно-
стью. А для того чтобы победить ны-
нешнего Медведева, если, конечно, 
он сам действует хотя бы процентов 
на 70 своих возможностей, требует-
ся изрядное терпение и постоянство.

Матч получился красивым. Росси-
янин, как обычно, использовал свои 
фирменные вращения, в то время как 
американец пытался сочетать подрез-
ки слева с острыми атаками, которые 
порой выглядели очень эффектно. В 
каждой из четырех партий Тиафо уда-
валось хотя бы по разу брать чужую 
подачу, а второй сет вообще остался за 
ним. Решающим же оказался заклю-
чительный гейм третьей партии, в ко-
тором американец не выдержал гру-
за ответственности и позволил росси-
янину сделать брейк под ноль. В ито-
ге — 6:3, 4:6, 6:4, 6:2 в пользу Медведе-
ва, который, однако, едва ли остался 
доволен своей подачей, допустив при 
13 эйсах 12 двойных ошибок.

Чуть ранее шагнули во второй 
круг и Андрей Рублев с Кареном Ха-
чановым, которые в отдаленной пер-
спективе претендуют на топ-10 (что-

бы пробиться в десятку, каждому из 
них требуется выйти в полуфинал), а 
пока, занимая в рейтинге соответст-
венно 16-е и 17-е места, спорят за зва-
ние второй ракетки России. Хачанов 
встречался с малоизвестным испан-
цем Марио Вилельей Мартинесом, 
196-й ракеткой мира, пробивавшим-
ся в основную сетку через квалифи-
кацию, по ходу дела нервничал и, к 
удивлению многих, отдал первый 
сет. Решающей там оказалась третья 
партия. Хачанов не очень часто берет 
ключевые тай-брейки, но в данном 
случае ему это удалось, и такая по-
беда может добавить ему уверенно-
сти. Ведь именно ее, по мнению Джо-
на Макинроя, четвертьфиналисту 
прошлогоднего Roland Garros сейчас 
недостает.

Андрей Рублев, который, наобо-
рот, очень уверен в себе благодаря 

двум титулам, завоеванным в Дохе и 
Аделаиде, по набранным в этом году 
очкам уступает лишь главному герою 
ATP Cup Новаку Джоковичу, встречал-
ся с обладателем wild card австралий-
цем Кристофером О’Коннеллом, зани-
мающим в рейтинге 115-е место. Он 
тоже не сумел избежать теннисных 
качелей, неожиданно отдав второй 
сет под ноль. Здесь решающим стал 
тай-брейк в четвертой партии, в ко-
тором соперники не позволяли друг 
другу уйти в отрыв. Однако при счете 
6:5 Рублеву удался плотный удар под 
заднюю линию, и О’Коннелл спра-
виться с мячом не сумел. Проведя на 
корте 2 часа 15 минут, россиянин, ко-
торый после двух подряд турнирных 
недель едва ли чувствует себя свежим, 
смог избежать пятой партии.

Во втором круге перед тремя рос-
сиянами стоят задачи, которые не 

назовешь непреодолимыми. Напри-
мер, Медведев встретится с 22-лет-
ним испанцем Педро Мартинесом, 
одним из победителей квалифика-
ции, а Рублев — с японцем Юити Су-
гитой, который, правда, хоть и стоит 
в рейтинге лишь 91-м, француза Эл-
лиота Беншетри разгромил всего за 1 
час 15 минут. Судя по всему, сложнее 
всего придется Хачанову. Он сыграет 
с 21-летним шведом Микаэлем Име-
ром, который занимает в рейтинге 
ATP 78-е место и на прошлой неде-
ле в Окленде обыграл в первом кру-
ге Фрэнсиса Тиафо.

Евгений Федяков

Даниил Медведев (на фото) 
победой над американцем  
Фрэнсисом Тиафо в первом 
круге Australian Open  
подтвердил статус  
одного из главных  
фаворитов турнира   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

СКАНДАЛ

Союз 
против президента
РФС ставит под сомнение  
выборы главы РПЛ

Российский футбольный союз 
(РФС) вступил в конфликт с Рос-
сийской премьер-лигой (РПЛ). 
Поводом стало переизбрание 
на новый пятилетний срок пре-
зидента РПЛ Сергея Прядкина. 
Источники „Ъ“ в РФС усомни-
лись в том, что РПЛ соблюла ре-
гламент при переизбрании гос-
подина Прядкина. Конфликт 
между ключевыми структурами 
российского футбола случился 
на фоне диспута о расширении 
лиги. Решение РПЛ о ее расши-
рении с 16 до 18 клубов подверг 
критике генеральный секретарь 
РФС Александр Алаев, давший 
понять, что в России ощущается 
острая нехватка команд, способ-
ных влиться в элитный дивизион.

лючевые структуры россий-
ского футбола вступили в конфликт. 
Он был спровоцирован переизбра-
нием на пост президента РПЛ Сер-
гея Прядкина. Оно состоялось в кон-
це прошлой недели и, как тогда ка-
залось, было результатом консенсуса 
на всех уровнях футбольной власти. 
Ведь Сергей Прядкин возглавил выс-
ший дивизион российского клубно-
го футбола еще в 1997 году (его теку-
щий срок завершался в апреле этого 
года) и с тех пор регулярно переизби-
рался в качестве руководителя лиги.

Однако, как сообщили „Ъ“ источ-
ники, близкие к РФС, у союза возни-
кли вопросы по поводу «нарушения 
избирательного регламента РФС». 
«Во-первых, согласно регламенту, 
РПЛ должна была проводить не про-
сто собрание, а отчетно-выборное со-
брание,— отметил собеседник „Ъ“.— 
Во-вторых, согласно регламенту РФС, 
которому подчиняется и РПЛ, о выбо-
рах президента нужно объявить за 40 
дней до их начала. И, в-третьих, РПЛ, 
согласно правилам, должна была уве-
домить РФС о кандидатах на пост пре-
зидента». Ничего из вышеозначенно-
го, уверяет источник „Ъ“, сделано не 

было. Однако официальную пози-
цию в РФС, куда вчера за комментари-
ями обратился „Ъ“, пообещали сфор-
мулировать позицию позже.

В РПЛ тоже официально не ком-
ментируют сложившуюся ситуацию. 
Однако, как сообщили источники, 
знакомые с ситуацией, лига наста-
ивает на том, что переизбрание го-
сподина Прядкина прошло с соблю-
дением всех норм. Кроме того, обра-
щается внимание на то, что протоко-
лы общего заседания РПЛ еще не пе-
редавались в РФС. «Мы консультиру-
емся с юристами, но уверены, что на-
рушений не было»,— отметил собе-
седник „Ъ“.

Примечательно, что конфликт 
между РФС и РПЛ возник на фоне ре-
шения РПЛ о расширении высшего 
дивизиона российского первенства 
с 16 до 18 команд (оно должно быть 
утверждено РФС). Это решение при-
нято в конце прошлой недели. На том 
же заседании, на котором произошло 
переизбрание господина Прядкина.

Действия РПЛ вызвали неодноз-
начную реакцию. Первоначально 
РФС, в компетенции которого нахо-
дится утверждение подобного рода 
изменений, фактически устранил-
ся от вмешательства. Однако в поне-
дельник генеральный секретарь РФС 
Александр Алаев в интервью «РИА 
Новости» дал понять, что у союза есть 
вопросы к решению РПЛ. Суть заяв-
ления господина Алаева сводится к 
тому, что в России не хватает команд, 
способных стабильно выступать на 
уровне РПЛ. «Нужно понимать, что 
для игры 18 команд в РПЛ с адекват-
ной ротацией мы должны иметь хотя 
бы 25 клубов, которые соответствуют 
по инфраструктурным и финансо-
вым критериям уровню премьер-ли-
ги. Каждый год РФС проводит лицен-
зирование, мы хорошо представля-
ем положение дел, финансовую ситу-
ацию и можем с сожалением конста-
тировать: на данный момент эконо-
мической базы для такой реформы 
у нас нет»,— сказал господин Алаев.

Александр Петров

Первый круг  
Australian Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 4)—Фрэн-
сис Тиафо (США) 6:3, 4:6, 6:4, 6:2. Андрей Рублев 
(Россия, 17)—Кристофер О’Коннелл (Австралия) 
6:3, 0:6, 6:4, 7:6 (7:5). Карен Хачанов (Россия, 
16)—Марио Вилелья (Испания) 4:6, 6:4, 7:6 (7:4), 
6:3. Фернандо Вердаско (Испания)—Евгений 
Донской (Россия) 7:5, 6:2, 6:1. Рафаэль Надаль 
(Испания, 1)—Уго Дельен (Боливия) 6:2, 6:3, 6:0. Ник 
Кириос (Австралия, 23)—Лоренцо Сонего (Италия) 
6:2, 7:6 (7:3), 7:6 (7:1). Гаэль Монфис (Франция, 
10)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 6:1, 6:4, 6:2. Эрнестс 
Гулбис (Латвия)—Феликс Оже-Альяссим (Канада, 
20) 7:5, 4:6, 7:6 (7:4), 6:4. Доминик Тим (Австрия, 
5)—Адриан Маннарино (Франция) 6:3, 7:5, 6:2. 
Алексей Попырин (Австралия)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 28) 6:7 (5:7), 6:2, 6:1, отказ. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 15)—Дамир Джумхур (Босния 
и Герцеговина) 7:5, 6:7 (4:7), 6:4, 6:4. Давид Гоффен 
(Бельгия, 11)—Жереми Шарди (Франция) 6:4, 6:3, 
6:1. Александр Зверев (Германия, 7)—Марко Чек-
кинато (Италия) 6:4, 7:6 (7:4), 6:3. Фабио Фоньини 
(Италия, 12)—Райли Опелка (США) 3:6, 6:7 (3:7), 6:4, 
6:3, 7:6 (10:5). Марин Чилич (Хорватия)—Корентен 
Муте (Франция) 6:3, 6:2, 6:4. Роберто Баутиста Агут 
(Испания, 9)—Фелисиано Лопес (Испания) 6:2, 6:2, 
7:5. Диего Шварцман (Аргентина, 14)—Ллойд Харрис 
(ЮАР) 6:4, 6:2, 6:2. 

Женщины. Алисон Риск (США, 19)—Ван Яфань (Ки-
тай) 7:6 (7:5), 2:6, 6:3. Мэдисон Кис (США, 10)—Да-
рья Касаткина (Россия) 6:3, 6:1. Мария Саккари 
(Греция, 22)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:2, 
6:2. Онс Жабер (Тунис)—Джоанна Конта (Великоб-
ритания, 12) 6:4, 6:2. Белинда Бенчич (Швейцария, 
6)—Анна Каролина Шмидлова (Словакия) 6:3, 7:5. 
Елена Остапенко (Латвия)—Людмила Самсо-
нова (Россия) 6:1, 6:4. Донна Векич (Хорватия, 
19)—Мария Шарапова (Россия) 6:3, 6:4. Даниэль 
Коллинз (США, 26)—Виталия Дьяченко (Россия) 
6:1, 3:6, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 4)—Дженни-
фер Брейди (США) 7:6 (7:5), 6:1. Элина Свитолина 
(Украина, 5)—Кэти Бултер (Великобритания) 6:4, 
7:5. Гарбинье Мугуруса (Испания)—Шелби Роджерс 
(США) 0:6, 6:1, 6:0. Анна Блинкова (Россия)—
Ясмин Паолини (Италия) 7:5, 6:4. Кики Бертенс 
(Нидерланды, 9)—Ирина Бегу (Румыния) 6:1, 6:4. 
Светлана Кузнецова (Россия)—Маркета Вондро-
ушова (Чехия, 15) 6:2, 4:6, 6:4. Анжелик Кербер 
(Германия, 17)—Элизабетта Коччаретто (Италия) 
6:2, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 2)—Кристина 
Младенович (Франция) 6:1, 7:5.
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Оборотный момент
В двух видах из четырех российские фигуристы могут занять весь пьедестал

Чемпионат Европы по фигурно-
му катанию, соревновательная 
часть которого начнется сегодня 
на льду Steiermarkhalle австрий-
ского города Грац выступлени-
ями мужчин и спортивных пар 
с короткими программами, обе-
щает стать мини-чемпионатом 
России в двух видах из четырех. 
Все награды с огромной долей 
вероятности разыграют меж-
ду собой отечественные масте-
ра женского одиночного и парно-
го катания. Не останутся, скорее 
всего, без медалей и другие рос-
сийские участники — мужчины-
одиночники и танцоры.

ишь в одном виде фигурно-
го катания — танцах на льду — прош-
логодним чемпионам континента 
предстоит защищать в столице Шти-
рии свое звание. Французскому дуэ-
ту Габриэла Пападакис—Гийом Сизе-
рон, уже имеющему в своем активе 
четыре высших мировых и пять ев-
ропейских титулов, а также велико-
лепные программы вкупе с виртуоз-
ным умением их представлять (что 
они с успехом доказывали в первой 
половине сезона), сделать это в оче-
редной раз будет совсем не трудно. А 
вот вопрос о том, кто из сегодняшних 
претендентов заработает право за-
нять чемпионские места, которые их 
прежние владельцы россиянка Со-
фья Самодурова, французская спор-
тивная пара Ванесса Джеймс—Мор-
ган Сипре и испанец Хавьер Фернан-
дес освободили в силу разных при-
чин, остается пока что открытым.

В женском турнире в отсутствие 
сразу трех прошлогодних медали-
сток — Софьи Самодуровой, Алины 
Загитовой (олимпийская и мировая 
чемпионка приостановила спортив-
ную карьеру в декабре после неудачи 
в финале Гран-при, где стала шестой 
и последней) и финки Вивеки Лин-
дфорс — весь комплект медалей, как 
это в сезоне уже случилось сначала в 
финале Гран-при, а затем и в чемпио-
нате России, вновь разыграют между 
собой наши дебютантки — чемпион-
ка страны Анна Щербакова, победи-

тельница финала Гран-при Алена Ко-
сторная и ставшая в обоих соревно-
ваниях бронзовым призером Алек-
сандра Трусова. Говорить о сколько-
нибудь серьезной конкуренции со 
стороны зарубежных участниц чем-
пионата не приходится, потому что 
ни одна из них, в отличие от учениц 
Этери Тутберидзе, прыжками в че-
тыре оборота и тройными акселя-
ми не владеет. Александра Трусова 
заявила для исполнения здесь трой-
ной аксель (прыжок в три с полови-
ной оборота) в короткой программе, 
а в произвольной — пять четверных 
прыжков (флип, сальхов, лутц и два 
тулупа), Анна Щербакова — три чет-
верных в произвольной программе 
(лутц, флип и лутц в каскаде с трой-
ным тулупом), Алена Косторная — 
тройной аксель в короткой програм-
ме и два тройных акселя (один в ка-
скаде с двойным тулупом) — в произ-
вольной. Из всего вышеозначенного 
следует, что новой чемпионкой кон-
тинента станет та фигуристка, кто, 
укротив собственную нервную сис-
тему, лучше других справится с труд-
нейшим контентом обоих своих про-
катов — короткого и произвольного.

Расклад в турнире спортивных 
пар аналогичный. В отсутствие 

прошлогодних чемпионов францу-
зов Ванессы Джеймс—Моргана Сип-
ре, пропустивших все соревнования 
первой половины сезона и не заяв-
ленных на чемпионат нынешний по 
причине, как сообщают СМИ, секс-
скандала с участием якобы пытав-
шегося соблазнить малолетнюю фи-
гуристку партнера, борьбу за победу 
поведут три российских дуэта. Опыт-
ным Евгении Тарасовой и Владими-
ру Морозову — призерам чемпиона-
тов мира и Европы, тренирующим-
ся нынче у Марины Зуевой в США,— 
будут противостоять воспитанники 
Тамары Москвиной и Артура Минчу-
ка из Санкт-Петербурга, прошлогод-
ние обладатели европейской бронзы 
и действующие национальные чем-
пионы Александра Бойкова—Дмит-
рий Козловский, а также Дарья Пав-
люченко—Денис Ходыкин, завоевав-
шие на декабрьском чемпионате Рос-
сии в Красноярске бронзу. Ближай-
шими преследователями наших пар 
будут Минерва Фабьен Хазе—Нолан 
Зегерт из Германии и итальянцы Ни-
коль Делла Моника—Маттео Гуаризе.

После ухода из большого спор-
та семикратного чемпиона Европы, 
двукратного чемпиона мира и обла-
дателя олимпийской бронзы Хавь-

ера Фернандеса опустело и место, 
«насиженное» любимцем публики 
из Испании. Сегодня на него всерь-
ез нацелились четверо — россияне 
Александр Самарин, бывший год на-
зад в Европе вторым, а нынче едва 
удержавшийся на третьей ступени 
российского пьедестала, действую-
щий чемпион страны Дмитрий Али-
ев, а также третий призер прошло-
годнего чемпионата Европы италья-
нец Маттео Риццо и француз Кевин 
Эймоз — фигурист, умеющий разза-
дорить публику оригинальным ис-
полнением своих неординарных 
программ. Одна беда: 22-летний Эй-
моз умеет прыгать только тулуп — 
самый простой прыжок в четыре 
оборота. Самарин же с Алиевым об-
учены и другим, в том числе наибо-
лее дорогостоящему лутцу. Вот толь-
ко исполнять их успешно у них полу-
чается отнюдь не всегда. Что касает-
ся третьего нашего участника, шест-
надцатилетнего Артура Даниеляна, 
ставшего вторым на национальном 
первенстве в Красноярске, то для не-
го нынешний взрослый чемпионат 
Европы — дебютный, поэтому пози-
ционировать его как претендента на 
здешнюю награду преждевременно.

В ледовых танцах, когда золото, к 
гадалке не ходи, в шестой раз увезут 
во Францию Габриэла Пападакис—
Гийом Сизерон, двум одинаково ши-
карным дуэтам из России Виктории 
Синициной—Никите Кацалапову и 
Александре Степановой—Ивану Бу-
кину останется разыграть между со-
бой оставшиеся награды и тем са-
мым продолжить уже, кажется, не-
скончаемый междусобойчик за пра-
во называться первой парой страны. 
Пока в этом споре перевес на сторо-
не Синициной—Кацалапова, более 
титулованных воспитанников Алек-
сандра Жулина. Впрочем, случись 
непредвиденное (упал же в прош-
лом году при исполнении твизлов 
в ритм-танце Никита Кацалапов, и 
остались они с партнершей в Мин-
ске без медалей), итальянцы Шарлен 
Гиньяр и Марко Фаббри, а также еще 
один российский дуэт, Тиффани За-
горски—Джонатан Гурейро, вряд ли 
растеряются.

Валерия Миронова

Л Россиянки Алена Косторная (на фото), Анна Щербакова  
и Александра Трусова на чемпионате Европы,  
как и в финале Гран-при, могут занять весь пьедестал   
ФОТО NURPHOTO VIA GETTY IMAGES


	kms_010_001
	kms_010_002
	kms_010_003
	kms_010_004
	kms_010_005
	kms_010_006
	kms_010_007
	kms_010_008
	kms_010_009
	kms_010_010
	kms_010_011
	kms_010_012

